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Introducción

Con este libro hemos pretendido dar voz a todo un Pueblo. A todas Las Asociaciones, Grupos, Colec-
tivos, Amigos y Personas Entrañables e Irrepetibles.

Hemos invitado a todas las personas de diferentes edades a compartir recuerdos, sus ideales y sus ilusiones.

A aquellos que lo han hecho han sido libres de expresar sus sentimientos e inquietudes.

Dar las gracias a todos/as ellos/as por sus testimonios y riqueza sentimental y por supuesto, también 
agradecer a los que desinteresadamente han cedido sus fotos de Tejina de ayer y hoy.

Con todo éste se demuestra que Tejina es un pueblo vivo en riqueza cultural y profesional.  

¡Viva Tejina!
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Saluda El PárrocoSaluda el Alcalde
Tejina se llena de alegría, el mes de agosto exulta 
por la fiesta de su Santo Patrón, San Bartolomé 
Apóstol, de Caná de Galilea, el amigo del Señor.

Esa fue una de las características principales de 
Natanael, ser amigo de Jesús y escuchar su ense-
ñanza. Bien sabemos que para poder ser amigos 
de verdad hemos de tratarnos, compartir juntos no 
sólo las alegrías sino también las penas.

Una vez, siendo niño mi párroco nos decía en 
catequesis que “el amigo verdadero es como la san-
gre, que acude a la herida sin esperar que nadie la 
llame”. ¡Qué verdad tan grande! Los que son de 
verdad ahí están siempre, los que no…

Estos días compartimos amistades, cordialidad, 
fiesta…, qué bueno sería que redescubriéramos 
tratar en amistad a Jesús, el Hijo de Dios y a San 
Bartolomé. ¿Cómo realizarlo? Orando, hablando 
con Aquel que sabemos que nos ama, Dios y con 
su Apóstol, San Bartolomé.

Para ello hemos de hacer silencio, interior y exte-
rior. No hacen falta horas, no nos va a restar nada 
de disfrutar con los demás. 

Un reto: ¿te atreverías cada día del mes de agosto 
a dedicar cinco minutos a hablar con Dios, a elevar 
tu plegaria también a San Bartolomé? 

Al elevar los corazones de ofrenda en la plaza, 
tendrá un sentido pleno unido a esta ofrenda de 
cada día de nuestro propio corazón al Dios verda-
dero y a su Santo Apóstol.

¡Abramos nuestros corazones. 
Viva San Bartolomé!

Juan Carlos Alameda Vega

Párroco de San Bartolomé Apóstol

Este año tengo el gran honor y la enorme responsabilidad de vivir como alcalde de San Cristóbal 
de La Laguna las tradicionales fiestas en honor de San Bartolomé de Tejina, una festividad que he 
admirado en varias ocasiones como lagunero y que se caracteriza por la devoción y la implicación de 
sus gentes cada año.

El pueblo tejinero irradia ilusión en esta época estival en la que no faltan los actos culturales, las com-
peticiones deportivas, las representaciones artísticas, el folclore, las celebraciones populares y, como no, 
los representativos corazones de esta festividad lagunera. 

Mayores y pequeños se implican junto a la Comisión de Fiestas de la zona en estas grandes creaciones 
florales, adornadas con frutas y tortas que serán degustadas por las innumerables personas que deseen 
vivir el momento del descuelgue en primera fila. 

El simbolismo y la espectacularidad de estos corazones ha traspasado las fronteras de nuestro mu-
nicipio, hasta el punto de convertirse en una cita de referencia para Tenerife y Canarias como Bien 
de Interés Cultural. 

Por todo ello, invito a toda la ciudadanía a formar parte de este amplio programa de fiestas de Tejina, 
que está enfocado para el disfrute de todos los miembros de la familia. 

Felices fiestas. 

Luis Yeray Gutiérrez Pérez
Alcalde de San Cristóbal de La Laguna  
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Tejina y su Fiesta...
En el contexto histórico que hoy representa Tejina 
como parte de San Cristóbal de La Laguna, hay que 
destacar el papel de su rico Patrimonio Cultural inte-
grado en uno de los municipios más importantes 
de Canarias.

La idea de patrimonio cultural ha sido muchas 
veces asociada a las obras que expresan la exce-
lencia de la labor humana, y por tanto se le han 
dado valor a unas y olvidado a otras que merecían 
el mismo tratamiento.

El patrimonio cultural de Tejina, incluye otras 
expresiones de la cultura que expresan lo cotidia-
no, tanto  industriales, etnográficos y inmateriales 
de gran valor significativo para sus habitantes. “Ig-
norar” lo cotidiano, no nos permitirá construir una 
lectura integrada de la memoria, y ya se sabe que 
es lo que pasa cuando la memoria falla.

Se trata simplemente de que ningún referente sea 
olvidado o ignorado, evitando el preconcepto de 
lo que debió ser, para expresar con autenticidad lo 
que fue, lo que me obliga a hacer algunas reflexio-
nes en un lugar como este que lleva el nombre de 
Francisco González Hernández (Pancho Alejo).

Mi experiencia en el campo de la conservación 
me ha permitido comprobar como el objetivo de 
la Conservación del Patrimonio Cultural de los 
pueblos debe ser por encima de todas las cosas el 
proporcionar a la comunidad involucrada en ese 
patrimonio una mejor calidad de vida, es decir, te-
ner como fin el servicio a la sociedad.

El patrimonio cultural de Tejina es útil a la co-
munidad, porque sigue siendo referente de la ac-
tividad humana, sin embargo, el mismo no es mas 
que un medio que sirve a las vivencias humanas 
para ser transmitidas a otras generaciones y a otros 
tiempos, trascendiendo las circunstancias culturales 
heredadas de otras épocas, así como sus personajes.

Preservar el patrimonio inmaterial como los que 
atesora Tejina, no significa conservar culturas tra-

dicionales “estáticas” como elementos exóticos del 
pasado sino, por el contrario, reconocer la existen-
cia de dinámicas internas propias a cada cultura 
para integrarlas de forma activa en las dinámicas 
del mundo contemporáneo. La cultura, las cultu-
ras, están llamadas a desempeñar un papel central 
en los procesos de transformación de este milenio.

Hoy día podemos decir que existen dos formas 
de tratar la protección del patrimonio cultural: una 
es transformarlo en material tangible y la otra, de-
jarlo vivir en su medio original.

La primera medida se traduce en documentos, 
registros y archivos de las manifestaciones del pa-
trimonio cultural para garantizar su existencia, y la 
segunda busca revitalizar las expresiones culturales 
en su propio contexto para asegurar la transmisión 
intergeneracional del saber y las prácticas tradicio-
nales. Ambas formas son complementarias e in-
dispensables para salvaguardar el legado heredado.

Tejina tiene dos grandes ejemplos que confirman 
estas medidas su fiesta con los tres corazones en 
honor a San Bartolomé y el Auto Sacramental de 
los Reyes Magos.

Hace 18 años, en el discurso de investidura que 
hice a José Saramago como Miembro de Honor 
del Centro Internacional para la Conservación del 
Patrimonio (CICOP), le daba las gracias por ayu-
darnos a comprender que en el centro del proceso 
de globalización se encontraba el hombre, como 
sujeto histórico y no como “objeto histórico”, re-
iterando las gracias por ayudarnos a comprender 
que el mundo del siglo XXI sólo puede construirse 
con el aporte de los valores de todas las culturas

Hoy las gracias se las tengo que dar a Tejina por 
recordarme que la calidad de vida de los ciudada-
nos no solo tiene que ver con la vida física y mate-
rial, sino también con la calidad humana. Porque 
un pueblo sin “calidad humana”, sería Disneylan-
dia o un “teatro en la calle”, por eso reivindico para 
todos nuestros pueblos la “identidad” y raíces de 

sus hombres y mujeres, para su propia dignidad y 
para que mañana Tejina pueda mantener clara su 
identidad y poder así disfrutar de su propio men-
saje espiritual.

Difícilmente hablaremos de las costumbres si de 
estas no queda ni un solo referente, el mensaje será 
mucho mas intenso si no solo se conserva el conti-
nente sino también el contenido.

En Tejina no se puede explicar la memoria sin 
mantener la estructura de relación funcional entre 
sus habitantes con los del resto del municipio, so-
bre todo con los de Valleguerra, Bajamar y la Pun-
ta del Hidalgo. Para conseguirlo ha ido creando 
una estructura organizativa acorde con la idea fun-
damental de establecer una planificación integrada 
de su patrimonio cultural en el territorio, ya que 
no sólo es importante la memoria de los objetos, 
sino también del lugar y del contexto, en un afian-
zamiento continuo de los vínculos del patrimonio 
con el territorio. Patrimonio y territorio que en el 
mayor o menor grado de equilibrio en el que se en-
cuentren darán como resultado el mayor o menor 
grado de su identidad cultural como pueblo.

En las circunstancias culturales actuales, se hace 
necesario reflexionar profundamente sobre las ac-
tuaciones que estamos llevando a cabo en nuestros 
centros históricos y sobre todo para que conserva-
mos nuestro patrimonio cultural.

Cuando hacemos esto, siempre nos encontra-
remos dos respuestas, una sería la búsqueda de la 
“autenticidad” como referencia a transmitir a las 
futuras generaciones, y en la otra “la cultura es-
pectáculo”, la escenografía urbana y en definitiva 
“la falsedad” como pretexto a una mejor funciona-
lidad de la ciudad como propuesta a una sociedad 
desvinculada de su historia y de su pasado.

Tejina ha sabido reconocer su diversidad cultural, 
porque la diversidad cultural es un hecho innega-
ble, reivindicándola todos los años como un valor 
en sus fiestas en honor de San Bartolomé (por su 
dimensión creativa, por generar nuevas fórmulas 
de adaptabilidad para aprovechar los recursos, por 
ser un antídoto a la dependencia política y econó-
mica, y constituir en general una fuente universal 
de satisfacciones estéticas).

	

	

	

un mundo de nostalgia
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Tejina con sus gentes y circunstancias de esta y 
otras épocas son un mensaje que tiene un significa-
do singular, ya que pretende ser un reconocimiento 
al esfuerzo, sacrificio y penurias de hombres y mu-
jeres que ha servido para que comprendamos que 
el hombre debe tener uno de los derechos funda-
mentales en el reconocimiento y goce espiritual de 
sus raíces, expresadas en el patrimonio cultural, del 
cual es depositario para las generaciones futuras.

Tejina con todos sus personajes, circunstancias, 
vivencias y acontecimientos, han de asumir este 
testimonio del pasado, que hoy quiere ser un men-
saje y tener un significado singular para reforzar 
algunas ideas que nos han sido transmitidas de ge-
neración en generación.

La reflexión de la historia de Tejina que anual-
mente se viene realizando por las distintas co-
misiones que organizan las fiestas, se concentran 
fundamentalmente “en el espacio”, ya que el espa-
cio en la memoria es la referencia primordial para 
nuestras señas de identidad. Siempre se acuerda 
uno de un espacio determinado más que de los ob-
jetos que conformaban el espacio. El espacio es un 
orden de coexistencia, de relaciones y de distan-
cias. Incluso existe en nuestra memoria “el espacio 
de los que se fueron” y nos aferramos a preservarlo 
para transmitirlo a las siguientes generaciones.

La posibilidad de preservar la herencia cultural 
de Tejina, ha de ser asumida entre todos toman-
do conciencia de los valores que representa en el 
contexto de nuestra comunidad incluso fuera de 
nuestras fronteras. A su vez, esta toma de concien-
cia está fuertemente relacionada con la fidelidad 
y profundidad de los conocimientos y de la com-
prensión ganados acerca de esa herencia recibida.

Mi agradecimiento a la Comisión de Fiestas de 
Tejina 2019 en permitirme una vez más partici-
par como pregonero en estas fiestas en honor de 
San Bartolomé que sin duda me mantendrá unido 
y comprometido con este pueblo al que me unen 
sentimientos y querencias muy especiales, donde 
siguen coexistiendo espacios de los que se fueron 
y de tejineros y tejineras con los que he tenido el 
honor y placer de compartir una parte de mi vida.

Quisiera terminar con un mensaje dedicado al 
rico patrimonio cultural que los vecinos de Tejina 

nos han legado, esos habitantes que con sus sue-
ños e ilusiones trabajaron incansablemente, abrie-
ron caminos, construyeron molinos, pozos, aljibes, 
plazas, atarjeas, trapiches, ventas, farmacias, fabri-
caron sus casas, sembraron sus campos, echaron 
raíces y construyeron la historia de este pueblo.

Una vez más al igual que manifesté en otras oca-
siones recuerdo que para entrar en el porvenir no 
es necesario renunciar al pasado. Al cambiar las 
cosas no es necesario perderlas.

Miguel Ángel Fernández Matrán Índice
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C.L. Achi-Tejina

Este proyecto nace a partir de la iniciativa de un pro-
fesor de Educación Física con sangre de luchador. 
Es por ello que ha conseguido que en el CEIP Prin-
cesa Tejina con el apoyo del equipo directivo y del 
excelentísimo Ayuntamiento de La Laguna se logre 
impartir la actividad extraescolar de Lucha Canaria. 
Viendo la gran aceptación de lo alumnos por esta ac-
tividad, con la ayuda de padres y compañeros, se crea 
oficialmente el Club de Lucha Canaria Achi-Tejina.  

Los niños que practican este deporte como actividad 
extraescolar también podrán entrenar como equipo en 
el Club de Lucha Canaria Achi-Tejina. Trabajamos 
para el beneficio de los niños, y es por ello, que sacando 
este proyecto adelante podrán competir con el resto de 
la isla a nivel escolar con la competición del Cabildo de 
Tenerife, adquiriendo los distintos valores del deporte 
como son: el respeto, la competitividad, convivencia, 
compañerismo, humildad, etc.  

De esta manera, no solo logramos que esta ac-
tividad extraescolar quede como un mero pasa-
tiempo de los alumnos, sino que además, puedan 
formarse como futuros deportistas de élite. Tam-
bién se le da la oportunidad a los/as alumnos/as de 
otros colegios de la zona de influencia de Tejina, 
como por ejemplo: CEIP San Bartolomé o CEIP 
Punta del Hidalgo, para que su alumnado pueda 
practicar este deporte tan bonito.   

Nuestro objetivo a corto plazo es conseguir los 
suficientes participantes del proyecto como para 
crear una escuela de Lucha Canaria consolidada y 
poder competir en categoría alevín e infantil en la 
competición insular de Tenerife de este curso. El 
objetivo a largo plazo es crecer como Escuela de 

Como cada año en Agosto  llegan las fiestas en 
honor a nuestro Patrón SAN BARTOLOMÉ y 
siguiendo con nuestras tradiciones, año tras año, se 
intentan mejorar para que nunca decaigan.

Esto es lo que se tiene que hacer en la vida, tratar 
de mejorar año tras año con lo aprendido anterior-
mente , ya sea por errores cometidos o por nues-
tros aciertos. Todo esto es aplicable al mundo del 
deporte, y nuestro pueblo no está exento  de una 
evolución dentro de cada una de las modalidades 
deportivas que conviven con nosotros.

Desde el colegio, se nos da la posibilidad de ini-
ciarnos en los deportes, convirtiéndose en un exce-
lente medio educativo para el individuo durante su 
periodo formativo, ya que desarrolla importantes 
capacidades a varios niveles: cognitivo, físico y so-
cial. Es allí donde de verdad nos asalta el gusanillo 
por practicar con mayor seriedad uno u otro de-
porte, y es ahí donde entran los diferentes clubes 
deportivos existentes en Tejina. 

Nosotros pensamos que el futuro está en una 
formación continua por parte de los  clubes en los 
colegios, donde la práctica del deporte sea una ac-
tividad educativa y social con arraigo cultural, por 
la cual, se pretenda mejorar la salud, servir de in-
serción social, fomentar valores como el respeto, 
solidaridad e igualdad, y de forma más general, 
mejorar nuestra calidad de vida;  Todo esto junto 
con la capacidad de competir, nos ayudará a ser 
mejores deportistas y sobretodo mejores personas.

Los clubes deportivos se movilizan año tras año 
con gente que trabaja sin ningún tipo de ayuda,  so-
breviven con las inyecciones económicas que puedan 
darle algún que otro patrocinador y las pocas ayudas 
que llegan desde las administraciones públicas. Cree-
mos que desde las instituciones, deberían promocio-
nar y dar nombre a nuestro pueblo, ayudando a traer 
deportistas y equipos de élite. Ayudas que podrían 
tener una mayor repercusión si todos los clubes se 
uniesen y tratasen de hacer la fuerza necesaria para 

Lucha Canaria y como club para poder tener los 
suficientes apoyos para convertir este proyecto en 
un referente de calidad y deporte desde el pueblo 
de Tejina para todo el municipio de La Laguna.  

La directiva está trabajando para sacar este pro-
yecto tan apasionante adelante, para que todo el 
esfuerzo de CEIP Princesa Tejina no quede en 
el olvido. En tres meses de trabajo se ha logrado 
obtener un recinto para los entrenamientos y un 
horario establecido. Esta actividad se realizará los 
días lunes, miércoles y viernes de 17 a 19 en el an-
tiguo Colegio El Patio situado en la calle Tomás 
González Rivero. Se han establecido dichos días 
para que no coincidan con la actividad extraescolar 
del CEIP Princesa Tejina, qué será durante este 
curso escolar los martes y los jueves de 15 a 17, 
así con esta amplia oferta formativa se favorecerá 
que el alumnado que no pueda asistir a la actividad 
pueda elegir los días más convenientes para practi-
car y aprender sobre este deporte.  

En conclusión, este proyecto camina despacio 
pero con paso firme hacia el éxito. Por ello, se está 
luchando para que no se pierda este apasionante y es-
pectacular deporte de nuestra tierra.

Este proyecto acaba de nacer por lo que aún no 
hay un resultado oficial. Es por ello que necesita-
mos todo el apoyo posible para que salga adelan-
te. Por parte de los/as alumnos/as hay una gran 
aceptación hacia la actividad por lo que estamos 
totalmente seguros de que podremos crecer con 
los apoyos adecuados.  

Atentamente desde el Colegio Princesa Tejina.

Deporte en Tejina
que sean escuchados y así obtenerlas. Teniendo en el 
Patronato una herramienta para que nos informen 
de las diferentes ayudas destinadas a los clubs, no se 
aprovechan y muchas veces los piques entre clubes 
perjudican y no facilitan las cosas para que se llegue a 
acuerdos para todo esto. Unificar la forma de gestio-
narlas, y tratar de que todos los clubes puedan acce-
der a ellas y que ninguno se quede fuera de cualquier 
ayuda por falta de información. 

A todo esto, proponemos dejarnos de piques 
absurdos que solo llevan al egocentrismo y a me-
nosprecios personales sin tener en cuenta el Club 
o Deporte que representamos y así  damos esas fa-
cilidades que ven las administraciones a la hora de 
echarnos una mano, escudándose en que no pueden 
hacer nada, pues uno pide una cosa y otro otra y 
ellos siguen escapando con el “divide y vencerás...”.

Nosotros tenemos que decir “Basta Ya”....Unamos 
de una vez las fuerzas y trabajemos por el deporte 
Tejinero, por ese deporte que nos inculcaron desde el 
colegio y que hemos practicado, aún sin haber estado 
federado. Reconocer a tantas y tantas personas que 
han entregado gran parte de su tiempo y de su vida 
para que los demás tuviésemos ese deporte que nos 
gustaba desde pequeño, ignorando cuantas trabas les 
ponían para salir adelante, no nos comprometemos a 
nombrarlos por miedo a dejar alguno atrás.

En los tiempos que vivimos hace falta gente prepa-
rada y eso cuesta dinero, ayudemos pues a nuestros 
clubes para que se nutran de gente profesional que 
nos haga crecer más como deportistas y nos lleven 
a profesionalizarnos como ya ha sucedido anterior-
mente, donde profesionales como: Francis , Pedro 
Martin, Alvarito y Jacob, en el Fútbol masculino, y el 
fútbol femenino, que tanta repercusión está teniendo, 
donde fuimos pioneros en los principios con aquel 
Atl.Tejina femenino que tantas críticas levantó en su 
momento, para continuar hoy en día con la S.D. Ca-
sablanca Tejina, representándonos en una categoría 
nacional. María González, jugadora de balonmano 
en el Remudas Gran Canario, llevando el nombre de 
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Tejina por toda Europa; Eliseo con sus Artes Mar-
ciales, que tanto amor le echa, y más ahora cuando se 
está pidiendo que el Kárate sea Deporte Olímpico; 
los gemelos Edu y Alex, también José y muchos más 
en atletismo de alto nivel competitivo. Orgullo nos 
da cuando nombramos el atletismo tan arraigado, 
donde tenemos una carrera tan singular como Nues-
tro Bestialón y el Cinturón Ciclista San Bartolomé, 
que tanta estimación y repercusión tienen fuera de 
aquí. Que haya más gente en cualquier deporte, no 
importa cual, para sentirnos orgullosos....todo es lle-
var el nombre de Tejina por todos lados y que sepan 
que aquí hay Unión, compromiso, orgullo y ganas de 
hacer las cosas bien para beneficio de todos y todas.

RECONOCIMIENTO ESPECIAL A ESOS 
CLUBES DEPORTISTAS TEJINEROS:

• Club Atletismo Atalaya Tejina
• Club Balonmano Tejina
• Club de lucha canaria Achi-Tejina
• Club de Karate Tejina
• Club Deportivo Unión Tejina

• Sdad. Deportiva Casablanca-Tejina

En mi documentación me faltan mas clubes segu-
ramente pero hemos de hacer hincapié en los que 
promocionan su deporte en los colegios.

Estos Clubs nos han hecho mejores personas, 
más luchadoras, más comprensivas pero sobretodo 
más humanas, démosles las gracias y aquí va nues-
tro pequeño homenaje...

VIVA TEJINA DEPORTIVA

¡¡POR UN DEPORTE TEJINERO MÁS UNIDO 
AÚN SI CABE, NO LE DEMOS LA ESPALDA!!

QUE PASEN UNAS FELICES FIESTAS  
Y QUE ¡¡¡VIVA SAN BARTOLOME ¡!!

José Antonio Dorta Perdomo (Toño Dorta)
Entrenador Nacional de Fútbol

Ainhoa Meléndez González
Maestra de Educación física y Entrenadora Nacional de Fútbol

Se hace complicado hablar de una historia del at-
letismo ya que hemos de recurrir mayormente a las 
fuentes orales. Poco o casi nada encontramos en los 
medios de comunicación. Como en casi todas las 
localidades de cierta importancia de Tenerife tam-
bién hubo carreras populares en Tejina, esas que 
nuestros abuelos llamaban carreras pedestres. La 
mala costumbre de no poner el número de edición 
o no darle importancia en todo momento hace que 
nos perdamos un poco. Lo que es cierto es que en 
los años sesenta del pasado siglo el atletismo se 
vive en Tejina con cierta pasión.

Siempre que hablamos del auge de un fenómeno, 
sea deportivo o cultural, estamos hablando de perso-
nas que lo sostienen, casi siempre de manera altruista, 
por la pasión que las personas pueden sentir por sus 
aficiones. En este caso hemos de hablar de Don José 
Herrera o, si lo prefieren, Pepe el Tornero. A mitad 
de los sesenta se involucra activamente en la organi-
zación de carreras pedestres y es alma mater del club 
Atalaya. Lo anecdótico es que en primer lugar surge 
el equipo femenino y al año siguiente el masculino.

Tuve la suerte de conocer a Pepe el Tornero una dé-
cada después, corriendo como alevín en el conjunto, 
ya desde entonces amarillo y negro, con los pibitos de 

la localidad: Alfredo, Isidro, Walter, Asdrúbal, Ma-
nuel, etc y los no tan pibitos Pedro Hernández, Isaac 
Izquierdo, Yiyo, Caco,… Era de destacar la fami-
lia, casi entera, de los Díaz Carrillo. También quién 
me metió en eso de correr, saltar y lanzar, mi amigo 
Eduardito (qepd). Pepe el Tornero había lanzado 
algo el martillo junto al plusmarquista canario Diego 
Álvarez (57,90 metros) y formó escuelas de atletis-
mo además de organizar los cross de San Bartolo-
mé, Santa Lucía, Santa Cecilia y no sé si alguno más. 
Desconozco si antes ya alguna persona organizaba 
esas carreras populares típicas desde inicio de siglo.

Quisiera recordar que se organizaron, en los se-
senta, en el Izquierdo Rodríguez, varios encuen-
tros atléticos marcando una pista de atletismo 
con cal durante las Fiestas. Los visitantes fueron, 
nada menos, que la Unión Deportiva Las Palmas 
–sección atletismo- y, al siguiente año, el histórico 
Aguere Atlético Amateur –ambos dejaron de exis-
tir en los ochenta-. Destacaron algunas atletas teji-
neras como Mari Carmen Hernández en jabalina.

La semilla del atletismo prendió fuerte, pese al de-
clive sentido, con el alejamiento de Pepe el Tornero 
en los ochenta. Volvió el atletismo con fuerza en el 
inicio del siglo XXI, probablemente por la partici-
pación del IES Antonio González en el Torneo de 
Institutos.Asi sé refundo dé manera oficial el Atalaya 
de Tejina. Manteniendo los colores antiguos el club 
se encuentra entre los principales de Canarias y ha 
llegado a participar en la Liga Canaria Absoluta de la 
máxima categoría además de en otros campeonatos 
insulares y regionales del mayor nivel. Son muchos 
los tejineros que han pasado por el club de la comar-
ca en su historia, cientos. En la más reciente bajo la 
presidencia de Manuel Díaz Carrillo y el actual pre-
sidente Fran Díaz. Quisiera recordar a Guarinagua 
Rodríguez Santos (qepd), que destacó siendo aún 
muy joven en los 400 metros, y aprovechar la ocasión 
para felicitar a todos los que hacen posible el atletis-
mo en Tejina, a veces en la sombra, sin ser vistos, pero 
que son el motor que la sociedad necesita.   

Ricardo Fajardo Hernández

El Atletismo en Tejina
55 años de historia
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La magia de la noche de Reyes

Nueve y media de la noche. Hace frío, como de cos-
tumbre, pero el cielo está despejado. En ese instante 
se apagan de golpe todas las luces del lugar. El mur-
mullo de las más de 4000 personasque ahí se han 
congregado torna en expectación, y en el más absolu-
to silencio. El viejo reloj de la iglesia se hace oír, como 
si quisiera formar parte de la obra, como si fuese él el 
que mandase a que todo comience.

Suena una música misteriosa, dos cañones de luz 
buscan una voz que tras el rugido de un trueno 
grabado, rompe el silencio de la noche. Es un án-
gel. Camina lentamente y recita. Suave. Como si 
estuviese dentro de las cabezas de cada uno de los 
que allí presente. Los ubica. Les hace sentir par-
tícipes de la historia. Privilegiados mortales elegi-
dos, a los que les narrará junto a su compañero lo 
que aconteció, lo que acontece, e incluso, lo que 
acontecerá. Sin más, desaparece en la oscuridad.

Un Burro ataviado con una mujer encima y un 
hombre que la acompaña, entra en escenadesde otro 
lugar. A ella se le ve cansada, encinta. Él la consuela 
y le dice sin abrir la boca, “hemos llegado”. La cari-
dad de alguien les lleva a un viejo establo, donde po-
drán cobijarse del frío. Donde dar a luz al que será la 
luz del mundo. Y así sucede, y la magia continúa…y 
un pueblo dormido de figurantes cobra vida por do-
quier… y se escucha hasta la algarabía del agua de 
un pequeño riachuelo que forma parte del atrezo. 
Aparecen nuevamente los seres alados para dar la 
“Buena nueva” y conducen a los belemnitas a rit-
mo de música de tradición canaria hasta el humilde 
portal, donde postrarán sus rodillas, y ofrecerán lo 
que tienen, y después, se van.

La tanda canta lo divino. Los ángeles vuelven a 
escena y luego…luego… los protagonistas de la 
noche, aquellos a los que sobre todo los más pe-
queños esperan, a los que muchos desde la grada 
parafrasean, esos que vienen en camellos desde 
una tierra sin par, donde el Éufrates serpentea, de 
donde sólo hay tierra y no mar y de dónde los jar-
dines de palacio a nada pueden envidiar, a los que 
guía un astro que les ha llevado hasta el lugar.

Al entrar en la ciudad, el malvado entra en escena. 
Les sonsaca, les tienta y agasaja, les invita aretornar 
con las más precisas noticias que a cambio, le pue-
dan dar. Marcharán… y encuentranel lugar donde 
el rey torna mortal. Sus presentes obsequian, y des-
cansan de viajar. Un ángelen sueños les pide a sus 
patrias retornar, tomando nuevos caminos, y que no 
vuelvan atrás. Que se olviden de la fiera, porque al 
niño quiere matar. Y así lo hacen, partirán.

José en sueños descubre que también debe partir, 
y a la aventura llevar a su pequeña familia y de Be-
lén huir, y caminar sin parar, y en el desierto per-
derse hasta a Egipto llegar, y simplemente confiar.

Entonces, es cuando la tanda despide, y pone el 
punto y final.

Asociación Cultural Reyes Magos de Tejina
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Ceip Princesa Tejina La Creatividad Cotidiana
Nuestro CEIP Princesa Tejina siempre ha mante-
nido una relación particular con nuestro pueblo 
fruto del trabajo y el cuidado de la esencia que lo 
constituye, mimando su entorno, tradición y res-
petando el arraigo cultural que lo caracteriza. 

Dentro del Auto de los Reyes Magos hemos re-
presentado durante muchos años “El Anuncio del 
Nacimiento y Adoración de los Pastores”, dando es-
pecial relevancia a la hermosura de sus textos y a la 
fuerza de sus versos con la idea principal de perpe-
tuar su belleza y amor para las futuras generaciones. 

Generaciones  que con gran ilusión y  esfuerzo  
han  mostrado un gran respeto hacia nuestras 

La creatividad es el encuentro entre el ser hu-
mano intensamente consciente y su mundo.

Rollo May

La creatividad es un fenómeno humano de gran 
complejidad. Diversos autores han teorizado sobre 
su importancia en relación a diferentes ámbitos de 
la evolución humana. En este sentido, se considera 
que la experiencia creativa permite, por un lado, 
fomentar «destrezas y habilidades» en un deter-
minado ámbito de dominio (plástico, dramático, 
musical…) que favorecen, entre otros aspectos, el 
desarrollo de la psicomotricidad, el esquema cor-
poral y la organización espacio-temporal; y, por 
otro lado, potencia habilidades perceptivas, así 
como el desarrollo de aptitudes cognitivas básicas 
tales como las capacidades de representar, simbo-
lizar, organizar, generalizar o anticipar.  

La persona creativa es un ser receptivo, dispuesto 
a encontrarse con su entorno, con los demás seres y 
consigo mismo, sin prejuicios, con un pensamiento 
libre y amplio. Estas circunstancias posibilitan la ex-
presión y la comunicación, aumentando así aspectos 
claves para una personalidad equilibrada como la in-
dividualización, la autoestima y la autorrealización.  

Más allá de estas afirmaciones, reivindico la necesi-
dad de poner en valor el acto creativo que cada per-
sona ha aplicado o aplica en su quehacer diario, y que 
nos ha permitido llegar a ser y estar en este tiempo 
presente con un bagaje y capacidades específicos. 

Desde pequeños fuimos nutridos, educados y, so-
bre todo, amados de la mejor manera posible gracias 
a la creatividad que nuestras familias nos brinda-
ron con su entrega, versatilidad, astucia y confian-
za. Luego, nosotros, nos iniciamos como neófitos 
creativos en el modo de jugar con tirachinas que 
mágicamente nunca nos dejaron ciegos. Batallas de 
tártagos en el barranco que desfiguraron por mo-
mentos nuestros rostros. Expediciones a galerías y 
cuevas sin linternas. Aventuras y descubrimientos 
en El Puentillo, mientras corría el agua clara de la 

tradiciones, compartido  por  las familias que 
acuden  al colegio año tras año para deleitar-
se con nuestro acervo cultural; son alumnos y 
alumnas  que  a lo largo de estos años han co-
sechado vivencias de su identidad y que se han 
visto reflejadas, en muchos de ellos, al formar 
parte de esta gran tradición tejinera.  

Damos las gracias a esa gran Comisión que man-
tiene viva esa tradición y que se vio recompensada 
con  el premio internacional CICOP, premio 2008 
a la Conservación del Patrimonio Intangible, Es-
pecial Canarias.

Rosi, Profesora de Religión

atarjea con barcos de papel o trozos de madera que 
tropezaban en el verde musgo. Celebración de cum-
pleaños o brindis con bajo y ocurrente presupuesto. 
Organización de campeonatos de fútbol en la char-
ca de Milán, en El Barrio o en El Cardón, donde los 
vencedores ganaban trofeos de soda o refrescos o 
una simple felicitación del contrincante. Jugarretas 
y travesuras durante el catecismo, la confesión o la 
misa para arrancar una risa, un susto o un aprendi-
zaje a los amigos, aunque supusiera ser expulsado 
de la Iglesia por el cura.

Esta viveza individual y colectiva corría espontá-
neamente por nuestra sangre, dotándonos de una 
capacidad peculiar para generar recursos de super-
vivencia y disfrute, originando así la autonomía, la 
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determinación y la responsabilidad necesarias para 
atrevernos a existir de una forma más sincera, ale-
gre y plena.  

En la juventud nuestra creatividad se encaminó 
por otros derroteros llenos de vínculos afectivos, 
fiestas en Tejina y pueblos colindantes con su ca-
minatas nocturnas de regreso a casa después de un 
gran jolgorio. Rebeldía en el hogar y en la calle por 
aspirar a más experiencias cargadas de adrenalina 
y misterio. Apasionamientos culturales, amorosos y 
deportivos sin tregua alguna. El afrontamiento de 
diversos exámenes en tan poco tiempo con seguri-
dad y descaro. El trabajo compartido en las huertas 
o los invernaderos donde cada vez que conversába-
mos o estábamos en silencio, nos (re)conocíamos 
profunda y verdaderamente. En todas estas situa-
ciones y momentos, el pensamiento divergente y el 
atrevimiento por evolucionar a pecho descubierto 
nos permitió encarar la vida con frescura y con mo-
tivaciones enriquecedoras y transgresoras.  

Ya en la madurez, uno reconoce y agradece cómo 
gracias a estas vivencias, la creatividad ha sido y es 
un pilar esencial en cada momento, ante diferen-
tes personas y en distintos contextos. En mi caso, 
actualmente, la practico y la propicio diariamente, 
desde mis limitaciones, en el ámbito educativo, ar-
tístico y terapéutico con el afán de crecer de manera 
íntegra junto a las personas que me rodean. Expe-
rimentar, comprender, percibir, equilibrar y generar 
el acto creativo se ha convertido en el motor, recur-
so y herramienta mayor y mejor del que sigo apren-
diendo y compartiendo con todas las personas que 
han pasado por mi vida y persisten en ella. 

Porque, esencialmente, la creatividad cotidiana va 
de la mano del riesgo consciente, de la transforma-
ción de hábitos, pensamientos y sentimientos cris-
talizados.  

Porque la creatividad cotidiana se sustenta en la 
fuerza de cada latido que nos conecta con uno mis-
mo y el otro sin apego ni rechazo.  

Porque la creatividad cotidiana nos despierta de 
la vida lineal y mecánica. Porque la creatividad, en 
todas sus dimensiones, es agradecimiento y genero-
sidad, es incertidumbre y oportunidad, es escucha y 
honestidad.  Porque la vida y la muerte son instan-
tes creativos.  

Oswaldo Bordón Hernández

Cada ser humano posee cualidades innatas para 
desarrollar su potencial y encontrar una dirección 
correcta. Este acto de autorrescate conlleva inexora-
blemente algunos que otros fracasos, que afortuna-
damente van quedando olvidados en las cunetas del 
tiempo, siempre y cuando pongamos la maquinaria 
de la conciencia a trabajar. 

Es preciso no despistarse con determinadas cues-
tiones. Actualmente hay una tendencia —impulsa-
da sobre todo desde diferentes programas de tele-
visión— ¬¬que, muy lejos de potenciar el talento, 
lo que hace es acabar con la ilusión de muchos me-
diante procesos castrantes de selección. Por cada 
un «Tú sí que vales» hay miles de «Tú no vales para 
nada» a los que no prestamos la atención que me-
recen. Nuestra sociedad no necesita un producto 
resultante que anule o invalide al resto; es preciso 
rescatar a todas las personas que quedan atrás, por-
que ahí está aún latente el germen de la creatividad 
y la cohesión de la humanidad.

Si fomentamos el talento desde edades tempra-
nas, contribuimos en gran medida a la formación 
de personas seguras de sí mismas, capaces de desa-
rrollarse como seres humanos, partiendo de un re-
conocimiento propio de sus capacidades y sin nece-
sidad de ser competitivos con el resto. Hablando en 
estos términos, y si además nos referimos al desa-
rrollo de las cualidades artísticas con las que todos 
contamos, nos encontramos ante una herramienta 
con un poder infinito para la evolución integral del 
individuo y de nuestra sociedad.

 Por suerte he nacido en un pueblo donde se 
respira mucho arte...  En cada rincón de Tejina hay 
un artista en potencia: humoristas, ebanistas, alfare-
ras, trabajadores del cuero, directores de teatro, di-
señadores, bailarines, pintores, fotógrafas, actrices, 
peluqueros... y también está la música. En el ADN 
de cada tejinero o tejinera existen, además de otras, 
todas estas profesiones.

De pequeño iba a aprender a tocar el timple a Mi-
lán, con Tita, y más tarde estuve en clases de órga-
no con Manolo Tatay. Puedo decir que fueron mis 

dos únicos maestros de música en la infancia... Tengo 
muy buenos recuerdos de ambos —y eso que estuve 
muy poco tiempo con ellos—, porque los dos sentían 
y transmitían pasión por lo que hacían y siguen ha-
ciendo. Entonces, con el mismo entusiasmo, me fui a 
solfeo con don Manuel; duré un día. Ya sea por el ca-
rácter rígido de lo que allí me encontré o por el com-
ponente anárquico que desde pequeñito se implantó 
en mi persona, no pude continuar con las clases. Salí 
de ese primer encuentro con un folio en la mano con 
una relación de preguntas como ¿Qué es música? o 
¿Qué es solfeo? y sus respectivas respuestas, que ha-
bía que memorizar para repetir como un loro en la 
próxima cita. Recuerdo llorar a lágrima viva pidién-
dole a mi madre que no me mandara otra vez a cla-
se. Hay que decir también que cuando era necesario 
podía ponerme muy peliculero, mi vena actoral me 
permitía crear un gran drama sobre la marcha. En 
cualquier caso, se me cayó el mundo al suelo, no en-
tendía nada de aquello, para mí la música era otra 
cosa… Afortunadamente el ámbito de la enseñanza 
ha cambiado bastante..., pero no lo suficiente aún. 

La cuestión es que por diversos motivos y duran-
te muchos años me olvidé por completo de aquello 
que me apasionaba, hasta que poco a poco logré 
conectar de nuevo con la música desde otro extre-
mo: un espacio reservado a la influencia que esta 
y los sonidos ejercen en nuestras emociones. A día 
de hoy sigo sin saber solfeo y la verdad es que no 
he notado si hay alguna carencia por ello. Lo cierto 
es que soy músico profesional desde hace ya treinta 
años y que actualmente, además de mi manera de 
entender el mundo, la música es un modelo de ne-
gocio que me ha funcionado. 

No quisiera que se extrajera de mi discurso la idea 
de que el solfeo no cumple una función determina-
da, pero en mi caso particular no ha sido una he-
rramienta imprescindible, y es posible que no haya 
calado en mí precisamente porque en un principio 
no supieron presentármela de manera apropiada. 
En mi opinión, es importante el lugar preciso desde 
donde las materias se transmiten. Podemos enseñar 
desde la pasión y las ganas de compartir y enaltecer 

¡Mortis patéticum! 
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el talento de las personas o a través de una pedago-
gía automática, anclada y reseca, poco beneficiosa 
para la humanidad. Desde estos dos diferenciados 
puntos de partida podemos ayudar a una persona 
a desarrollar sus aptitudes o, por el contrario, pode-
mos solapar su vena creativa…, una consecuencia 
bastante dolorosa e invalidante, ya que crear es una 
condición innata del ser humano.

No es fácil rescatarse a uno mismo después de 
un desafortunado extravío, después de recorrer te-
rrenos resbaladizos durante cierto tiempo… No te 
abandones, ¡ten cuidado! Es muy difícil permane-
cer alerta, reclamar el espacio para ser, y dejar de es-
tar o parecer, o parecer estar… Hay que reclamarse 
siempre, reclamar un espacio para cuidarse y esca-
par del proceder acostumbrado. Es una gran tarea 
rectificar nuestras vidas y reparar los desajustes y 
las heridas, así como sobrevivir al desinterés y otras 
perezas, pero está en nuestras manos que esto suce-
da. Tal ardua labor nos puede llevar toda una vida, 
pero... qué mas da, estamos aquí para aprender. Si 
un día desaparece esa capacidad de apertura para 
que la vida te sorprenda o la pasión ya no está ins-
talada en tus células, ya puedes ir despidiéndote... 
¡Mortis patéticum! ¡Hasta luego, Lucas!

Sabemos que es difícil permanecer, porque per-
manecer no es una espera, sino una batalla serena 
que precisa de ti. Nunca es tarde para ser lo que 
siempre quisiste ser.

¡Puedes empezar a desarrollar tu talento hoy mismo!
Jonatan Rodríguez

Pieles

Desde el año 2013, que me pusieron al frente del 
Museo que dirijo en Córdoba, vengo leyendo di-
ferentes escritos de personas vinculadas al ámbi-
to de la cultura donde ponen de manifiesto, no ya 
su disconformidad sobre determinadas acciones 
o proyectos aislados de índole cultural, sino su in-
dignación, desesperación y, en el peor de los casos, 
resignación, sobre el panorama general de la cultu-
ra. Porque el problema no es sólo de nuestra comu-
nidad, que tendría arreglo. El verdadero problema 
es que esta situación está generalizada en el mundo 
occidental y viene de lejos. Pero es ahora cuando 
empezamos a ver de cerca la verdadera cara de un 
modelo que, bajo la justificación del crecimiento 
económico y la banalización de la cultura para de-
mocratizarla, o -mejor dicho- comercializarla, está 
reflejando el esperpento en el que estamos convir-
tiendo este concepto donde parece que todo cabe.

Muchas veces me planteo cuestiones que resultan 
básicas, términos de índole general que, curiosa-
mente, a pesar de ser expresiones muy populariza-
das desde hace tiempo, no han tenido una evolución 
legítima con los conceptos que engloban. Me gusta-
ría compartir una reflexión, a la que llevo tiempo 
dándole vueltas, a partir de una pregunta esencial 
para nuestra sociedad: ¿qué es la cultura? No es fá-
cil de contestar. Todos creemos saber de lo que ha-
blamos, pero cuando nos paramos a pensarlo casi 
nadie puede dar una respuesta más allá de las frases 
grandilocuentes. Supongo que por eso es la palabra 
más buscada del Diccionario de la Real Academia 
de la Lengua. Si nos tomamos la molestia de realizar 
esta búsqueda, no nos encontraremos con una úni-
ca definición que aclare la cuestión, pero al menos sí 
estaremos más cerca de entender el porqué de esta 
complejidad en su significación.

Las dos principales acepciones del término cultu-
ra de la RAE se basan en dos perspectivas diferen-
tes que van a determinar el concepto de cultura en 
la actualidad. La primera sería el conjunto de co-
nocimientos que le permiten a alguien desarrollar 
su juicio crítico y la segunda el conjunto de modos 
de vida y costumbres, conocimientos y grado de 

desarrollo artístico, científico, industrial, en una 
época, grupo social, etc. Con todas las imprecisio-
nes que nacen de las generalizaciones, podríamos 
decir que la primera, aunque bastante modificada, 
tendría su origen en la propia etimología del tér-
mino cultura como cultivo del alma, del espíritu 
que mediante la práctica de la reflexión racional, 
nos lleva al camino del conocimiento y el perfec-
cionamiento humano. Es decir, la cultura como 
resultado de cultivar los conocimientos humanos.

La primera, implica un progreso individual que 
nos permite desarrollar un espíritu crítico. Por el 
contrario, la segunda, de más reciente incorpora-
ción, hace referencia a los hábitos y capacidades 
que adquiere un grupo social. Esta última, de clara 
orientación antropológica, tiene como principios 
básicos la imparcialidad y la ausencia de juicio 
para valorar las distintas culturas, es decir, todas 
las culturas tienen el mismo valor.

Si bien, esta segunda denominación -nacida de 
la antropología- es esencial porque aporta a la idea 
de cultura un sentido de respeto y tolerancia, nece-
sarios para una convivencia pacífica entre distin-
tos grupos sociales; su generalización, a costa de 
la idea original de la cultura como conocimientos 
que adquiere el individuo para permitirle un jui-
cio crítico, supone una pérdida irreparable para 
la libertad del ser humano. Porque, si no somos 
capaces de tener ese juicio crítico propio, somos 
fácilmente maleables, llegando incluso a hacer lo 
que más nos perjudica simplemente porque no sa-
bemos qué es lo que más nos conviene. Es más, 
es ese juicio crítico, el que se consigue a través del 
conocimiento, el que permite la verdadera libertad 
para saber si la cultura que se ha desarrollado en 
mi grupo social forma parte de mi identidad y me 
aporta algo como individuo. Más allá de las emo-
ciones, sensaciones y prejuicios, es el conocimien-
to el que nos puede mostrar las pérdidas o ganan-
cias que suponen nuestras elecciones. 

La generalización de estos conceptos sobre la 
cultura y la globalización del mundo occidental 
han determinado, en parte, nuestra forma de vida. 

Leopoldo Izquierdo Fdez. 
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Aunque existen excepciones que también vienen 
recogidas por la RAE, expresiones y recursos lin-
güísticos que se han incorporado, como por ejem-
plo: Cultura popular. Que denomina el conjunto 
de las manifestaciones en que se expresa la vida 
tradicional de un pueblo. Esta tesis pone de mani-
fiesto el marcado carácter singular que tienen las 
tradiciones, aportando un evidente valor de auten-
ticidad. Muchas de estas manifestaciones plasman 
expresiones únicas de un pueblo y lo diferencian 
del resto. Llegados a este punto y teniendo en cuen-
ta los sentimientos hacia mis raíces, resulta lógico 
pensar en los Corazones de Tejina. Manifestación 
de la que nos sentimos orgullosos todos los tejine-
ros y somos conscientes del inmenso valor cultu-
ral que tiene. Es por ello que el pueblo de Tejina, 
como custodio del patrimonio cultural que supone 
la Fiesta de los Corazones, debe garantizar su con-
servación, fomentar su conocimiento y difundirlo 
de forma ordenada, sin perder la esencia popular 
que hace de estas fiestas en honor a San Bartolomé 
una expresión única de la cultura popular canaria. 
Ésta junto con el Auto Sacramental de los Reyes 
Magos, conforman el núcleo de la Cultura popular 
de nuestro pueblo. Por ello debemos proyectar la 
acción de estas manifestaciones en las islas, enrai-
zándolas en el archipiélago, promoviendo y contri-
buyendo al desarrollo social y cultural de Canarias. 
Tenemos esta responsabilidad con nuestros padres 
y abuelos que nos hicieron llegar estas tradiciones, 
además del compromiso para trasmitirlo a las ge-
neraciones futuras con los mismos valores que han 
llegado hasta nosotros. 

Leopoldo Izquierdo Fdez.
 (Leito)

Chisaje
Las tradiciones y su conservación forman parte de 
uno de los pilares básicos de la sociedad en la que 
vivimos. Saber de donde venimos, para saber hacia 
dónde vamos, garantiza un futuro de progreso y 
esperanza para las generaciones venideras.

En la Agrupación Folklórica Chisaje, fieles a 
nuestro compromiso con esa conservación del 
legado que hemos heredado de nuestros mayo-
res, intentamos mantenerlo e impulsarlo con el 
mayor de los respetos.

La manera de vestir de nuestros antepasados, 
forma parte de ese legado que hemos heredado, 
siendo esta una pieza clave para entender no sólo 
las costumbres, también la forma de vida y las ma-
nifestaciones culturales de la época.

Preocupados, por su descuido, en unos casos, 
o el desconocimiento y falta de información en 
otros, nos hemos marcado como uno de nuestros 
objetivos, no solo lo referido a las manifestaciones 
folklóricas musicales, sino colaborar de manera 
transversal en todo lo que concierne a nuestras tra-
diciones. Es por ello, que nos hemos sumado como 
colaboradores, en el proyecto del Cabildo sobre la 
vestimenta tradicional a través del Consejo Secto-
rial de Indumentaria Tradicional de Tenerife. 

Es responsabilidad de los grupos folklóricos, en-
tre otras asociaciones, servir de órgano de consulta 
al respecto para toda la ciudadanía, o así al menos 
lo entendemos en Chisaje, pues somos los trasmi-
sores y difusores de las tradiciones y de la cultura 
que se trasmiten generación tras generación, de 
manera oral y escrita. Consideramos vital nues-
tra aportación para el buen vestir y el uso correcto 
de la vestimenta de siglos pasados. Como versaba 
hace unos años un lema que se ha convertido en 
seña de identidad de quienes se esfuerzan en man-
tener el vestir de nuestros antepasados, “de mago 
se va vestido, no disfrazado”. Es por ello, que debe-
mos consultar si tenemos dudas, aplicar el sentido 
común a la hora de vestir y por ejemplo no mezclar 
prendas del SXXI con prendas del XVIII, concien-
ciarnos que estamos representando una época. 

Hay prendas imprescindibles que no debes dejar 
de llevar por calor, como por ejemplo sombreros y 
pañuelos; y otras que no debes agregar por comodi-
dad como gafas de sol o tenis. Si de verdad quieres 
a tu tierra y amas tanto sus costumbres como para 
participar en ellas, hazlo con cabeza y respétalas así 
como son. En la vestimenta tradicional, la mayoría 
de las veces, innovar significa estropear, mal cuidar, 
inventar… Tejina, gran conocedora de lo que signi-
fica mantener e impulsar las tradiciones de un pue-
blo, es fiel reflejo de la importancia de ello.

Se acerca agosto, nuestro mes por excelencia, pa-
rrandas, rondallas, pamelas, corazones, y un largo 
sin fin de manifestaciones de lo que son nuestras 
fiestas en honor a San Bartolomé, hacen que Tejina 
sea un punto de obligada visita.

Disfrutemos nuestras fiestas, con el respeto que 
merecen, conservando y perseverando en que 
aquellos elementos que las caracterizan no se pier-
dan o desdibujen. El trabajo es de todos.

¡Viva San Bartolomé! 
¡Viva Los Corazones de Tejina! 

¡Felices Fiestas!

Agrupación Folklórica Chisaje
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Pareja de Chisaje correctamente ataviada con el 
traje del Miradero (S.XVIII), para colaboración  
en el almanaque 2019 del Cabildo de Tenerife.

A.F. Chisaje en su último viaje a Huesca  
el pasado verano. Vestimenta: Campesinos de finales 
del S. XIX, principios del XX

Una agrupación como la nuestra, que no nació del 
interés individual de una o varias personas sino de 
un empuje colectivo orientado a un mismo pro-
pósito, debe aprovechar cualquier circunstancia 
para preguntarse a sí misma por su razón de ser. 
Esto es, encontrar en cada momento el argumento 
que justifique su existencia, aquel valor común que 
puede entregar a la sociedad; identificar en su seno 
aquel beneficio que los demás pueden obtener de 
su actividad.

Pasado el umbral de los treinta años, la con-
tundencia con la que nos hemos sometido a esta 
pregunta interna ha hecho que respondamos a la 
misma con meticulosidad y prudencia, y mediante 
un gran ejercicio de reflexión, para saber quiénes 
somos realmente en este momento. Las conclusio-
nes obtenidas se han visto quizás reflejadas en un 
puñado de propuestas llevadas a cabo por nuestra 
agrupación en los últimos tres años, en torno a es-
tas fechas de celebración y aniversario. Así, la idea 
de grabar un disco, ya en sí algo arriesgada y ro-
mántica para un colectivo de nuestras característi-
cas, implicaba la necesidad de crear un documento 
sonoro que fuera testigo doble de nuestra historia 
- no ofreciendo tan solo una mirada retrospectiva 
sobre nuestra trayectoria - y también de nuestro 
presente -  pero, por supuesto, incorporando todos 
los elementos que se han ido acumulando en nues-
tros modos de hacer. 

Por ello, gran parte del repertorio de este disco, 
Testigo, consiste en piezas fundamentales de nues-
tros recitales desde la época de fundación del gru-
po hasta la actualidad (los primeros toques y bai-
les que alguien aprende al llegar a Guantejina, el 
padrenuestro del folklore musical del pueblo), que 
además ya habían sido grabados en la primera y 
anterior producción discográfica de la agrupación 
(El sentir del corazón, 1995). Quisimos someternos 
a una revisión de nosotros mismos y comprobar 
qué le había sucedido a estas piezas en el transcur-
so de este tiempo; cómo habían madurado estas 
músicas que llevan tanto entre nosotros y nos de-

finen. La aventura discográfica se reveló como la 
mejor manera de analizar la mutación orgánica y 
espontánea de un repertorio que siempre nos ha 
acompañado, y sobre el que se han ido depositan-
do naturalmente rasgos del tiempo transcurrido, y 
no tanto modificaciones fruto de un deseo de cam-
bio consciente.

En tiempos en los que la mayoría de los grupos 
tienden a una especie de cosmopolitismo, según el 
cual el ideal consiste en una acumulación de reper-
torio y una variabilidad constante en los recitales, 
Guantejina practica la permanencia como mejor 
aporte al universo de las agrupaciones folklóricas. 
En un panorama dominado por un elevado núme-
ro de colectivos que abarcan cada vez más un cor-
pus creciente de bailes, piezas musicales y estilos 
diversos dentro de la misma agrupación, Guanteji-
na, de manera natural y hasta cierto punto inevita-
ble, ha tendido a una especialización en sí misma, 
un ejercicio de revisión de los elementos que han 
permanecido en el seno del grupo a pesar de su 
trayectoria, así como una actualización y puesta en 
presente de los mismos. Una vez comprobado que 
todos los grupos tienden a hacerlo todo y respon-
den al devenir de las modas en la música folkló-
rica, Guantejina ha entendido que el mejor y más 
honesto aporte que puede hacer a este género es 
entregar una imagen fiel de sí misma, ya que es lo 
más particular y característico que puede ofrecer. 

Si la mayoría de agrupaciones se enrola en una 
línea artística que promueve abarcar todo, al fi-
nal, todas ellas terminan por ofrecer lo mismo; 
una imagen del folklore enciclopédica y unificada. 
Guantejina busca, de entre los rasgos que ha ido 
acumulando a lo largo de su andadura, aquellos 
elementos que han permanecido pese al paso de 
los años, para entonces depurarlos y colocarlos en 
el centro de su línea de actuación. Esto implica una 
práctica constante de los modos que le son pro-
pios, en lo que a baile, música e incluso vestimenta 
se refiere. La innovación, la originalidad y la va-
riedad, aun dentro de los parámetros de la veraci-

Clasicismo y Permanencia
A.F. Guantejina
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dad histórica, no se encuentran en el horizonte de 
Guantejina, cuyo viaje no es hacia afuera, sino hacia 
adentro. Pues resulta que se ha llegado al conven-
cimiento de que lo único auténticamente genuino 
y de interés para quien nos contempla es nuestra 
propia historia como agrupación, que en definitiva 
habla del pasado y del devenir de la música folklóri-
ca en nuestro pueblo, cuestión imposible de olvidar, 
pues este está grabado en nuestro propio nombre. 

Esta permanencia se sostiene en gran parte gra-
cias a la tarea obstinada de ensayar durante años y 
dos veces en semana el mismo repertorio básico, 
con independencia de las incorporaciones que se 
hacen a nuestro bagaje cultural, y sin valorar el do-
minio que el grupo tiene de dicho repertorio. No 
existe la maestría en estos aspectos, es otra cosa la 
que pesa: nuestra idea de patrimonio. Pues resulta 
que nos sentimos custodios de un conocimiento 
heredado de los vecinos de nuestro pueblo a lo 
largo de su historia, trazando un camino que va 
al menos desde la formación del grupo de coros y 
danzas de la Sección Femenina, pasando por la ron-
dalla La Estrella, hasta la actualidad. Si el folklore 
es entendido como el conjunto de rasgos cultura-
les compartidos por un grupo de individuos y no 
como un género musical ni como un espectáculo 
escénico, el mejor cuidado que podemos darle es 
simplemente revivirlo constantemente, para en-
contrar en él algún sentido contemporáneo y que 

no termine por ser solo una pieza arqueológica o 
bien un mero producto de escenario. 

Este afán de fidelidad a nosotros mismos se ex-
presa también en los elementos visuales, y tiene su 
eco en nuestra manera de vestir. Siempre bajo la 
premisa de la veracidad histórica, nuestro interés 
no se ocupa en la tarea de ser muestrario de todos 
los modos de ataviarse que una vez fueron posi-
bles, ni en incorporar todas las novedades que el 
estudio de la vestimenta tradicional va sacando 
a la luz. Como en todo, nuestros esfuerzos están 
destinados a identificar aquellos elementos de la 
indumentaria que son claves en la forma de vestir 
de Guantejina, para entonces potenciarlos y ofre-
cer un concepto del vestir identificativo dentro del 
riquísimo mar de la vestimenta tradicional. De 
nuevo, cuando todos los grupos visten de todas las 
formas posibles, nuestro único aporte es vestirnos 
de nosotros mismos, escapar de la moda y perma-
necer en el clasicismo.

Si por clasicismo entendemos un conjunto de 
valores como la serenidad, la simpleza, la unici-
dad y el equilibrio, podemos afirmar que es este el 
espíritu que alimentamos para construir constan-
temente la mejor y más sincera versión de Guan-
tejina. En esta imagen relajada no deben caber las 
estridencias de la voluntad individual. Guantejina 
se sabe mayor que todos sus componentes; ni si-
quiera está sometida a las maniobras de quienes 
la dirigen, pues Guantejina tiene una ruta trazada 
hace mucho tiempo y un ímpetu natural que no la 
hacen depender de un grupo reducido de perso-
nas. Quienes van y vuelven afirman tener la sensa-
ción de subirse siempre al mismo barco, por más 
que cambie la tripulación. Guantejina preexiste, y 
existirá mientras ella lo decida, y no solo porque 
alguien desee empujar, pues su latido no pertenece 
a nadie, sino al pueblo al que representa.

A los primeros.
A los que nos dieron nombre y voz. 

A los que estuvieron.
A los que caminan.

A los que están.
A los que nos visitan.

A los que vuelven.
A los que lleguen.

A Guantejina y sus testigos.
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Sara Maher
El mismo gusto da leerla que escucharla. Sara Ma-
her es una mujer apasionada que, desde el año 
pasado, transita con éxito por los vericuetos lite-
rarios. Después de vivir largas temporadas en el 
extranjero, regresó a la isla para instalarse con su 
familia en Tejina. A su pueblo le dedica El ángel 
que olvidó cómo llorar, una novela de misterio que 
comenzó a escribir cuando le sobrevino el éxito de 
La tienda de los cuentos de hadas, el primer volu-
men su trilogía Las Crónicas de Silbriar. 

Ese espacio mágico, Silbriar, es el lugar primige-
nio al que sus personajes viajan, el mundo origi-
nal del que surgen todos los relatos. Allí viven los 
gnomos, los enanos, los personajes de los cuentos 
de hadas que todos conocemos y, también, los más 
atípicos que podamos imaginar. Escuchar a Sara 
hablando de sus novelas nos hace fantasear con la 
idea de que, tal vez, ella misma sea un encantador 
personaje surgido de ese maravilloso reino.

El año pasado se publicó La tienda de los cuentos 
de hadas, tu primera novela, ¿qué puedes decirnos 
sobre ella?

Sí, se publicó en septiembre, la había enviado a 
un concurso y resultó finalista. La Editorial LxL 
decidió publicarla como parte de la trilogía Las 
crónicas de Silbriar y ahora, en septiembre, saldrá 
el segundo título: La reina en el castillo de arena. La 
novela arranca con tres hermanas que entran en 
una tienda muy peculiar cuyo dueño es más raro 
todavía. Este les cuenta que los objetos que allí se 
venden antes habían pertenecido a los personajes 
de los cuento de la hadas. Érika, de siete años, es la 
más pequeña de las hermanas y se enamora de la 
capa roja de Caperucita que, según el dueño de la 
tienda, otorgaba el don la invisibilidad. La media-
na, Lidia, tiene ya quince años y, aunque no cree 
nada de lo que está escuchando, se lleva los zapatos 
transparentes de la Cenicienta con el único obje-
tivo de llevarlos a una fiesta. Y a Valeria, que ya 
tiene diecisiete, le llama la atención la ballesta de 
Guillermo Tell, pero decide no llevársela. 

A partir de ahí se desenvuelve la trama. Érika no 
se quita la capa roja ni para dormir y, a los dos días, 

desaparece en el colegio. Entonces comienzan las 
aventuras de las hermanas y sus dos compañeros 
para descubrir qué está ocurriendo. 

Estás visitando algunos centros educativos con esta 
novela, ¿cómo responde el alumnado ante ella?

Sí, como La tienda de los cuentos de hadas está 
calificada como novela juvenil, estoy recorriendo 
varios colegios e institutos para contar mi expe-
riencia como escritora y el camino que recorrí para 
llegar a serlo. Su respuesta es muy buena, tienen 
curiosidad. Yo lo que trato, sobre todo —porque 
también lo hago en la novela—, es de potenciar en 
ellos las ganas de descubrir sus  talentos propios. 
Las protagonistas de la historia, a través de un don 
mágico particular, luchan contra las adversidades 
que se van encontrando. A esas adversidades yo las 
llamo las «manzanas envenenadas» de la vida; to-
dos nos acabamos tropezando con alguna lo largo 
de nuestro camino y eso es algo que siempre nos 
confronta con dos opciones: la huida y la evasión 
o el enfrentamiento y la superación. A los jóvenes 
intento transmitirles que, si quieren llegar a un ob-
jetivo, a un sueño, tienen que tomar el segundo ca-
mino y enfrentarse a esa manzana. Y también que 
si las manzanas les vencen, porque a veces pasa, 
hay que volver a levantarse y recordar qué camino 
habían elegido para sus vidas. Deben volver a él 
y no desviarse. Las cosas no se regalan, hay que 
luchar con tesón para conseguirlas. Y no importa 
que se cierren puertas ni que cueste años y trabajo 
porque, al final, la valía y el esfuerzo nos acercan 
a los sueños. A veces veo en ellos esa concepción 
de que todo cae del cielo o de que ya viene dado, y 
trato de motivarles para que despierten y trabajen 
por sus sueños.

En principio te diriges a un público juvenil, pero 
parece que la novela está funcionando muy bien 
también con el público adulto, ¿a qué crees que 
se debe?

Pues mira, a pesar de que se trata de una novela de 
fantasía, tiene mucho de real. Los protagonistas de-
ben buscarse la vida para volver a casa, para encon-
trar «el camino», y esto les lleva a emprender un pe-

riplo en el que deben enfrentarse a situaciones a las 
que no están acostumbrados. Pasa igual en la vida 
porque, aunque yo como autora dote de atributos 
mágicos a los personajes, estoy convencida de que 
todos disponemos de esos atributos, de esas armas 
que nos ayudan a defendernos y a no desviarnos de 
lo que realmente nos importa. Tenemos que descu-
brir esas armas propias y explorarlas. 

Esta es una novela de aventuras que puede resultar 
amena o interesante, pero también hay en ella otro 
nivel de lectura más simbólico que apunta a la vida 
real. Por ejemplo, esta búsqueda de los objetos mági-
cos ha tenido lugar también a lo largo de la historia 
con Napoleón o con Hitler, por ejemplo. Este último 
creía que iba a ganar la Guerra encontrando el Santo 
Grial; de hecho, recorrió el norte de África en busca 
de la Sábana Santa y creó las SS Negras que, en un 
plano esotérico, se dedicaba a esta búsqueda creyen-
do que ciertos objetos otorgaban el poder. Esto mis-
mo es lo que busca el villano de la novela.

¿De dónde parten tus ideas?

Como no conduzco, paso mucho tiempo en gua-
gua y normalmente lo dedico a imaginar historias 
y a hacerme preguntas. El germen de esta novela en 
concreto estuvo en uno de esos viajes en lo que me 
detenía a pensar por qué Caperucita habría usado 
una capa tan llamativa para cruzar un bosque lle-
no de peligros en lugar de cubrirse con algo que 
la ayudara a pasar desapercibida. A partir de ahí, 
empecé a poner de mi cosecha y me planteé que, 
a lo mejor, lo que en realidad ocurría era que esa 
capa la hacía desaparecer, lo que me llevó enlazar 
con los dones imaginarios de las botas de El gato 
con botas, de los zapatos de la Cenicienta, etc. Ese 
camino fue el que me llevó a otorgarle una cuali-
dad mágica a varios de los objetos emblemáticos 
de los cuentos de hadas para meterlos en la novela. 

¿Y cómo se fue fraguando en ti esa imaginación 
desbordante?

En gran parte viene de las lecturas. De peque-
ña leía mucho, sobre todo novelas de aventuras. 
En el colegio, el San Bartolomé, yo era de las que 
todas las semanas iba a la biblioteca y escogía un 
libro. Siempre recordaré a un profesor, don Celso, 
que se dio cuenta de mi afición y junto a los libros 

que yo elegía me colocaba otros más elaborados. 
Por él llegué a leer en esos años muchas obras de 
mitología griega, como la Ilíada, o de Julio Verne. 
Eso es algo que le agradeceré toda mi vida. Lue-
go, en el instituto, tuve una profesora de Literatura 
que también me influyó mucho, se llamaba Pilar 
Castro; vivía tanto sus clases que se convirtió para 
mí en el Robin Williams de El club de los poetas 
muertos, trasmitía verdadera pasión por los libros. 

Disfrutaba mucho de las lecturas, sobre todo, de 
la parte de los diálogos y los acababa interpretando. 
Me encantaba meterme en la piel de los personajes; 
de hecho, después acabé estudiando Artes Escéni-
cas. Durante esa formación también leí muchísimo, 
recuerdo especialmente autores como Tennessee 
Williams, Arthur Miller, Chejov, los autores del 
intimismo ruso, los clásicos griegos, los españoles, 
etc. También entonces tuve una profesora de refe-
rencia, Isabel Delgado, que impartía la asignatura 
de Dramaturgia y nos hacía escribir textos teatrales. 
En realidad, el teatro ha influido muchísimo en mí, 
a menudo me dicen que mi estilo es muy visual y, 
seguramente, el teatro esté detrás de eso.

¿Cómo pasaste de escribir para ti misma a 
exponer tus textos al público? 

Pues la verdad es que empecé a escribir desde 
pequeña y todos esos textos y borradores con ideas 
los iba metiendo en cajones, aún los conservo 
como un tesoro. El salto al público llegó a través de 
un concurso. A la Asociación Síndrome de Dwon 
donde está mi hermano, llegó una propuesta para 
participar en un concurso nacional de relatos. Mis 
padres y mi pareja me animaron a que narrara mi 
vida con mi hermano Nico y escribí el relato corto 
Mi príncipe chino. El título viene del modo en que 
mi padre nos dio la noticia de su nacimiento a mi 
hermana y a mí, nos dijo que por fin iba a llegar 
nuestro hermanito a casa, pero que había un pe-
queño problema porque el bebé tenía los ojos un 
poco achinaditos. Eso a nosotras nos hizo saltar 
de alegría y, cuando llegó, lo primero que fuimos 
a ver fueron sus ojos, presumíamos de tener un 
hermano chino. Esta narración es agridulce por-
que por un lado muestra la belleza de lo que ha 
significado mi hermano en mi vida y el cariño que 
nos ha dado a toda la familia, pero también aborda 
la parte más oscura de la discriminación social que 
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él ha tenido que sufrir. El caso es que, tras leer el 
relato en la Asociación, al levantar la vista y ver las 
lágrimas de los que me escuchaban, pensé que es-
cribir aquello, aunque les hubiera hecho sufrir un 
poco, había tenido sentido. Y qué sorpresa me lle-
vé cuando recibí desde Burgos la noticia de que Mi 
príncipe chino había resultado el relato ganador, no 
me lo podía creer. Siempre hay en uno un rastro 
de inseguridad y de miedo a mostrarse, yo siempre 
había escrito para mí misma, pero ese premio me 
sirvió de empuje para empezar a sacar a fuera to-
das las historias que construyo por dentro.

Tu biografía personal y laboral está muy 
relacionada con el extranjero. ¿Qué lugar ocupa 
en tus textos tu condición de canaria?

La verdad es que siempre vi a Tenerife, a Cana-
rias en general, como un entorno mágico. ¿Tú te 
has dado cuenta de todas la leyendas que tienen 
las islas? Este paraíso natural y todas las historias 
que te cuentan de chica y que rozan lo fantástico 
como la niña de las peras, la Casa Lercaro, los avis-
tamientos de ovnis, los Hermanos de La Punta, los 
senderos, el Teide, nuestro cielo repleto de estre-
llas…. nos están nutriendo desde pequeños. Por 
eso siempre quise traer la isla a mis textos, porque 
todos los pueblos tienen un duende. En la trilogía 
de Las crónicas de Silbriar los personajes son ca-
pitalinos, pero en el segundo volumen incluí uno 
tinerfeño, Jonay, que es de Tacoronte, un lugar al 
que me siento muy vinculada. Además, tengo una 
novela en proceso de escritura en la que pongo a 
Tejina como espacio central de la trama, se titula 
El ángel que olvidó cómo llorar. Es una novela de 
misterio y fantasía que se centra en la iglesia de san 
Bartolomé y que transita por varios tiempos a par-
tir del recorrido que van siguiendo la protagonis-
ta y un cura para desentrañar un suceso que tuvo 
lugar cincuenta años atrás en esta iglesia. Escribir 
esa novela es para mí una forma de rendirle home-
naje a mi pueblo por todo lo que significa y aporta 
el vivir aquí. Aún está inacabada, y la verdad es que 
tengo muchas ganas de disponer de tiempo para 
poder centrarme en ella. 

¿Además de tus lecturas, de qué te nutres para 
escribir?

De todo, todas las lecturas son inspiradoras y to-
das las vivencias también. Vivir en el extranjero, 

por ejemplo, enriquece mucho; la soledad es un 
peso muy grande con el que tienes que lidiar a dia-
rio y también algo que te obliga a reflexionar y a 
superarte. Yo tuve la ocasión de vivir durante dos 
periodos de mi vida en Inglaterra y, por muchos 
años, pasé también largas temporadas en Italia. 
Por eso valoro tanto a quien tiene que buscarse la 
vida fuera de su país y enfrentarse a los obstáculos 
que conlleva ser extranjero. La cultura, la lengua, 
las relaciones personales…, todo cambia. Debes 
superar muchas circunstancias y también muchas 
injusticias. Una vez, por ejemplo, al entregar mi 
currículum me dijeron que allí solo contrataban a 
italianos; ni siquiera se pararon a valorar mi expe-
riencia laboral, mis conocimientos ni mis idiomas, 
pesaba más la nacionalidad. Trabajé en call cen-
tres, repartiendo panfletos en la calle mientras me 
nevaba encima…, hice de todo para luchar contra 
mis propias «manzanas podridas» y acabé traba-
jado en el aeropuerto de Venecia, ejerciendo un 
trabajo que me apasiona. Si no nos gusta lo que 
estamos haciendo, debemos recordar que tenemos 
la capacidad de cambiar. Hay que persistir, pode-
mos encontrar nuestro camino propio y vivir con 
pasión. Ese mensaje de superación está implícito 
en mis textos.

También aquí trabajaste en el aeropuerto Tenerife 
Norte, ¿qué ha supuesto ese contacto directo con 
el mundo en tu labor como escritora?

Los aeropuertos en general son lugares cargados 
de emoción, pasan muchas cosas en esas idas y 
venidas de los pasajeros. Canadienses, estadouni-
denses ingleses, alemanes, rusos…, son tantos en-
cuentros y tantas despedidas que esconden tantas 
historias, algunas son bellos relatos pero otras son 
realmente dramáticas. Aunque me tuviera que le-
vantar a las tres de la madrugada, siempre me en-
cantó ir a trabajar por las historias con las que te 
vinculas allí en el día a día. Era como si me traje-
ran el mundo a mi mostrador, como un laborato-
rio de personajes para mis historias. De hecho, el 
segundo libro de Las Crónicas, en sus dos terceras 
partes, está escrito en los descansos de mi hora-
rio partido en la cafetería del aeropuerto TFN. Me 
nutrió muchísimo esa etapa laboral y me ayudó a 
comprender que nadie tiene el camino fácil, que 
en todas las vidas se tropiezan «manzanas podri-
das» y que lo que podemos elegir es la actitud: es-

conder la cabeza como un avestruz o enfrentarnos 
a las circunstancias y superarnos. De eso de trata.

¿Cuáles son tus próximos proyectos? 

De entrada, tengo que empezar la última novela 
de la trilogía de Las Crónicas de Silbriar. Además, 
tengo a medias El ángel que olvidó cómo llorar, esa 
novela ambientada en Tejina, y ya tengo en mente 
otra trilogía juvenil. Por otro lado, ahora estoy de 
feria en feria y de presentación en presentación. El 
pasado mes de abril, mi editorial me invitó a la Fe-
ria de Sant Jordi de Barcelona y, en octubre, espero 
ir a la de Murcia. Además, si todo va bien, también 
hay prevista una gira por la península. ¡Realmente 
no sé cómo voy a hacer yo con todo eso! 

Pero la respuesta del público me da muchas fuer-
zas, aunque también suponga un peso el éxito que 
está teniendo la primera novela, porque nunca sa-
bes qué pasará con las siguientes. Pero para seguir 
trabajando me motivan mucho las reseñas que 
van saliendo; en Amazon, por ejemplo, hay muy 
buenas críticas de los lectores e, incluso, Apple en 
Latinoamérica llegó a colocar mi primera nove-
la dentro de su catálogo. Siempre, lo que más me 
emociona es la gente que se acerca a decirte cosas; 
recuerdo a una señora de unos sesenta años que en 
una feria fue hasta mi mesa y, cogiéndome de las 
manos, me dijo que mi novela había hecho que re-
viviera en ella la magia de su infancia. La verdad es 
que no me esperaba una respuesta tan positiva… 
Me siento viviendo un sueño.
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Tejina, Cruce de Caminos
Un año más celebramos la fiesta de nuestro san-
to patrón, San Bartolomé, una devoción temprana 
heredada del medieveo. Tejina, tiene por ello más 
de 500 años de una historia que requiere ser resca-
tada, interpretada y sobre todo divulgada.

Sin duda nuestra realidad física siempre nos 
condicionó. La rotación de la tierra se imponía y 
escogimos el camino lateral, el que nos llevaba de 
oriente a occidente, utilizando a nuestra estrella 
sol como principal señuelo. Es el camino natural, 
el que buscaba los nuevos pastos, el sustento. De 
esta forma se creó el Camino de Santiago sobre las 
piedras de otro más antiguo que veneraba las es-
trellas del Finisterre, origen de lo que hoy conoce-
mos como Europa. Sobre ese camino se plantaron 
árboles para dar sombra al caminante y sobre sus 
raíces surgieron nuevas obras de madera y piedra 
que jalonaron y dieron vida al camino.

Nuestra realidad insular es algo diferente y el ca-
mino natural nos lo impusieron los vientos alisios, 
aquellos que permitían el tornaviaje y nos unía a 
nuestras islas hermanas, Cuba y Puerto Rico. Te-
nerife y Cuba formaron parte de dos extremos de 
una misma ruta que acercaba tres continentes. Sus 
puntos de aguada dieron lugar al Camino de San 
Bartolomé en la época dorada de iberia, aquella 
en la que yendo Portugal y España de la mano, al 
Atlántico recibía el sobrenombre del “Mare Clau-
sum”, el mar cerrado, en el imperio  donde nunca 
se ponía el sol.

Si los caminos de este a oeste constituyeron el 
camino natural los que unen el norte con el sur se 
me antojan los aventureros, los que tomaron Cook 
en su búsqueda del polo norte o Livinstong para 
adentrarse en el  África profunda. Unos y otros, 
ésos caminos terminan confluyendo y en sus cru-
ces, allí donde el árbol lograba enraizar, surgiría 
la civilización que siempre necesitó grandes dosis 
de pragmatismo que le evitasen tomar los sende-
ros que conducían al abismo. Tejina, a igual que 
Canarias, cruce de tres continentes  debió de estar 
destinada a grandes logros como lo fueron Singa-
pur o Estambul y pese a ello, caímos sumidos en 

un estancamiento sin parangón. Fueron nuestras 
diferencias muchas de ellas inducidas desde la 
metrópoli las que nos desgastaron hasta el hastío. 
Conocer la historia nos permite alejarnos para te-
ner una panorámica más global y poder entender 
nuestra existencia. Desconocerla, por el contrario, 
nos convierte en carne de cañón de manipuladores 
y falsos profetas.

La leyenda aurea nos describe como San Barto-
lomé y San Agustín iban de la mano. Fue San Am-
brosio el que convenció a San Agustín para que 
abandonase sus tendencias maniqueas y el que le 
comentaba que sólo San Bartolomé equiparaba en 
importancia a San Pablo.

A ambos santos nos lo encontramos en Londres 
en la rivera del río Thámesis y de la mano de los 
agustinos de la iglesia de Gracia en Lisboa llegaron 
a la Iglesia San Agustín en Laguna. Las tierras de 
los Llarena y de los Grimón, en la confluencia  de 
los barrancos del  Infierno con Las Cuevas sirvie-
ron a los Dominicos para erigir una ermita con un 
santo de su devoción, San Gonzalo. Hacia la costa 
tenían en cambio los agustinos su particular huer-
ta en Tejina bien irrigada con las Aguas de Dios y 
cerca del Puerto de San Bartolomé. 

Este trayecto de Lisboa a La Laguna lo siguió 
también Leonardo Torriani, el principal ingenie-
ro de Felipe II. En plena preparación de la guerra 
contra el inglés fue enviado para reforzar nuestras 
defensas sin recibir la colaboración requerida por 
parte del Concejo lagunero. Así, algo desorienta-
do instaba al Cabildo que ubicara la situación del 
puerto de San Bartolomé al comentar que le había 
llegado rumores de que “entre la punta del Ydalgo 
y la de Naga ay un puerto o plaia de la Madera a 
donde con mucha facilidad y bonanza puede des-
embarcar mucha jente de golpe y venir marchando 
a esta Ciudad …” Quien sabe si fruto de esa des-
orientación confundió el nombre de la ciudad a la 
que denominó San Bartolomé.

La tradición ermitaña de los agustinos les había 
hecho aventurarse por tierras africanas con an-
terioridad a su asentamiento en Canarias. Allí se 

mantienen, a día de hoy, los restos venerados de 
Bartolomé el santón agustino ya descritos por di-
ferentes historiadores, en la ribera del río Assaca 
que como bien decía Viera sólo distaba 19 leguas 
de Fuerteventura. 

Las arenas del desierto se prestan a estas historias 
en la que se entremezcla la realidad con la ficción 
pero hacer desaparecer bajo las mismas una pobla-
ción de 30.000 habitantes como era la de Tagaost 
se me hacía muy difícil de entender. Fueron los 
funcionarios consulares españoles que aún man-
tenemos en el Aiún los que me facilitaron la labor 
de búsqueda. Lo que no esperaba encontrarme era 
parte de nuestra historia, la del Sahara Español, 
congelada en el tiempo donde el color de banderas 
andalucíes sustituían el blanco original y donde un 
francés muy  internacional, Antoine de Saint-Exu-
péry adquiría el mayor protagonismo. El piloto del 
“Principito”, ese que se instaló en Punta de Juby 
porque durante un tiempo trasportaba el correo 
siguiendo la ruta Tolouse-Tetuán-Sahara-Senegal, 

comenzó su carrera literaria en esos parajes y es el 
mejor ejemplo de que esos cruces de camino, esas 
rutas de norte a sur, se han perpetuado a lo largo 
de los siglos. Tejina no haría mal recordando una 
de sus frases más reconocidas.

“No se ve bien sino con el corazón, lo esencial es 
invisible a los ojos”

Fdo. Antonio Miguel Rodríguez Hernández
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Picaretas Reggae
Desde hace más de un siglo, el pueblo de Tejina 
se ha caracterizado por el desarrollo de su cultu-
ra musical, fundando su propia banda de música 
y apoyando a todo aquél que quiso formar parte 
de un proyecto cultural, imprescindible en toda 
comunidad y que ha ido evolucionando positiva-
mente tras los pasos de distintas generaciones.

Hoy queremos señalar especialmente a un jo-
ven grupo que  está dejando su huella musical en 
los corazones de muchos espectadores de nuestro 
pueblo de Tejina. 

Este conjunto comienza su andadura con tres 
amigos a los que les apasiona la música jamaica-
na y que deciden llamarse Picaretas Reggae. Desde 
finales de 2013 han puesto en marcha el proyecto 
que presenta en escena, la esencia vibrante del ma-
yor embajador de la música Reggae, Bob Marley. 
Con bastantes músicos menos de los que acom-
pañaron al Rey del Reggae, Picaretas cuenta en su 
formación con lo fundamental: batería, bajo, gui-
tarra y voces.  Tras una breve etapa como trío se 
incorporan tres amigas cantantes interesadas por 
el proyecto y con ellas se termina de moldear el 
grupo, tal y como hoy se le conoce. Sus miembros 
son Tamara Báez , Yaiza Báez y Texenery Aguilar 
(coros) José Luis Molina (Bajo), Francisco Fumero 
(Batería), Beltrán Real (Cantante y Guitarra).

Ha sido tanta la repercusión del grupo que los vi-
deos realizados y publicados en la plataforma You-
tube han traspasado fronteras a nivel mundial, ya 
que han sido publicados en los portales digitales 
más importantes del Reggae y en radios nacionales 
de muchos países . Todos sus videos juntos ya suman 
la efervescente cifra de dos millones de visualizacio-
nes en todo el planeta. Gran parte de la aceptación 
que han tenido, se la deben especialmente al tema 
“One Drop” cuya gran acogida les abrió muchas 
puertas inesperadas, incluida, la invitación a actuar 
en el mayor festival de Reggae a nivel Europeo “Ro-
totom Sunsplash” representando a Canarias. 

Asimismo, la discográfica fundada por Bob Mar-
ley, Tuff Gong, ha recogido en su  página oficial www.
bobmarley.com  y en sus  redes sociales, a la banda ti-
nerfeña y publicó, de forma fija, dos “covers” en vídeo 

de Picaretas,  “Trenchtown Rock” junto a 3B4JOY 
(trio vocal de Florida); Así como la canción “Kinky 
Reggae” extraída del álbum “Catch a Fire” que fue 
decisiva en la carrera del añorado artista jamaicano. 
Sin duda, estas circunstancias han supuesto un gran 
impulso en el camino musical de Picaretas Reggae, 
siendo el único grupo de habla hispana que se reco-
ge en la pagina del Rey del reggae.

Picaretas Reggae  ha conseguido extraer la parte 
esencial de las inolvidables canciones de Bob Mar-
ley, respetando los matices y su inigualable estilo. 
En muy poco tiempo el grupo ha pasado de tocar 
entre amigos, por diversión, a dar un paso adelante 
de forma profesional, actuando en cada una de las 8 
Islas Canarias, así como en festivales en la Penínsu-
la (Girona, Zamora, Benicarló...etc.). La actuación 
más especial para ellos, sin duda, fue la invitacion 
para asistir al “Rototom Sunsplash” el 19 de Agosto 
de 2015,  primera aparición en un macro festival de 
reggae ¡toda una experiencia que nunca olvidarán!  
Y que repetirían actuación en el año  2017, en este 
importante festival del mejor Reggae internacional.

Con recursos limitados y siempre desde la sen-
cillez que les caracteriza, Picaretas Reggae actual-
mente sigue consiguiendo que el público, durante 
su actuación, olvide sus problemas escuchando 
los sonidos felices del buen Reggae que este grupo 
ofrece. Ésta es una de las motivaciones que tienen 
para continuar con su actividad. 

Con el tiempo Picaretas Reggae ha ido re-actuali-
zando su repertorio con gran variedad de canciones 
de su artista favorito, así como sus versiones tam-
bién de The Maytals ó Sting. En lo que a fusión mu-
sical se refiere, no dudan en sumarse a una apuesta 
diferente como hicieron acompañando a nuestra 
Banda de Música San Sebastián de Tejina en Sep-
tiembre de 2015. La interpretación de “One Drop” 
y “Jamming” en la plaza de nuestro pueblo, cuyo vi-
deo también fue compartido en las redes oficiales 
de Bob Marley y difundido en todo el mundo.

Las actuaciones de nuestros queridos Picaretas se 
caracterizan por comenzar sus shows en un tono sua-
ve, con un trasfondo de energía que va en aumento, 
como así experimentaron, de primera mano, los asis-

tentes a su concierto en el Festival Bioagaete en Las 
Palmas de Gran Canaria el 20 de Agosto de 2016 y 
que fué, sin duda, uno de sus espectáculos con mayor 
asistencia de público que ellos recuerdan.

En 2016 la marca Specialized Project, un proyecto 
encabezado por las míticas bandas de Reggae y Ska, 
The Specials y Madness, realizan una compilación 
de grupos profesionales y amateur  para rendirle un 
homenaje en forma de tributo a Bob Marley. Se rea-
liza un recopilatorio de 4 Cd donde Picaretas Reggae 
participa con su versión de “One Drop.” Este disco 
se vende en los cinco continentes y su recaudación 
se destina a la Ayuda contra el Cáncer infantil.

Entre Enero y Marzo de 2017, estrenan el pro-
yecto  denominado “Picaretas Reggae y Amigos”. 
Se lanzó un nuevo video en las redes sociales, que 
tuvo una excelente acogida, siendo el  tema elegi-
do “Get up stand up,” todo un referente para los 
amantes de esta música, ya que refleja perfecta-
mente lo que se pretendían transmitir que, al final 
del camino, aunque parezcamos muy diferentes 
todos somos iguales. De forma que, músicos de 
varias islas y con estilos diferentes, se unieron a 
la invitación, participando en el videoclip durante 
el cual, mientras aportaban  su arte en la canción, 
también se mostraban distintos rincones naturales 
de gran belleza de nuestras islas canarias.



Fiestas san Bartolomé de tejina 2019 43Fiestas san Bartolomé de tejina 201942

Todo Partió de Aquí
Soy de Tejina y nací en Tejina. Más en concreto, nací 
en mi casa, como muchas tejineras y tejineros de mi 
época. En ese entonces, nos ayudaba a nacer Magda-
lena Santos, la partera del pueblo. Ella no solo estuvo 
presente en ese momento, sino que además acudió 
en días posteriores a enseñar a mi madre y a mi pa-
dre cómo bañarme, cómo darme de comer….como a 
muchos tejineras y tejineros de la época.

Mi primer patio de juegos fue la “Charca de Manisero”. 
El mejor parque natural en el que poder disfrutar como 
niña. Mis amigas y yo nos divertíamos cogiendo ranas y 
saltamontes y atrapándolos en botes de compota.

Antes de cumplir los 4 años, mis padres me apun-
taron en casa de Doña Delfina, mi primera maestra, 
a la que recuerdo con mucho cariño y a la que me 
gustaría hacer un pequeño homenaje desde aquí. En 
aquella época, con esa edad, muchos niños y niñas 
íbamos y veníamos solos de la escuela.

A los 6 años, comencé la escolarización oficial en 
el Colegio San Bartolomé. Al año siguiente, estuve 
en el Colegio Los Patios y, posteriormente, ya pasé al 
Colegio Princesa Tejina. Así que, puedo decir que he 
pasado por los tres colegios de Tejina.

Sobre los 7-8 años, mi madre me apuntó en cla-
ses de “bordar a máquina”, en casa de Toña prime-
ro, y después en casa de Cándida. Allí aprendí a 
bordar manteles, talegas de pan, iniciales en toa-
llas…y también descubrí que hay que estar muy 
concentrada en este trabajo para no clavarte una 
aguja en el dedo, como me pasó a mí. Admiraba 
profundamente a estas dos mujeres por su trabajo 
tanto en la confección como en el bordado de los 
trajes tradicionales canarios.

Siendo de Tejina es muy difícil no contagiarse 
de la gran influencia musical que este pueblo des-
prende. Es por esto que a los 9 años me matricu-
laron en solfeo, en la que entonces era una filial 
del Conservatorio Superior de Música en Tejina. 
Esa filial contaba con un nivel de solfeo muy des-
tacado y aquí quiero volver a hacer un pequeño 
homenaje, esta vez a mi profesor de solfeo de aquel 
entonces, Don Manuel Ramos Fiz.

La banda de música de Tejina era toda una insti-

tución, a mí me gustaba la flauta pero en aquel mo-
mento no había disponibles, así que eso fue lo que me 
llevó a estudiar piano.

Aspecto que ha marcado mi vida posterior.

El primer año no pude tener piano propio, así que 
agradezco desde aquí a las personas que me permi-
tieron estudiar en sus casas. Pero al año siguiente, lle-
gó el ansiado piano gracias al esfuerzo de mis padres.

Así fue como empecé a dar clases de solfeo y piano 
con 13 años de edad, y desde entonces no he parado. 
He tocado el órgano en la iglesia de San Bartolomé de 
Tejina en misas, bodas, con el coro. He dado clase en 
la Escuela Municipal de Música y Danza de la Villa 
de La Orotava. He trabajado de pianista acompañan-
te en la Escuela Municipal de Música de Tacoronte. 
Y he tenido la enorme satisfacción de dar clase de 
piano y ser coordinadora de la Escuela de Música de 
Tejina, aquella en donde estudié.

Otra de mis pasiones, que también comenzó en mi 
pueblo, es el deporte. Concretamente, las artes mar-
ciales. Empecé en Taekwondo en el colegio Princesa 
Tejina con Asunción Martín. Posteriormente, pasé 
al Wushu-Taichi, lo que me llevó a competir y a ga-
nar varios campeonatos de España, un campeonato 
internacional en Ciudad de Orense y quedar meda-
lla de plata en el primer Torneo Mundial de Wushu 
Tradicional en Catania (Sicilia).

Todo esto me llevó a tener interés por otras dis-
ciplinas, como por ejemplo, el pilates. Y así funda-
mos Juan Urra y yo uno de los primeros centros 
dedicados al pilates en Canarias.

Como percibirán, no me sé estar quieta, y des-
de hace un par de años me matriculé en Psicolo-
gía. Así que, actualmente, me siento afortunada 
de combinar mis tres pasiones: música, deporte y 
psicología. Desde hace tres años, soy responsable 

del espacio de Musicoterapia de ASCATEC (Aso-
ciación Canaria de Terapias Creativas). En este es-
pacio aprovechamos las propiedades terapéuticas 
de la música para ayudar a personas con trastorno 
mental severo. El primer año, desarrollamos este 
trabajo en las instalaciones del Conservatorio Su-
perior de Música, pero actualmente, lo llevo a cabo 
en las instalaciones de mi propio centro.

Para terminar, quiero agradecer a mi familia y a 
mi pueblo, Tejina, la influencia que ha ejercido en 
mi curiosidad, en mis ganas de aprender y en mi 
convencimiento de que siempre se puede avanzar. 
Y transmitir este mensaje a todas esas nuevas ge-
neraciones que emergen en el pueblo: SIEMPRE 
SE PUEDE.
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A.C.S.S. San Sebastián

Nos remontamos a abril de 2013, donde un gru-
po de amigos y amantes de la música se unió 
para fundar la Asociación Cultural “CREARTE 
UM “. Tras meses de ensayos y con mucha ilu-
sión, decidieron darse a conocer públicamente 
en julio del mismo año, y bajo la batuta de D. 
José Luis Perió Reig, realizaron su primer con-
cierto en el Teatro Unión Tejina con una gran 
acogida de nuestro pueblo.

Meses más tarde la familia Crearte creció y se 
nos unió la ya conocida por todos la Agrupa-
ción Musical “La Fuente “. Juntos hemos com-
partido grandes momentos tanto encima del 
escenario, como en procesiones por las calles 
de nuestro pueblo de Tejina y municipio lagu-
nero o como no… pasando buenos ratos en ex-
cursiones y tenderetes.

A día de hoy, llevamos seis años de andadura, 
pero seguimos con la misma ilusión del primer 
día. Crecemos cada día y transmitimos nuestro 
amor y pasión por la música a los pequeños de 
la comarca ( y a los no tan pequeños).

Nuestra banda de música, “Crearte UM”, está 
formada por entre 25 y 30 componentes de 
todas las edades. Realiza tanto conciertos en 
nuestro pueblo, como procesiones por todo el 
municipio lagunero y cabalgatas en fiestas po-
pulares.

La Agrupación Musical “La Fuente”, cuenta 
también con unos 30 componentes y su acti-

Suenan rumores de agosto cuando las luces de la 
Asociación Cultural San Sebastián permanecen la-
tentes hasta altas horas de la madrugada. La fachada 
se viste de naranja, amarillo y verde, banderas que 
pregonan nuestro sentir. Noches de música y ensayos 
acontecen al mes grande de nuestro pueblo, las fiestas 
en honor a San Bartolomé de Tejina.

La aventura comienza a principio de mes, cuando 
nos reunimos en la plaza para dar el pistoletazo de sali-
da, un concierto que recuerda que ese día da comienzo 
la alegría. A continuación, nos preparamos para ulti-
mar todos los detalles y coronar a nuestra reina y a su 
corte de honor en la fiesta de arte. Tras días de playa y 
verano, sacamos la carpeta de pasodobles y marcha-
mos tras las carrozas, sin duda alguna, un día en el que 
reímos y bailamos, un día en el que tocamos y disfru-
tamos. El fin de semana, el cielo oscuro se tiñe de colo-
res, y tras acabar de madrugada, nos encontramos en 
los corazones. A la salida del Santo, nos apresuramos 
y corremos, para llegar a tiempo al encuentro con el 
pueblo. Desde los nervios para buscar una casa cerca 
de la plaza, que sirva de vestuario para colocarnos la 
corbata el domingo de los corazones, hasta las prisas 
por ajustarnos la chaqueta a pesar del calor infernal 
que caracteriza a dicha jornada de emoción, todo 

para salir corriendo en procesión. Este día es sin duda 
el momento de mayor exaltación, vamos todos de la 
mano, acompañando con música a nuestro Patrón.

Todo ello forma parte de nuestro sentir. La banda 
de música vive las fiestas como parte indispensable de 
su idiosincrasia ya que son numerosas ocasiones en 
las que toma parte del pregonar. Las lágrimas que se 
derraman en la plaza, y la ilusión del pueblo, reunido 
allí por vocación, compensan nuestro esfuerzo y nos 
invitan a continuar, a seguir esforzándonos por me-
jorar, para hacer de ello nuestra huella de identidad.

La música se entiende como el sentimiento apli-
cado a la emoción, y es por ello que toma especial 
relevancia en nuestras fiestas, pues las dota de fervor 
y pasión. La banda de música se compone de perso-
nas que Se caracterizan por amar su trabajo, y es por 
tanto, un honor compartirlo con el pueblo que nos ha 
visto crecer. La mejor recompensa que nos pueden 
conceder, es escucharnos y disfrutar con nosotros de 
nuestra música, llenar las butacas y aplaudir con el 
mismo sentimiento con el que nos sentamos en el lo-
cal de ensayo cada noche, dispuestos a ofrecer nues-
tra música a cambio de sonrisas y buen hacer.

¡Viva San Bartolomé! ¡Vivan los tres corazones! 
¡Viva la banda de música!

Daniel Molina Hernández, Raúl González Díaz, Carmen D. 
Perdomo Amaral y Carla Ledesma Izquierdo.

MÚSICOS DE LA ACSS.

vidad se extiende por varios puntos de la isla, 
tanto en actos religiosos como en fiestas popu-
lares.

Desde “Crearte UM” queremos aprovechar 
para agradecer a todos los que durante estos 
años han creído en nosotros y nos han apoyado. 
Porque algo sí que tenemos claro… la música 
une personas, pero sobre todo, une corazones.

Y para terminar, no podríamos dejar de pro-
nunciar nuestro lema, que nos ha acompañado 
durante estos años de andadura porque…

SI LO CREES 
LO CREAS

A.C. “Crearte um”
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Profeta en Mi Tierra
No podría estar más agradecida por tener este es-
pacio en el pregón de las fiestas de mi pueblo para 
plasmar un poquito de mi sentir como tejinera y 
artista.  Y es que ambas cosas, parecen estar liga-
das. Son muchas las mujeres, que a lo largo de los 
años, han demostrado sus cualidades artísticas, y 
han llevado el nombre de Tejina por muchos luga-
res, presumiendo de hogar, de costumbres y como 
no, de tradiciones.

Desde muy pequeña fui una niña reservada, muy 
calladita y tímida, hasta entrar en confianza (casi 
un poco como hoy en día), con muchos sueños en 
su cabeza entre los que estaba ser cantante, pero 
que ni por asomo se atrevía a contar a nadie. Me 
crié en una familia muy humilde, donde me mata-
ba la vergüenza si se enteraban de que me apasio-
naba el canto. Soñando y soñando, fueron pasando 
los años y a medida que la timidez se iba yendo, 
cada vez tuve más claro cual era el camino que me 
hacía feliz, el que me hacía sentirme plena; aunque 
fuera muy difícil, la ilusión era más grande que 
cualquier obstáculo.

Hoy, a mis 28 años y celebrando casi los 29 en 
este mes de fiesta, recuerdo la primera vez que 
me atreví a cantar sola (después de pasar 6 años 
cantando en la Coral Polifónica Gaudium Cordis 
de Tejina) y fue  en el complejo parroquial, en la 
presentación de un libro de Sebastián Rojas, quien 
confió en mi para tal ocasión. Ese día me tembla-
ban tanto las manos que no podía sujetar el micró-
fono con una sola. Pero fue un momento precioso. 
Momento gracias al cual, por medio de Lucrecia 
Díaz, terminé cantando durante otros 6 años en 
el Grupo Guaydil (por aquel entonces trío) ex-
plorando otros estilos de música, y por fin apren-
diendo a tomar el micrófono con una sola mano 
y controlando los nervios que me hacían volver a 
la vergüenza de mi niñez. Sin querer y gracias a 
las ideas locas que a veces se me ocurren, acabé 
formando parte activa del carnaval  de Santa Cruz 
de Tenerife en muchas ocasiones y haciéndome un 
nombre que me abrió muchas puertas y me colmó 
de trabajo. Trabajo al que hoy me dedico y que me 
enriquece cada día con nuevas experiencias. Tuve 

la inmensa suerte de participar como protagonista 
en Jesucristo Superstar en 2014 y en 2015 irme a 
Madrid a trabajar al Teatro Nuevo Alcalá con el 
musical EVITA.  Aparte de otros muchos proyec-
tos en los que me he visto involucrada y que me 
han hecho crecer como cantante y como persona, 
siento que en todo el recorrido ha habido algo que 
para mi ha sido muy importante. Desde el primer 
día que me dediqué a ello,  mi pueblo ha estado 
siempre presente. El apoyo por parte de los veci-
nos, de mis amistades de siempre, de las comisio-
nes de fiesta, de quienes han mostrado su cariño a 
través de las redes sociales, de quienes asistieron 
a los musicales con el fin de apoyar al talento del 
pueblo… Y esa es una de las razones por las que 
tanto aquí como cuando estuve fuera, me ha he-
cho sentirme orgullosa de mi pueblo. Orgullosa de 
mis raíces, de mi gente y mil veces más de nuestras 
tradiciones. Como no, para un tejinero a quien le 
guste colaborar con su pueblo, hay muchas cosas 
que le llegan al alma. Cantar en el día de los pi-
ques, en la ofrenda a San Bartolomé en el cuatro 
caminos, en cualquier acto de la fiesta… Siempre, 
formar parte de ella es un regalo. 

Una de mis mayores ilusiones desde muy peque-
ña, fue participar en el Auto de los reyes magos. Y 
tengo que decir que ha sido hasta hoy, una de las 
experiencias más bonitas de mi vida. En dos oca-
siones tuve la oportunidad, como María y como 
ángel, y puedo decirles, que no hay punto de com-
paración entre actuar fuera y actuar para el pue-
blo. Porque Tejina para mi es magia, es entrega, es 
pasión… y por muchos escenarios que uno pise, 
no hay mejor lugar para expresar el arte que en 
tu casa. Dice el dicho, que nadie es profeta en su 
tierra, pero yo, digan lo que digan, en Tejina, me 
siento artista.

 Míriam Eliana Reyes García
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Sueños Reales
A veces, la línea que separa la valentía de la cobar-
día es tan fina que apenas se ve. 

Desde pequeña me he sentido atraída por 
la música en cualquiera de sus formas, me 
gustaba escucharla, bailarla, cantarla o sim-
plemente sentirla. Con los años fue cobrando 
una mayor importancia en mi vida, hasta tal 
punto que en cierto momento de este año creí 
que nunca más sería capaz de vivir sin ella. 

Empecé a cantar con doce años, pero era 
una niña a la que le gustaba también estudiar 
y el deporte, por lo que el tiempo lo com-
partía entre esas tres aficiones, lo cual no me 
permitió desarrollarme en solo una de ellas 
plenamente. Llegado el momento, antes de 
ir a la universidad, tuve que escoger no solo 
qué quería hacer en mi vida, sino también 
qué quería ser, y creo que ese fue mi primer 
acto cobarde.

Como la persona seria y responsable que 
creía ser, escogí optar por una profesión que 
además de gustarme era segura, y dejé lo de-
más de lado pensando que no pertenecía a 
ese mundo tan cambiante, de subidas y baja-
das, que es el de la música. De lo que no me 
di cuenta fue que al igual que complicado, es 
un mundo lleno de cosas preciosas.

Un día cualquiera, después de haber pasado 
años negándome a presentarme a un concur-
so de televisión por no descuidar mis estu-
dios, decidí llamar y presentarme al casting 
de La Voz. Con el apoyo de mi familia y mi 
profesora, sin la cual nada de esto hubiese 
sido posible, fui pasando cada casting hasta 
llegar a Madrid. Yo, que nunca pensé ser ca-
paz de competir contra otras personas, algu-
nas como yo y otras profesionales, había con-
seguido estar ahí, donde muy pocos llegan.

Afronté esta experiencia con la mayor de 
las ilusiones, puesto que sabía que no tenía 
nada que perder, pero sí mucho que ganar. Y 
así fue.

Las sensaciones que despiertan el escenario, 
los focos, la banda tocando tras de ti, el calor 
del público… es algo muy difícil de expre-
sar con palabras, y algo que además no había 
sentido nunca. Todo aquello era un sueño del 
que no quería despertar.

El momento de mi audición a ciegas lo re-
cuerdo vagamente. Me acuerdo de los nervios, 
de las caras de mis compañeros esperando 
que dijeran nuestro nombre, los momentos 
de cantar y tocar en grupo para que la espera 
se hiciera más corta y recuerdo las risas y los 
llantos de cuantos pasaban por allí tras ha-
berse enfrentado ya a los Coaches. Recuerdo 
también mi respiración cuando abrieron las 
puertas y subí al escenario, y que se me hizo 
eterno el tiempo que pasó entre que empecé a 
cantar y vi como se giraban los sillones, pero 
el resto de recuerdos que tengo son posterio-
res a eso, cuando lo vi en televisión, porque 
en ese momento me encontraba en un trance 
del que era muy difícil despertar. 

A pesar de los halagos de Luis Fonsi y Anto-
nio Orozco, decidí irme con el primero por-
que llevo escuchándolo desde que era muy 
pequeña y me sé casi todas sus canciones. 
Para mí fue una enorme ilusión poder cono-
cerle, cantar con él aprender de él y fue una 
sorpresa comprobar que era una persona tan 
cercana y cariñosa como parecía.

Llegados a la segunda fase del concurso, ya 
no estaba sola. Esta vez me tocaba competir 
con otros de mis compañeros directamente. 
Sabíamos que no iba a ser fácil, solo queda-
ba un robo y eso jugaba en nuestra contra. 
Es complicado saber que solo dos iban  a se-
guir en el concurso, porque todos queremos 
ganar, pero también queremos ver ganar a 
nuestros compañeros, ya que al fin y al cabo 
todos compartimos la misma ilusión y esas 
ganas de aferrarnos a lo que, en ese momen-
to, consideramos nuestra única oportunidad.

Esa segunda vez subí al escenario mucho 
más temblorosa, casi no podía oír mis pen-
samientos por el fuerte sonido de mi corazón 
retumbando en los oídos, y no supe controlar 
los nervios. Me sentía mal, no había ensaya-
do tanto como debería, el tiempo y las ganas 
que me dejaba el trabajo era tan escaso que 
en ocasiones deseé no seguir adelante por lo 
difícil que me estaba resultando compaginar 
toda esa locura. En ese momento me di cuen-
ta de que no era tan cobarde, de que había 
que ser muy valiente para luchar por tus sue-
ños y enfrentarte a tus miedos.

Finalmente mi programa acabó ahí, en una 
fase temprana del concurso, pero mi aventura 
no ha hecho más que empezar. Me llevo una 
experiencia grandiosa, pero sobre todo per-
sonas, no solo mis compañeros de concurso 
y todo el equipo que hace posible el progra-
ma, sino mi gente, la gente de mi pueblo, que 
me ha demostrado una vez más que Tejina es 
como una familia. 

Gracias de corazón.



Sociedad
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El Sin Querer de la Vida

Mi aventura en el mundo de la moda empezó en el 
año 95, apenas tenía 18 años. Yo era una joven te-
jinera con todo el horizonte de la vida por delante. 
Me presenté al Carnaval de Santa Cruz de Tenerife 
de la mano de Alberto Gónzalez, ( en paz descan-
se), y  poco después, con dos fotos bajo el brazo me 
fui a Madrid. Allí estuve cuatro meses aprendien-
do a caminar, buenas maneras y protocolo; logré 
entrar en la mejor agencia de moda que existía en 
aquella época  “Olé Group”. Realicé todo tipo de 
trabajos de pasarela, catálogos, revista, televisión, 
spots publicitarios, video clips, figuración.. hice 
de todo un poquito y la verdad es que adquirí una 
experiencia fantástica y muy divertida. Entre tan-
ta actividad, tuve la oportunidad de presentarme 
al certamen de Maja de España y más tarde a Miss 
Madrid, al que llegué después de superar dos fi-
nales. Les confieso ahora que de aquel momento  

tengo un recuerdo agridulce porque ser ganado-
ra con banda, corona y ramo de flores y no tener 
con quien compartirlo era tremendamente triste; 
maldecía la soledad que me envolvía. Al transmi-
tírselo a mi madre, a ella, le dio el impetú de pre-
sentarse en Madrid de sorpresa y venir a la final, 
solo verla a ella entre el público ya me hizo sentir 
ganadora. Fue un gran momento y gran noche 
porque recibí tres títulos, Miss Elegancia, Miss 
Ojos Bonitos y Miss Simpatía. ¡Más contenta no 
me pude ir a casa en esa ocasión!. Ningún título, 
ningún logro, ningún éxito es importante si no 
tienes con quien compartirlo.

22 años después, con la madurez que da el paso 
de la vida,  decidí volver al mundo de la moda, por 
hobby, y no me pude estrenar de mejor manera: 
María, mi hija, y yo fuimos seleccionadas para el 

rodaje de la película Wonder Woman 2, fue una 
experiencia increíble, ¡adoro Hollywood!, y ahora, 
a punto de estrenarse esta superproducción, esta-
mos ansiosas de ver la  película, donde es muy pro-
bable tengamos un segundo de gloria. 

El SIN QUERER DE LA VIDA, así titulo esta ex-
periencia de mi viaje a Filipinas, que debo decir, 
no era mi objetivo y ni tan siquiera se me había 
pasado por la cabeza participar en un certamen de 
tal envergadura, el top ten de los certámenes, Mss 
Universe, dirigido a mujeres mayores de 30 años. 
La casualidad hizo todo, pues es cierto que no fui 
por méritos propios, sino sustituyendo a otra chi-
ca. Como mi perfil sí se ajustaba  al perfil interna-
cional del certamen había posibilidades de que Ca-
narias estuviera bien representada y, por qué no, 
de traer título a Las Islas. En definitiva, el tiempo 
apremiaba. El resto de competidoras habían teni-
do todo un año para preparar las distintas pruebas 
que puntuaban, pero yo solo tuve un mes, y fue 
de vértigo; el video promocional ( que me llenó de 
orgullo que Pieles me cediera la canción Tijarafe, 
Canto al Trabajo); sesiones de fotos; power point 
sobre la Violencia de Género presentando solu-
ciones al problema de tu país o región; prueba de 
talento y todo el vestuario, permítanme destacar la 
labor extraordinaria del sector textil y de comple-
mentos de Lanzarote, todos a una se involucraron, 
colaborando contra reloj, como también lo hicie-
ron fotógrafos, peluqueras, maquilladoras, esteti-
cistas,  grandes profesionales todos. No me cabe 
duda: fuimos un gran y el mejor equipo.

Así, tras muchas horas de vuelo a Filipinas lle-
gué agotada, pero satisfecha del trabajo  que iba 
a exponer e ilusionada. Tengo que confesar que 
fue una experiencia muy dura. Desde las seis de 
la mañana amanecía el día montada en tacones, 
después trabajo y más trabajo, y entre todo, des-
taca el recuerdo de apenas probar bocado (¡pero 
qué rica es nuestra gastronomía, qué bien se come 
en Canarias y España en general!). Aunque como 
solemos decir, “ que me quiten lo bailao”, pues la 
experiencia por sí sola valió la pena, y además con 
resultado satisfactorio, porque nos hemos traído a 
Canarias el Título de Mejor Cuerpo del Universo 
2018, Mrs Best Body Universe 2018, y eso quedará 
siempre en mi memoria. 

Debo admitir que tras muchos años de aquellas 
experiencias de jovencita, deseaba volver a desfilar 
y tengo que resaltar que todos los vestidos de alta 
costura que pude lucir son, sin duda, auténticas jo-
yas. Pero si en algún momento mi orgullo interno 
se lució, fue en el Desfile Regional del Certamen, 
con mi vestido de la Orotava, me hizo sentir más 
maga que nunca y se hinchó el pecho. 

De esta experiencia, que siempre llevaré con-
migo, me quedo con tres cosas. Primero, la mejor 
compañía que tuve en cada momento, la Directora 
de Marketing y Comunicación, mi María. Segun-
do, el brillo de los ojos de mi padre cuando me 
miraba: sentí que, aunque hace muchos años de-
bido a la mentalidad de la época, él nunca com-
prendió mi profesión y no quiso ayudarme, ahora,” 
a buenas horas”!, jaaa, se le llenaba el corazón de 
orgullo. Y en tercer lugar, sobre todo quiero expre-
sar que disfruté desmedidamente con la ilusión de 
todos ustedes. Más allá de los Títulos y de las pasa-
relas, lo más bonito de esta experiencia ha sido la 
ilusión que se ha generado entre todos, todos me 
han seguido, y sobre todo lo orgullosos que se han 
sentido de mí. En muchas ocasiones me he puesto 
colorada y me he quedado sin palabras, eso no ten-
dré con qué agradecerlo y me he sentido profeta en 
mi tierra. Les aseguro que no me alcanzan las pa-
labras para mostrar el agradecimiento y el orgullo 
que siento yo de mi gente, de mi pueblo Tejina. Y 
de la isla de Lanzarote, mi segunda casa.

Gracias, siempre GRACIAS.

 Macu Herrera
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El Arca Educativa es una iniciativa que se ha genera-
do desde hace varios años por las distintas comunida-
des educativas del EEI Bajamar, CEIP San Bartolomé, 
CEIP Princesa de Tejina, CEIP Punta del Hidalgo, IES 
Antonio González y CEPA de la Comarca Nordeste.

Este proyecto tiene como objetivo la mejora de la 
convivencia entre las distintas comunidades edu-
cativas y el aprovechamiento de los recursos de la 
comarca para la organización de actividades.

Se cuenta con una realidad particular; participa-
ción comunitaria y buen clima de trabajo en equi-
po en toda la comarca, y por ello se ha buscado un 
proyecto que unificara lo común de cada comu-
nidad y que se enriqueciera de las diferencias de 
cada centro. El alumnado de los distintos centros 
educativos de Infantil y Primaria de estos pueblos, 
continuarán sus estudios en el IES Antonio Gon-
zález, en Tejina, y tendrán la posibilidad de com-
pletar su formación o sus propios padres y madres 
en el Centro de Adultos de la zona.

Al inicio de cada curso, se reúne un representante 
del profesorado de cada comunidad educativa y de 
su AMPA. En estas reuniones iniciales se evalúa el 
proyecto del curso anterior para incluir posibles me-
joras y se propone continuar con aquellos aspectos 
que han logrado los objetivos previstos. También se 
concreta el lema del año, las acciones a desarrollar y 
los agentes y recursos que se requerirán.

El Arca Educativa se ha ido conformando como 
una herramienta eficaz para el tratamiento transver-
sal de la educación en valores desde las áreas, mate-
rias o módulos y promueve una serie de actividades 
complementarias a lo largo del curso, incluidas en la 
PGA del centro. Supone un gran esfuerzo de trabajo 
en cada centro educativo, de coordinación entre los 
centros y de toda las comunidades educativas, pero 
se considera que el fin último siempre lo merece.

En los últimos años, se han sumado a varias re-
uniones representantes del Ayuntamiento, de la 
Concejalía de Educación y OAD, que tras conocer 
el proyecto han apostado por su valor para la co-
marca y para el municipio, por lo que han facilita-

Arca Educativa
do recursos con los que se han podido desarrollar 
acciones conjuntas que han ido dando un carácter 
especial a este proyecto.

En el presente curso escolar, el lema de trabajo ha 
sido el conflicto como oportunidad de aprendizaje, 
dentro de los proyectos de Convivencia Positiva que 
cada centro educativo desarrolla. Cada Centro ha 
trabajado este lema desde su realidad, desde su aula, 
desde su necesidad. El trabajo realizado en cada cen-
tro queda plasmado en la exposición fotográfica que 
se realiza cada año en el acto de Clausura en el Teatro 
Unión de Tejina, que siempre se hace coincidir, en la 
medida de lo posible, con el 23 de abril, Día del Libro.

Además de las actividades realizadas como parte 
del Proyecto Educativo de cada centro, para favo-
recer una educación en valores interdisciplinar, se 
realizan diferentes actividades en encuentros con 
unos 850 alumnos de los centros de la zona, reparti-
dos desde Infantil hasta primer ciclo de Secundaria.

Las AMPAs de los diferentes centros han esta-
blecido acuerdos con empresas privadas que han 
colaborado con los desayunos saludables en años 
anteriores, organizando actividades especiales 
para las familias y formando parte muy activa del 
equipo de trabajo de todo este proyecto.

El programa de las actividades propuestas de este 
curso ha sido:

- 20/03/2019: Encuentro del alumnado de Edu-
cación Infantil de la Comarca en el CEIP Princesa 
de Tejina. 

22/03/2019: Encuentro del alumnado de Primero 
y Segundo de Educación Primaria de la Comarca 
en el CEIP Punta del Hidalgo. 

- 29/03/2019: Encuentro del alumnado de Terce-
ro y Cuarto de Educación Primaria de la Comar-
ca en el CEIP San Bartolomé. 

- 27/03/2019: Encuentro del alumnado de Quinto 
y Sexto de Educación Primaria con el de Primero 
de La ESO de la Comarca en el IES Antonio Gon-
zález González. 

- 04/04/2019: Deporplaya. Jornada deportiva de 
encuentro entre el alumnado de Sexto de Primaria 
y de Primero de la ESO, como actividad de trán-
sito para el cambio de etapa, realizada en la Playa 
de las Teresitas. Actividad organizada por el IES 
Antonio González y con monitores del Organismo 
Autónomo de Deportes. Está actividad se desarro-
lla durante toda la mañana y las AMPAs ofrecen el 
desayuno para el alumnado y el profesorado. 

- 10/04/2019: Encuentro del alumnado de 4º ESO 
y CEPA en el CEPA de Tejina. 

- Jornada de convivencia de las familias: 

El día 31 de marzo a las 10:00 se realizó una charla 
organizada por Educar en Familia en el Camping 
de Punta del Hidalgo. Los niños y niñas asistieron 
a un taller lúdico en otro espacio, dentro del mis-
mo recinto. A continuación, se realizó un paseo 
por la costa y un baño.

- 23/04/2019: Acto de clausura en el Teatro Cine 
Unión a las 6 de la tarde. Realización de una mues-
tra del proyecto, cuyos protagonistas han sido los 
propios alumnos padres y profesores. Como cierre 
se disfrutó de una actuación ofrecida por el Ayun-
tamiento, proyecto compartido por la mayoría de 
los centros educativos de la Comarca. En el Hall, 
exposición de fotografías, producciones escritas y 
dibujos con el trabajo realizado por las distintas co-
munidades educativas sobre el lema de este curso.

El transporte  ha sido facilitado por la Concejalía de 
Educación. Las actividades lúdicas y deportivas con 
monitores/as también facilitados por la Concejalía 
de Educación del Ayuntamiento de San Cristóbal de 
La Laguna y el Organismo Autónomo de Deportes.
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Nacido en Bajamar, familia Teguestera, casado en Te-
jina y con residencia oficial en La Laguna, trabajando.

Su padre D. Juan. Su madre, doña María Reme-
dios, regentaba una fonda, pasó su infancia detrás 
de un mostrador, lidiando y conociendo gentes 
muy variopintas.

Desde menudo le apasionó el mundo del balón, 
era portero en un equipo de Bajamar, de ahí siem-
pre su afición al futbol, y tal afición lo llevó a invo-
lucrarse de manera activa durante varias tempora-
das, en la directiva del Unión Tejina.

En todo lo que hace Manolo siempre hay una 
anécdota que lo define como persona, su persis-
tencia, en esta ocasión con el fichaje de un jugador, 
en el cual estaba interesado el equipo. No había 
manera de comprometer al jugador. Manolo, se lo 
encuentra una tarde, en un bar en la Laguna, y esa 
persistencia hace que traiga la firma de dicho juga-
dor en una servilleta, comprometiéndose éste así, 
a formar parte de la plantilla del Unión Tejina.

Desde joven es un hombre emprendedor, funda 
una empresa con uno de sus hermanos, muestra 
de su bien hacer, es que llegaron a tener alrededor 
de 100 empleados.

Mi Padre
En los años 80 entra a formar parte del equipo de 

fiestas del ayuntamiento de La Laguna, concreta-
mente, en las fiestas en honor a San Benito Abad. Así 
comienza su andadura como Encargado de la Con-
cejalía de Fiestas del Ayuntamiento de La Laguna.

Sus comienzos fueron complicados, ya que los 
medios y las condiciones con las que contaba la 
concejalía, eran escasos y prestados en su mayoría. 
Poco a poco, fue adquiriendo conocimientos del 
funcionamiento municipal, de sus gestiones admi-
nistrativas, de cómo se tramitaban permisos etc… 
y a la vez, buscando la manera de ir dotando con 
medios físicos, técnicos y humanos dicha conce-
jalía. Su labor va más allá de colocar un escenario, 
implica muchas cosas, una acometida de luz espe-
cífica, alumbrado, refuerzo de agua, de recogida de 
basuras, el sonido, escenario, las sillas, jardines, los 
inmuebles públicos, los feriantes, comunicación 
con la Policía, Protección Civil, permisos del Go-
bierno Civil, y muchas otras que se nos escapan. 
Ha sabido con el tiempo crear un equipo de traba-
jo, a veces escaso, para procurar que las 380 fies-
tas anuales dependientes del ayuntamiento salgan 
adelante. Ha aprendido a lidiar con infinidad de 
comisiones de fiestas, particulares, empresarios, 
proveedores. Dispone de una agenda de más de 
2.500 contactos y maneja tres teléfonos a la vez, 
idénticos, pero la capacidad de carga no da para el 
día, así que cuando termina con uno continua con 
el otro, su horario de trabajo es de 24 horas, todos 
los días del año. Lo llaman para cualquier cosa en 
cualquier momento del día, recibe llamadas a las 
tres de la mañana, porque le han cerrado un quios-
co a un feriante, la contesta sin ningún sobresalto, 
lo tiene tan normalizado, que ya en su casa nadie 
se asusta por el sonido de un teléfono en la madru-
gada. Manolo ha salido de su casa hablando por 
teléfono, se ha parado a tomar un cortado, se ha 
vuelto a subir en el coche, llega a la Laguna y aún 
continua con la misma conversación de teléfono.

Puntualmente le ha tocado formar parte y liderar 
equipos de trabajo en las diferentes situaciones de 
emergencias y alertas de catástrofes de la zona La 
Laguna y Santa Cruz.

Y como era poco, también es nombrado desde 
hace unos años, encargado de playas y piscinas 
de nuestra costa.

Manolo es una persona que le gusta lo que hace, 
su vida gira alrededor del trabajo. En su trayecto-
ria laboral sólo se ha ido de vacaciones cinco días 
a la isla de la Gomera. Estando en la isla se entera 
que un grupo del municipio de La laguna actuaba 
en San Sebastián, y fue a verlos. En pleno acto se 
produce un apagón de luz en la plaza, Manolo sin 
pensárselo, se levanta, coge el teléfono y llama al 
equipo de guardia para que arreglara el problema 
de la luz, todo esto mientras se está metiendo por 
detrás del escenario para averiguar el motivo, solo 
al llegar al lugar, se da cuenta donde está y que no 
depende de él la situación. Otra anécdota de cómo 
es Manolo, y la muestra de que es incapaz de des-
conectar incluso cuando descansa.

Se implica completamente, no le hace falta una 
agenda para apuntar, su memoria está preparada 
para almacenar hasta el último detalle de cual-
quier pedido que le hagan. Le ha tocado solventar 
en muchas ocasiones problemas que nadan tenían 
que ver con su cometido, pero los ha resuelto, por 
el bien de la fiesta en cuestión, para que no se viera 
perjudicada y pudiera continuar adelante.

Las Fiestas de Tejina para él son particulares, por 
su contexto cultural y social, el pueblo y sus gentes 
lo demandan de otra manera. En su trabajo la de-
dicación y la responsabilidad es por igual en todas 
ellas, jamás ha distinguido a ninguna, sin embar-
go, el pueblo lo involucra de otra manera, puede 
que el cariño por su Bajamar o por Tejina sea el 
culpable. Esa particularidad que tienen nuestras 
fiestas, la implicación de los vecinos en ellas, sus 
diferentes comisiones y los trabajos que realizan. 
Él, a pesar de sus prontos, que los tiene, siempre 
intenta solventar los problemas que surgen alrede-
dor de los actos o de su organización.

Las Fiestas “tienen que salir”.

Manolo en una primera etapa de su vida fami-
liar, era muy participativo en las fiestas de la co-
marca, le gustaba ir a un baile, pero cambió su 
manera de ir a ellas, su trabajo se convirtió, “en 
fiestas”, ahora las comienza y las termina, pero 
desde el otro lado. Ha convertido su medio de 

vida, en su vida, su familia ha convivido en los 
últimos años, con el trabajador.

Aun así, en los pocos momentos que él mismo 
es capaz de desconectar, es un hombre familiar, 
le gusta sentarse en la mesa rodeado de los suyos, 
disfrutar de eso ratitos. Es una persona de carác-
ter fuerte, con un pronto fácil, pero que le puedes 
llamar siempre que lo necesites, va a responder, 
se preocupa por el bienestar de los suyos, es pe-
culiar para sus cosas, le gusta tener la razón, y el 
tiempo se la suele dar. Cuando llega a casa quie-
re continuar con sus formas, pero allí encuentra 
quien le recuerda, que en casa las cosas funcionan 
de otra manera. Unos niños corren por el pasillo a 
su encuentro llamándolo abuelo, le hacen sonreír 
y todo cambia, le transforma en el hombre familiar 
y noble que esconde bajo la coraza de encargado 
de toda una infraestructura que solo él, ha sabido 
manejar y transformar en unas de las concejalías 
con más peso del Ayuntamiento de la Laguna.

Todo él, con su equipo, hace que el trabajo de su 
fruto, la Fiesta.

Manuel de la Rosa Rodríguez
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Pepe Molina, personaje entrañable de este pueblo, 
era hermano de Encarnación y Manuel Gutiérrez Ra-
mos; o para ser más exactos Manuel el de Brígida… 
dueño de aquella entrañable venta del Pico Bermejo. 

La madre de Pepe, Juana Ramos, murió cuando el 
sólo tenía siete años. Vivían en la Costa, en la Fin-
ca de Don Pancho y Doña Nicolasa González, allí 
trabajaban las tierras y cuidaban de los animales.

Pepe se sentía fuera de lugar en aquella Finca y 
entonces, al casarse mi madre Encarnación, se fue 
a vivir con nosotros.

Pronto pasaría el tiempo y Pepe tendría que in-
gresar en el Cuartel en el año 1925, concretamente 
en Infantería 49. Allí era encargado de barrer el 
cuarto de ensayo de la Banda del Regimiento.

Además trabajaba también por aquel entonces 
con Don José Rodríguez Amador en el molino de 
Gofio, aunque era “un manitas” y tenía que hacer 
de electricista muchas veces. Don José Rodríguez, 
el dueño del Molino, tenía por costumbre saltarse 
las normas del cuartel y cuando el cabo de guardia 

a la Memoria de mi Tío
PEPE MOLINA

le daba el alto; el replicaba que venía a buscar a 
Pepe que le hacía más falta en Tejina que allí….y 
que le comunicara al Coronel que le invitaba a co-
mer a Tejina para solventar las idas y venidas de 
Pepe de su deber como militar.

Ya en el año 1926 la banda del Regimiento, que-
ría cambiar de instrumentos. Don Dionisio y Don 
Matías, altos mandos del ejército en ese cuartel, 
eran conocedores por Pepe, que en Tejina desea-
ban organizar una banda y llegó una oportunidad 
que no se podía dejar pasar...

Don Tomás y Don Adolfo González Rivero junto 
a Don Juan González Cabrera, éste último abuelo 
del entrañable amigo Pancho el de Doña Ana (Fran-
cisco González Hernández), se encargaron de que 
ese instrumental, retirado por el Regimiento, vinie-
ra para Tejina a bajo costo. Fueron 15 instrumentos. 
Suponemos que todo era fruto de la gran amistad 
que unía a Don Tomás González Rivero, con el co-
ronel al mando en ese momento del Regimiento de 
Infantería, Don Antonio Alonso Muñoz.

Dejando esa amistad atrás, probablemente si no 
hubiera estado allí mi tío Pepe, no nos hubiéramos 
enterado en Tejina, que habían instrumentos dis-
ponibles para una Banda, la de la Agrupación Cul-
tural San Sebastián.

Pepe Molina estuvo estudiando solfeo aunque al fi-
nal no llegó a tocar ningún instrumento, una vez re-
gresó del Cuartel. Lo curioso es que afinaba timples y 
aún no me explico porque no llegó a ser músico.

Más tarde ejerció de molinero en Santa Cruz de 
Tenerife, en la Calle La Rosa, y los fines de semana 
venia para Tejina.

Por aquel entonces solía ir al Teatro Guimerá a 
disfrutar de la Zarzuela, cuando los artistas Espa-
ñoles de la época hacían escala en Tenerife rumbo 
a Sudamérica.

También estuvo de molinero con una familia en 
La Laguna  a la que apodaban “Los Gatos”.

Solía también montar muchas piedras de moli-
no…lo hizo en La Punta, Las Mercedes, El Socorro 
y en Tejina… estuvo a las órdenes de Pepe Cruz y 
de Doña Ana.

Venga el recuerdo también para El Auto de Re-
yes, donde hizo de un impresionante Rey Hero-
des y aún, treinta años después podía presumir de 
recordar los versos de todos los Reyes, o sea, que 
aquí quizás, no necesitaba la ayuda de Don Salva-
dor González Hernández como apuntador.

Probablemente de ahí le vino su faceta de poeta. 
Le gustaba recitar “lobas” como decimos los cana-
rios. Para los que no entiendan su significado, loa. 
Con la loa se engrandecía las características y cua-
lidades de una persona, se hacía con gracia y con 
esmero, a ser posible con solemnidad.

Bueno, recuerdo muchas lobas de mí tío pero 
debemos dejarlas para otro día, porque en este li-
bro deben guardarse las formas y yo quiero ser el 
primero. Aunque mí tío Pepe hacía estas lobas con 
todo el respeto del mundo, simplemente quería 
hacer sonreír a la gente.

Una vez le costó un disgusto, sobre todo a mi ma-
dre Encarnación, cuando dos policías de la zona; 
don Manuel Reyes y Perdomo tocaron en mi casa 

en busca de Pepe. Había cantado una loba donde 
no debía… y al llegar las autoridades a buscarlo, 
no estaba, así que los policías le dijeron a mi madre 
que Pepe tenía que presentarse en Comisaría al día 
siguiente. Mi tío al conocer la noticia de su denun-
cia contestó: ¡Si hay que ir, se va!

La suerte le acompañó en La Laguna, puesto que 
Don Guillermo, el comisario,  y sargento del ejér-
cito durante La Guerra, conocía a Pepe del Molino 
Los Gatos de La Laguna. Don Guillermo había re-
cibido en ese molino la generosidad de unos kilos 
de gofio por parte de Pepe,  cuando los tiempos 
eran difíciles y El Comisario no olvidó la ayuda. 

Sería más que gusto el agradecimiento a un gran 
hombre, con un talante especial, con un don que 
pocos tenían y de los que escogí versos de los que 
me gustan a mí.

Aprendan flores de mí,
lo que va de ayer a hoy.

Ayer maravilla fui,
hoy sombra de pino soy.

A su entierro fue la Banda de Música, le acom-
pañaron desde mi casa a la Iglesia. Y miren que 
coincidencia cuando cantaba:

El día que yo me muera,
habrá fiesta, luz y alegría;

y dirá la juventud,
se murió Pepe Molina.

El 24 de Agosto de 1975, a las 11 de la noche 
muere mi tío Pepe. Quizás este hombre tan espe-
cial se merece que toquen las campanas de fiesta 
cada 24 de Agosto, quizás donde quiera que esté 
habrá fiesta, luz y alegría… porque Pepe era único 
e irrepetible. 

Lo único cierto, es que Él y todos aquellos que 
nos han dejado y que han sido parte de la histo-
ria de este Pueblo, hoy reciben la bendición de San 
Bartolomé desde el Cielo y un repique de campa-
nas si es necesario.

Anselmo Díaz Gutiérrez



Fiestas san Bartolomé de tejina 2019 61Fiestas san Bartolomé de tejina 201960

Salvador

En ocasiones las personas nacen porque el mundo 
las necesita. Eso lo debió intuir la divina providencia 
al sugerirle al destino que Salvador Gónzalez Her-
nández debía nacer en el pequeño pueblo de Tejina.

No es casualidad, nació aquí porque se nace desde 
lo diminuto para proyectarse hasta lo más alto. No 
es fácil entender cómo trabajaba su creativo cerebro. 
Sus variadas aportaciones a la fiesta de San Bartolo-
mé y al pueblo de Tejina son dignas de mención.

La inquietud lo llevó a crear aquellos coros , fe-
menino primero y masculino más tarde. Margari-
ta Díaz Chencha, Úrsula , su hermana Macarena 
, Alfonsa , Carmen, Genoveva...entre otras , to-
das integrantes del coro femenino , conformaron  
aquel ilusionante proyecto. A  cuántas jóvenes de 
la época iluminó con su saber hacer. Las cosas no 
siempre vienen rodadas y se encontró con la ne-
cesidad de incluir un piano en las actuaciones de 
los coros para aquellas misas memorables, “Raba-
nello”, “Pío X “y “Perossi”, e hizo uso del pianista 
que más a mano tenía, su hermano pequeño Gui-
llermo González y por descontado no se equivocó. 

Cómo imaginar que se convertiría en el excelso 
pianista de hoy. Seguro que esa realidad actual la 
había visualizado desde entonces.No es raro que 
cuando hacemos preguntas sobre él se acerque al-
guna lágrima al borde de los ojos nostálgicos. 

Y el dominó...otro acto festivo que introdujo en la 
larga lista de innovaciones. Nos cuentan que no era 
un jugador brillante ni entregado ,pero supo ver la 
necesidad de un entretenimiento  a las horas ocio-
sas de los jóvenes y hombres del pueblo, y sin más 
rodeos la organización del primer campeonato de 
dominó estaba preparado gracias a su  capacidad de 
convocatoria y de organización. Eso solo se puede 
interpretar como generosidad, similar a la del pa-
dre que juega con su hijo después de largas jornadas 
de trabajo. Sigue estando con nosotros , lo sabemos 
porque los que lo conocieron lo sienten. 

 Sin duda estaría orgulloso de ver cómo se ha perpe-
tuado la Fiesta de Arte,  seguro que se recuerda cuando 
con premura viaja a los  Llanos de Aridane porque ha-
bía llegado a sus oídos la celebración de un acto en La 
Palma que se asemejaba a lo que él se había propuesto. 
Su decisión de celebrar por primera vez un evento simi-
lar en Tejina caló hondo en esta población henchida de 
cultura y deseo de ser diferente. Puede parecer una con-
tradicción , pero no lo es, lo copiado puede ser distinto 
al original. Solo se trajo  la forma, pero la esencia y la 
particularidad que imprimió en nuestra edición tiene su 
propia identidad  desde el comienzo. No lo hemos de-
cepcionado como pueblo, también lo sabemos. Con su 
carácter abierto a ideas nuevas implantó un novedoso 
número de fiesta , el cross humorístico traído de algún 
lugar del continente.  Inicialmente  no se adaptaba al 
modelo de acto serio y riguroso , pero la cultura no está 
reñida con el divertimento, una peculiaridad humana 
está en poder usar la transversalidad del ánimo para su 
propio beneficio sin que pueda ser tachado de chabaca-
no, si el cross lo hubiera sido , habría desaparecido del 
programa. En este pueblo , como nos enseñaron nues-
tros padres, cabe la pamela llamativa, el traje largo de la 
Fiesta de Arte, el atuendo variopinto de camisas naran-
jas , blancas y amarillas mientras se aporrea un cubo de 
plástico el día del haragán, en una manifestación espon-
tánea de originalidad y participación , el son del folklore,  

la melodía de lo lírico, o el quejido que se hace música 
en una guitarra eléctrica. 

Indudablemente es el Auto  de los Reyes Magos 
la contribución más formidable que dejó impresa 
en la identidad de Tejina . Con el empeño de un 
director de escena, cambió la dicción , el tempo, 
la presentación, el escenario. Sugerir que la ves-
timenta de los actores debía estar adaptada a la 
época clásica , hizo que varias mujeres , entre ellas 
Macarena, cosieran con meticulosidad los prime-
ros trajes de reyes de oriente que vinieron a susti-
tuir a las túnicas de la Hermandad del Santísimo 
que se habían usado hasta ese momento. Su gene-
rosidad fue tal que costeó parte de aquellas telas 
de imposible adquisición en la época debido a la 
poca demanda y la insularidad.( Hay cosas que 
nunca cambian). Pero también puso su mano en el 
Corpus Christi, con su genio animoso sembró su 
semilla en las alfombras de Tejina. 

Viajó a Suiza y a Alemania a desempeñar la hon-
rosa labor del magisterio con los hijos de los emi-
grantes españoles. A allí seguro que también llevó 
algún trocito de su Tejina natal. Su amor por el 
pueblo que lo vio nacer lo hacía volver cada año a 
recorrer las calles de su infancia, a visitar a sus  fa-
miliares y amigos, incluso esperaban su llegada para 
hacer el cuadrante de los emparejamientos para el 
campeonato de dominó, como no podía ser menos.

No nos podemos olvidar del pregonero. Otro acto 
que promovió y se inicia con la loable intención de 
darle grandiosidad a las fiestas que tanto amó y por 
las que tanto bregó. 

Pero si hay algo que cada tejinero siente como suya 
es la Ofrenda, ese texto generoso que nos hace temblar 
de emoción el día grande de San Bartolomé. Con ese 
verbo difícil, en ocasiones de obligado uso del dicciona-
rio, heredado de aquella afición suya a los crucigramas 

publicados en la Gaceta, y que solucionaba con ahínco 
en competición con personas de todo el país , pero ade-
más por su afán a la lectura , de todo tipo, nos comen-
tan, surgió el texto de la Ofrenda . Ese manifiesto es la 
identificación de un pueblo con su esencia, con el llanto 
atenuado en la garganta, con los sollozos contenidos 
de los que cada año nos concentramos para convidar a 
nuestro Patrón con el fruto del trabajo y el esfuerzo.  Los 
corazones de Tejina le deben a Salvador el placer de con-
ferirles un alma con personalidad propia  hecha música 
en el festival de Exaltación. 

Se nos regala tanto cada año , en cada fiesta , en cada 
agosto,y lo disfrutamos con tal esparcimiento que en 
ocasiones nos olvidamos de que detrás de cada acto 
festivo hubo una vez un “alma mater” , una lucha de 
lo viejo contra lo nuevo, contra el inmovilismo có-
modo. Quizá Salvador tomó buena nota de lo que 
Miguel Hernández añoró durante su lucha personal: 

“Sangre que no se desborda,/juventud que no se 
atreve,/ni es sangre, ni es juventud,/ni relucen, ni 
florecen[...]/vienen con la edad de un siglo,/y son 
viejos cuando vienen.” 

Y salvando las distancias, Salvador también fue 
“el poeta del pueblo “de Tejina, y desgraciadamen-
te, aún no se le ha reconocido como tal. Solo espe-
ramos que este humilde mensaje cale hasta el pun-
to de que alguna institución que no naciera vieja, 
recuerde a Salvador con un homenaje merecido y 
un reconocimiento perenne en algún rincón de su 
pueblo, como hombre, luchador y altruista. 

Sin embargo, hay algo que sí es seguro.Este agosto, 
más que nunca , cuando nos plantemos delante de 
nuestro patrón con los corazones flanqueándonos, 
lloraremos por nuestros ausentes, y él estará en la 
plaza, con todos nosotros, sin duda. Tejineros.
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seguimos dando pasos hacia la integración

Hola a todos, me llamo Paula vivo en Tegueste pero 
soy tejinera. 

Soy morena con un pelo pintado de azul y soy 
Down, siempre voy en agosto a disfrutar de la  Fies-
ta de San Bartolomé y los Corazones porque estoy 
de vacaciones. 

Cuando no estoy de vacaciones voy todos los días 
a la Asociación y por la tarde entreno natación en 
el Club Ademi Tenerife porque compito en otras is-
las y en la península, voy con mis compañeros que 
algunos son Down y otros no son. También hago el  
Juego de Garrote un día en la semana, y los fines de 
semana salgo con mis amigos al cine o tomar algo o 
conciertos o cenar y más cosas. 

Las Fiestas de Tejina me encantan y los Corazo-
nes son preciosos y estoy con mi familia comiendo y 
viendo los fuegos en la calle y los piques y las bromas 
con mi Familia, con mis amigos voy a las verbenas 
y a la Pamela también, soy motera y los coches an-
tiguos me gustan. 

Soy del Corazón de la calle Abajo y mi familia de 
la calle Arriba y nos lo pasamos muy bien.

Con esta pequeña introducción transcrita tal y 
como ella lo ha plasmado en su portátil, Paula y su 
familia agradece a la Comisión de fiestas 2019 que 
le haya permitido expresar sus sentimientos acerca 
de las fiestas. 

El día 28 de mayo de 1995 nacieron cientos de 
bebes en el mundo, en mi mundo nació mi hija 
Paula. Después de un parto largo vio la luz mi niña. 
El primer contacto con su cuerpecito fue inolvida-
ble (supongo que como el de todas las madres al 
sentirla en tus brazos). Solo la dejaron conmigo un 
par de segundos, más tarde entendí el porqué. Mi 
posparto fue un poco complicado. El padre cono-
ció el diagnóstico al poco del nacimiento, la niña 
tiene una Trisomía 21 o lo que es lo mismo, es Sín-
drome de Down. Yo conocí el diagnóstico al día 
siguiente. Desde el siguiente día de su nacimien-
to comenzó una vida llena de vicisitudes, dudas, 
miedos, incertidumbre.... que hemos ido viviendo 
y solventando con mucho amor y respeto a su con-
dición. 

Los primeros meses de vida fueron como una 
montaña rusa. Teníamos en casa a nuestra niña; 
pero no era la niña que todos habíamos esperado, 
tenía una discapacidad, de cual no sabíamos nada. 
Nuestra necesidad y afán de buscar información 
acerca de la Trisomía 21 o S. de Down nos llevó 
hasta un grupo de Pedagogos en la Universidad 
de la Laguna. Afortunadamente en ese momento 
el Seminario de Pedagogía estaba llevando a cabo 
un estudio con niños y niñas Down y otros niños 
sin discapacidad. Ahí comenzó Paula con tres me-
ses de vida su estimulación temprana. A partir de 
ese momento, el camino que nos esperaba se fue 
haciendo más llevadero puesto que teníamos con-
tactos con otros chicos con el mismo diagnóstico 
y con padres en las mismas condiciones y nece-
sidades que nosotros. Durante tres años ininte-
rrumpidos Paula recibió estimulación temprana y 
nosotros apoyo e información acerca de su disca-
pacidad. En esta tarea nos implicamos toda la fa-

milia, nunca podré agradecer, ni por mil años que 
viviera, el apoyo incondicional de mi familia más 
directa, mis hermanas y mi madre que en todo 
momento han estado presentes en la trayectoria de 
Paula y siguen estando ahí. La constancia y la pa-
ciencia es el único camino que tiene un final feliz. 

 Al cumplir los tres años comienza una nueva eta-
pa para la vida de Paula, la escolarización: cuantas 
vueltas y vueltas para encontrar el colegio donde 
ella pasaría parte importante de su formación y de 
su socialización, aunque ya ella iba bien preparada 
de la guardería en la que había pasado su periodo 
preescolar. Comenzó en el colegio con tres años 
como cualquier otro escolar. La maestra de Educa-
ción Infantil fue un gran apoyo y una profesional 
de pro, que se involucró muchísimo en su aprendi-
zaje. Mientras tanto Paula seguía recibiendo esti-
mulación temprana, logopedia y apoyo didáctico, 
que costeábamos nosotros, no era ayuda pública. 
Fueron unos años donde no teníamos un minuto 
que no aprovechásemos para trabajar su psicomo-
tricidad, lenguaje, expresión, comprensión y todo 
lo que estuviese relacionado con aprendizaje. No 
todo era “ trabajo”, también disfrutaba mucho de 
ocio y relación con sus compañeros de clase que la 
querían muchísimo y que aprendían con ella que 
no todos los niños son de iguales características. 
“ Todos aprendemos de todos”. Durante la etapa 
escolar empezamos a darnos cuenta de la cantidad 
de obstáculos que tenemos que librar con la Edu-
cación Pública, que hubiera sido igual si hubiese 
sido privada, tenemos muy claro que todo se nor-
maliza por los grandes profesionales que pasaron 
por la educación de Paula. El tiempo va pasando y 
ella va aprendiendo y madurando y formando su 
carácter. En el colegio participa como cualquier 
otra niña en todas las actividades escolares y ex-
traescolares, practica gimnasia rítmica, con muy 
buenos resultados, actúa en los actos escolares y 
dentro del aula tiene una profesora de apoyo que 
en algunas asignaturas. Cuando van avanzando los 
cursos la atiende individualmente, puesto que evi-
dentemente no puede seguir el ritmo de aprendi-
zaje de los demás chicos. 

Al finalizar la etapa escolar, pasa al Instituto de 
Tejina donde en ese momento comienzan a ins-
taurar Las Aulas Enclave, son aulas con profesores 

de Educación Especial y donde todo el alumnado 
son chicos con necesidades especiales. Etapa en la 
que su madurez y su personalidad se va forjando, y 
comienzan sus amoríos, sus enamoramientos, que 
evidentemente todos quedan en una etapa bonita y 
feliz, de la cual todavía continúa teniendo muchos 
amigos y amigas, con los que de vez en cuando se 
ven y quedan como chicos de su edad. 

Quiero desmontar esa teoría de que todas las 
personas con S. de Down son cariñosos, besuco-
nes, cuadriculados, tercos...etc., etc. Las personas 
con S.Down tienen una característica que los une; 
que es el cromosoma 21. Cada uno de ellos res-
ponde a su propia personalidad dependiendo de 
su entorno familiar de su educación de su trato en 
el ámbito que se desarrolla y de su genética. 

Entre todas estas actividades, Paula tiene como 
todos los niños de su edad, revisiones médicas y 
controles de su crecimiento, peso, movilidad, etc. 
En una visita al traumatólogo, éste nos recomienda 
para su espalda y reforzamiento de músculos un 
deporte, la natación. Para  ella, desde muy bebé, el 
agua era un medio donde se encontraba feliz. Co-
menzó a practicarlo con asiduidad por prescrip-
ción médica, y por coincidencia con otros chicos 
con Síndrome de Down que conocíamos desde su 
etapa de estimulación temprana fuimos a conocer 
el Club Ademi, donde ahora continua Federada y 
practica natación tres veces en semana junto con 
otros chicos y chicas con todo tipo de discapaci-
dades. 

Además de practicar natación también está fe-
derada en Lucha del Garrote, juego de defensa con 
palo, arte usado por nuestros aborígenes canarios. 
En este deporte ha comenzado hace dos años, el 
cual le ha proporcionado otras amistades y otras 
inquietudes que le aportan mucha autoestima y di-
versión practicarlo. 

Todos los deportes y actividades que puedan rea-
lizar cualquier persona son un pozo de enseñanzas 
y respeto, en los cuales desarrollan sus capacidades 
y dan fortaleza a su carácter y personalidad, ade-
más de diversión y aumentan su grupo de amigos. 

Termina la etapa de Aulas Enclave y comienza 
la” vida adulta”.  Después de idas y venidas nos 
conceden una plaza en la Asociación Síndrome de 
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Down La laguna, la cual conocemos y pertenece-
mos como usuarios desde el nacimiento de Paula. 
En este Centro se trabaja con chicos y chicas con 
las mismas características, todos son Síndrome de 
Down. Los preparan para su futuro laboral, en el 
Centro se realizan muchas actividades, y talleres 
variados. Paula está en el Taller de Oficina, donde 
aprende todo lo relacionado con trabajos adminis-
trativos. Realizan prácticas laborales en algunas 
empresas y sigue aprendiendo y preparándose para 
en un futuro, esperemos no muy lejano, encontrar 
un trabajo que le daría una independencia que a 
todos los padres nos gustaría para nuestros hijos. 

Afortunadamente cada día más, vamos viendo 
y normalizando a estos chicos e integrándolos en 
cada momento de nuestras vidas. Paula tiene un 
grupo de amigos con los cuales hace una vida muy 
“normalizada” siempre con supervisión de algún 
adulto, pero que su tiempo de ocio, de fiesta y de 
diversión es completo. El bienestar de nuestra hija 
es para nosotros el mejor regalo que nos puede 
ofrecer la vida, independientemente de su condi-
ción y características. 

Como padres de una chica ESPECIAL queremos 
agradecer esta oportunidad de poner nuestro gra-
nito de arena en este pregón festero, y desear a to-
dos que disfruten de nuestra querida fiesta. 

¡A DISFRUTAR Y FELICES FIESTAS!
Paula M. Luis Hernández 

 María C. Hernández Díaz 

José Antonio Rodríguez Felipe

Infatigable colaborador, creador del acto de la 
Ofrenda a san Bartolomé

Si alguien solicitase que eligiera un instante de 
las Fiestas de San Bartolomé de Tejina, no tendría 
duda: el delicado silencio que precede a la lectura 
de la Ofrenda. Resulta sobrecogedor contemplar 
cómo enmudece un pueblo, antes de presentar 
sus dones al santo patrón. La Ofrenda se ha con-
vertido, en sus más de treinta años de historia, en 
el acto más emotivo y espiritual de nuestra fiesta. 
Normalmente se describe haciendo alusión a la 
hermosa oración escrita por Salvador González en 
1981; sin embargo, considero que algunas veces se 
obvia mencionar a la persona que ideó y organizó 
este acto, con el propósito de estrenarlo en 1981… 
aunque no le resultó posible hasta 1984, cuando 
fue secretario de la comisión de fiestas. Esta per-
sona es José Antonio Rodríguez Felipe (José Anto-
nio), quien a finales de los setenta, contemplando 
la entrada de los tres Corazones a la plaza, observó 
que la llegada de cada calle no mantenía un orden 
y ocurría con la función ya empezada. En ese mo-
mento sintió que faltaba algo: «Los Corazones son 
la ofrenda de los tejineros a san Bartolomé, pero 
no existía una conexión entre esta ofrenda y el san-

to patrón». Esta reflexión le incitó a organizar la 
Ofrenda, de la que hablaremos más adelante. 

José Antonio nació en El Lomo, fue el menor 
del matrimonio formado por Higinio Martín Ro-
dríguez González y Antonia Felipe Díaz, quienes 
también tuvieron a Antonia María, Martín y Ni-
colás. Su participación en la vida social y cultural 
de Tejina comenzó en la década de los cincuen-
ta, cuando contaba con unos diez años y, como 
el resto de niños de aquella época, ayudaba a las 
comisiones de fiestas en todo lo que estuviese a su 
alcance; por ejemplo, en la colación, dentro del re-
corrido procesional, de los palos de las banderas y 
los rosarios. 

A pesar de esta aportación inicial, José Anto-
nio considera que su primera participación tuvo 
lugar cuando rondaba la edad de quince años y le 
propusieron, desde la Juventud de Acción Rural 
Católica, colectivo que por aquellos años se encar-
gaba de organizar el Auto Sacramental de los Re-
yes Magos, representar a Melchor. Posteriormente, 
organizado igualmente por la Juventud de Acción 
Rural Católica, ejerció como secretario en un con-
curso que valoraba la interpretación de canciones 
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(un festival de la canción tejinera), dada su expe-
riencia como mecanógrafo, pues desde los trece 
años trabajaba en la gestoría de Cambreleng, ubi-
cada en El Ramal. Estos dos actos fueron el acicate 
que propició una vida llena de contribuciones e in-
tervenciones que desarrollaremos a continuación:

Auto Sacramental de los Reyes Magos 

Como apuntamos anteriormente, con tan solo 
quince años interpreta por primera vez a Melchor, 
completando la representación Felipe Méndez, de 
Gaspar; Eugenio Izquierdo, de Baltazar; y José An-
tonio Alonso, de Herodes; dirigidos por don Juan 
el Cura (Juan Méndez). Por mal tiempo el Auto se 
celebró dentro de la iglesia. En cuanto a la vesti-
menta “la que se estilaba en aquellos años” el rey 
Herodes se adornó con la hopa de la Hermandad 
del Santísimo y la capa del cura; y los Reyes con 
camisas de dormir, cubiertas con colchas y cor-
tinas que se pedían a los vecinos más pudientes. 
Asimismo, en la cabeza lucieron coronas confec-
cionadas a partir de un cubo de plástico, que re-
cortaban y engalanaban. Por último, en los pies 
calzaban esclavas que adornaban con tiras de telas. 
Este atavío perduró hasta que Macarena González 
confeccionó los primeros ropajes de los Reyes y 
Herodes, que igualmente se encargaba de custo-
diar y remendar cuando era necesario. Quisiera 
referir que José Antonio estrenó el de Melchor, que 
destacaba por su color verde y por llevar además 
un abrigo verde, motivo por el cual se conoció a 
este rey, en Tejina, como el Verde. Su participación 
regia, que después de esa primera vez prosiguió 
unos años más: «Hasta los diecinueve interpreté 
ininterrumpidamente a Melchor; edad en la que 
fui al cuartel», continuó bastante después: «Es im-
posible recordar cuántos años hice de Rey, pero 
fueron muchos». Por supuesto, recordar asimismo 
los nombres de los tejineros con los que compartió 
escena también resulta imposible. 

Teatro

Es indudable el compromiso que adquirió desde 
muy joven José Antonio con la cultura tejinera, 
pues también de adolescente inició su etapa teatral, 
a bordo de la Agrupación Teatral Tejina: «Nues-
tros comienzos se remontan hasta principios de la 

década de los sesenta, cuando estrenamos Melo-
cotón en almíbar». Posiblemente, ante la necesi-
dad de recaudar fondos para la iglesia “ya existía 
la costumbre de realizar obras de teatros en casas 
particulares para este fin” se crea esta agrupación, 
con personas que tenían alguna experiencia tea-
tral. Para su dirección se contó con don Alfonso el 
Médico (Alfonso Fernández), victoriero, residente 
en Valle de Guerra, que pasaba consulta en Teji-
na. Esta primera obra se estrena en el Cine Unión. 
Posteriormente, prosiguen su andadura llevando a 
escena La mordaza, Sublime decisión y La barca 
sin pescador, siendo esta la última, dado que don 
Alfonso regresó a La Victoria. Hay que destacar 
que José Antonio, además de ser actor, también 
mecanografiaba todos los textos, uno a uno. Asi-
mismo, mencionar que la recaudación de todas 
las representaciones se destinó a la iglesia, excepto 
una que tuvo como fin La Música.  

Este final de la Agrupación Teatral Tejina fue tran-
sitorio, pues en las postrimerías del siglo pasado 
deciden reanudar la actividad, vinculándola al Co-
lectivo Sociocultural Chavique. En esta segunda apa-
rición comienzan con La barca sin pescador, debido 
a que fue la última obra que habían realizado en la 
etapa anterior, y José Antonio disponía de una gra-
bación sonora y de las anotaciones de don Alfonso, 
pudiendo llevarla a escena sin director. En este senti-
do, utilizando el mismo método, reestrenan Sublime 
decisión, aunque no contaran con grabación sonora. 
Posteriormente, reinician su andadura en solitario, 
bajo la dirección de Oswaldo Bordón, constituyén-
dose como Asociación de las Artes Escénicas de Te-
jina, siendo José Antonio su primer presidente. Han 
sido muchas las representaciones que han realizado, 
y necesitaríamos un pregón completo para describir 
todo su trabajo; no obstante, desearía destacar, por 
encima de todo, el montaje de Mararía, acaecido en 
el mes de mayo de 2008. 

Por último, no podemos obviar su colaboración 
junto a Elba Hernández en la obras de teatro, que 
cada principio del mes de agosto comenzó a or-
ganizar Julián González, con su grupo los Ena-
morados de la Osa Mayor: «Julianito, que fue el 
impulsor y creador del grupo, en el tercer año de 
su recorrido llamó a Elba para que le echara una 
mano; y nosotros, a partir de ahí, pusimos nues-

tro grano de arena». En este sentido, una vez que 
Julianito se retira, Elba asume la dirección y José 
Antonio la organización junto con el resto de los 
Enamorados, realizando esta labor hasta 2016.

Comisión de fiestas

Si existe una faceta, en la que ha destacado José An-
tonio por su participación, es la de secretario de las 
comisiones de fiestas; por ejemplo, atendiendo al 
cuerpo que sustenta mis palabras, fue secretario en la 
comisión de 1966, que editó por primera vez el libro 
o pregón de la Fiesta. Hay que señalar la dificultad 
de la labor de secretario en una época en la que mu-
chos adelantos tecnológicos no existían. Asimismo, 
aparte de esta actividad como miembro de diferentes 
directivas, siempre ha tenido las puertas de su casa 
abiertas para colaborar con cualquier comisión u or-
ganizador de algún acto.

La Ofrenda

«Desde hace unos diez años, y por iniciativa de don 
José Antonio Rodríguez Felipe, se ha introducido en 
la Fiesta de los Corazones un acto muy emotivo y vis-
toso, consistente en la lectura de una ofrenda literaria 
a San Bartolomé en el momento de colgar los cora-
zones» (Díaz Luján, 1995, p. 70). Con estas palabras 
editadas por el recordado párroco don Manuel, en su 
libro Tejina, pueblo y parroquia, pretendo introducir 
el nacimiento de un acto, que se ha convertido en la 
imagen de las Fiestas de San Bartolomé, presentando 
cada año a nuestro patrono un abanico tricolor de 
emociones, anhelos y gratitudes, que ha conseguido 
lo que José Antonio pretendía desde que comenzó a 
organizarlo en 1980: el enlace armonioso entre san 
Bartolomé y sus tres Corazones. 

A finales de los años setenta, José Antonio empezó 
a ver la entrada de los Corazones desde afuera, gra-
bándola incluso en una cámara Súper-8, observan-
do la ausencia de conexión entre la ofrenda ofrecida 
por los tejineros y el santo patrón, como aludimos 
al principio. Inmediatamente pensó en la Ofrenda 
y comenzó a imaginar cómo se podría desarrollar, 
realizando incluso un croquis de los Corazones co-
locados en abanico delante del santo. Teniendo en 
cuenta todos los aspectos: el orden de entrada, la 
posición en la plaza, la lectura de una oración, et-

cétera, habló con las personas implicadas: Pascual 
Barreto, presidente de las Fiestas de 1981; Jerónimo 
Hernández, mayordomo de san Bartolomé; los pre-
sidentes de los Corazones; don Manuel el Cura; y 
Salvador González, al que pidió que redactara una 
oración de ofrenda. No obstante, cuando se apro-
ximaba la Fiesta, no pudo llegar a un acuerdo con 
don Manuel, y resultó imposible llevar a cabo lo pla-
nificado. En este sentido, no fue hasta 1984 cuando 
consiguió su propósito. De esta manera, con el texto 
de la Ofrenda escrito desde 1981, solo tuvo que vol-
ver a hablar con los presidentes de los Corazones; 
para acordar la hora de entrada, siempre antes del 
comienzo de la función; y el orden de llegada a la 
plaza, que desde ese año se estableció como se si-
gue haciendo actualmente: primero la Calle Abajo, 
después El Pico y por último la Calle Arriba, ya que 
al ser la que va en el centro tiene que entrar al final.

Por último, referir que la primera Ofrenda la leyó 
José Antonio Alonso por la Calle Abajo. Al año si-
guiente el propio José Antonio por la Calle Arriba y 
en 1986 Eustaquia Perdomo cerró el ciclo por El Pico.

Concurso de Poemas y Coplas y Festival de Exal-
tación a los Corazones

Presento esto dos actos conjuntamente, pues uno na-
ció a partir del otro; es decir, el Festival de Exaltación 
se creó como soporte para la entrega de los premios 
del concurso y para la lectura de las obras galardona-
das. Nos narra José Antonio, que a partir de solicitar-
le a Salvador que hiciese el texto de la Ofrenda, am-
bos comenzaron a plantearse actos que realzasen aún 
más los Corazones. Así, en una conversación el lunes 
de san Luis de 1986, en casa de José Antonio, sur-
gió la idea de crear un concurso de poemas y coplas, 
acompañado de un festival folclórico, que se utiliza-
ría como marco para la entrega de premios. De esta 
forma, Salvador y José Antonio comenzaron a traba-
jar en el proyecto, y una vez que lo tuvieron diseñado, 
hablaron con Jesús Armando Hernández, presidente 
en 1987. Con el visto bueno del presidente y con todo 
organizado se crearon las Bases del Concurso de Poe-
mas y Coplas y nació el Festival de Exaltación. 

Para ser el primer año el Concurso de Poemas y 
Coplas tuvo bastante participación. Se establecieron 
dos modalidades “poemas y coplas” y tres premios 
para cada modalidad “primero, segundo y terce-
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ro”, cuyas cuantías ascendieron a 35.000, 25.000 
y 10.000 pesetas para poemas y 15.000, 10.000 y 
5.000 pesetas para coplas, respectivamente. En lo 
que respecta al Festival de Exaltación, contó ese 
primer año con las actuaciones de Los Hermanos 
Rodríguez de Milán, Guantejina y Añoranza.

Asociación de Vecinos

Un acontecimiento que desconocía completamente 
es la constitución, el 4 de noviembre de 1977, de una 
asociación de vecinos conocida por Tejimar. Este co-
lectivo, que se creó a iniciativa de José Antonio, dada 
su preocupación por las necesidades que presentaba 
Tejina, contó en su primera reunión con los siguien-
tes promotores: Antonia González, Julián Vicente 
González, Sebastián Rojas, Manuel Serrano, Manuel 
Suárez y el propio José Antonio, que fue su primer 
presidente. Desde sus comienzos Tejimar participó 
en la vida social tejinera, resolviendo diferentes ma-
terias que preocupaban a los vecinos; por ejemplo, 
la reclamación contra el PGO de aquella época, que 
consiguió paralizar la construcción de una carretera, 
que partía desde La Asomada, y discurría de forma 
parabólica por el Pico Bermejo, para regresar de nue-
vo a la carretera general. Esta obra iba a suponer la 
demolición de unas treinta y dos casas. También, lo-
graron el ensanchamiento de la vereda de Los Ris-
quetes, mediando entre los vecinos y el propietario de 
los terrenos. José Antonio continuó como presidente 
de Tejimar hasta que, por cuestiones laborales, tuvo 
que dimitir, pasando a ocupar el cargo de secretario.

Por último, me gustaría destacar que años des-
pués también formó parte de la Asociación de Ve-
cinos las Tres Calles.

Otras participaciones

Junta Prosegregación: Creada en el seno de Aso-
ciación de Vecinos Las Tres Calles por acuerdo de la 
junta general del día 28 de junio de 1990, tuvo como 
primer presidente a Juan Manuel González, como te-
sorero a Julián González y Luis Sarabia como secreta-
rio, incluyendo de vocales a Francisco González, Ma-
ría del Carmen Hernández, Clara Delfina González y 
el propio José Antonio. Se denominó Junta Promotora 
Prosegregación del Pueblo de Tejina del Municipio de 
San Cristóbal de La Laguna, siendo su fin primordial 

y exclusivo la realización de cuantos trámites fueran 
necesarios para presentar el expediente del futuro mu-
nicipio de Tejina, obteniendo la segregación de La La-
guna. José Antonio perteneció a esta junta hasta que 
dimitieron en 1997, después de que los tribunales de-
negaron el ayuntamiento a Tejina.

Agrupación Cultural San Sebastián: También 
fue secretario de la directiva que presidió Severo 
Galván, compaginándolo con sus tareas en la Aso-
ciación de Vecinos. Durante el mandato al frente 
de La Música consiguieron realizar varias obras 
en el edificio: «Se hicieron mejoras en la primera 
planta, entre ellas poner el falso techo; se terminó 
de acondicionar toda la segunda planta; se enfos-
có la pared que da a La Palmita; se acondicionó 
igualmente el lugar del ensayo, poniendo también 

falso techo; etcétera». Todo esto fue posible gracias 
al trabajo conjunto de músicos, socios y vecinos, 
contando, asimismo, con la ayuda del ayuntamien-
to de La Laguna.

Ofrenda a la Virgen de la Encarnación: Relata 
José Antonio que un día, conversando con Jesús 
Venancio Hernández, este le sugirió que organi-
zara una ofrenda a la Virgen de la Encarnación, 
como la que se hacía a san Bartolomé. De este 
modo, José Antonio habló con las personas im-
plicadas, y cuando tuvo la aprobación de todos, le 
pidió a Laureano Ruiz que redactara una oración. 
Esa primera Ofrenda se llevó a cabo el domingo 1 
de septiembre de 1996.

Edición del libro Ofrenda y Exaltación: Publica-
do en 2015, contiene, entre otros apartados, los textos 
originales escritos por Salvador González y Laureano 
Ruiz, para las ofrendas a san Bartolomé y a la Virgen 
de la Encarnación, respectivamente; la reproducción 
de todo el material del primer Concurso de Poemas 
y Coplas: bases, actas, premios…; o los distintos dis-
cursos de presentación de los Festivales de Exaltación 
de los Corazones en el periodo de 1987 a 2014. 

Termino… pero me queda mucho por relatar. 
Pido disculpas si he dejado de mencionar algo o 
a alguien, pero es tanta la información que dima-
na del trabajo desinteresado de José Antonio, que 
resulta imposible contarlo todo. Han sido muchos 
años de dedicación a su pueblo, manteniéndose 
siempre al margen de elogios y homenajes, demos-
trando desde sus inicios en el Auto de Reyes, que 
ha sido y es un infatigable colaborador. 

  Juan Antonio Herrera Hernández.



Fiestas san Bartolomé de tejina 2019 71Fiestas san Bartolomé de tejina 201970

La Primera Presidenta de las Fiestas

Juana Ibys Hernández Gómez

XXV aniversario de la primera presidenta de las 
Fiestas de San Bartolomé de Tejina

Podemos afirmar, que el pasado 2018 fue el año 
en el que el movimiento feminista se hizo visible 
para una parte de nuestra sociedad. Por fortuna, 
las reivindicaciones de las mujeres dejaron de es-
tar restringidas a la esfera privada o a las organi-
zaciones feministas, que durante décadas llevan 
luchando por sus derechos. Las masivas movili-
zaciones que se produjeron a lo largo y ancho de 
la geografía española, y el amplísimo seguimiento 
de la primera huelga general feminista en nuestro 
país, supusieron dar una visibilidad mediática sin 
precedentes a la lucha contra la violencia machis-
ta, la desigualdad de género y las distintas formas 
de opresión contra las mujeres. Fue emocionante 
y esperanzador ver el pasado 8 de marzo de 2018, 
en muchas ciudades españolas, ríos violetas for-
mados por cientos de miles de mujeres, de todas 
las edades y condiciones sociales, que alzaban su 
voz para gritar que estaban hartas de las desigual-
dades, exigiendo una igualdad real ya.

Esta pequeña introducción: humilde resumen 
de un hito social que será recordado para siem-
pre, tiene una estrecha relación con el presente 
artículo, no en vano Juan Ibys Hernández Gómez 
(Ibys) siempre ha sido una entusiasta defensora de 
la igualdad de género en todos los ámbitos de su 
vida “personal, social, cultural y político”. Además, 
el pasado año 2018, tan importante para la lucha 
feminista, se conmemoró el veinticinco aniversa-
rio de la primera mujer presidenta de las Fiestas 
de San Bartolomé de Tejina. Efectivamente, fue en 
1993 cuando Ibys entró en la historia de nuestro 
pueblo al ser la primera mujer que presidía una 
comisión de fiestas; responsabilidad que tradicio-
nalmente estuvo y está reservada a los hombres. 
Desde mi punto de vista el hecho fue tan impor-
tante, que Tejina no volvió a tener una presidenta 
hasta veintidós años después; exactamente Laura 
González en 2015. Por suerte, esta tradición va 
cambiando, y este año volvemos a tener una mujer 
presidiendo nuestras fiestas: Almudena Delgado.

Como mencioné anteriormente fue un hecho 
importante, y así lo abordé con Ibys; no obstante, 
con la humildad que siempre le ha caracterizado, 

se limitó a aseverarme que todas las comisiones 
de fiestas deben tener mujeres, y que ella, en 1993, 
simplemente aceptó la solicitud de Julián Gonzá-
lez (Julianito) y Jerónimo Hernández, para que 
presidiese una fiesta, que en el mes de junio aún 
no tenía comisión. 

Conozco a Ibys desde hace más de veinte años 
y si tuviese que describirla tendría claro los adje-
tivos: trabajadora, responsable, luchadora, incan-
sable, conciliadora… y créanme que no trato de 
exaltar sus cualidades, atendiendo al marco en el 
que me encuentro, creo que todos los que la cono-
cen coinciden conmigo.

Ibys, que fue bautizada como Juana, a pesar de la 
insistencia de su padre a don Manuel el Cura para 
que la inscribiera como Ibys, o por lo menos Juana 
Ibys, nació en el «casco histórico de El Cardón». 
Sus padres fueron Juana Gómez Reyes, nacida en 
Tegueste, y Eufemio Hernández Díaz, natural de 
Tejina. La familia de su madre se trasladó, siendo 
una adolescente, desde Tegueste a una finca que 
tenían los Benítez de Lugo en Valle de Guerra, 
donde su padre (el abuelo de Ibys) iba a ejercer 
de medianero. Allí estuvo su madre hasta que se 
casó… o como relataba su padre: «Hasta que la 
rescaté y la traje para Tejina». De este matrimo-
nio nacieron cuatros hijas: Loly, Tana, Mary e Ibys, 
que es la menor de su familia y la menor de todos 
los primos por parte paterna. 

Ibys comenzó muy pronto a colaborar en el pue-
blo, con ocho años aproximadamente. Tiene un 
vago recuerdo de esa primera vez, recogiendo flo-
res en El Cardón para las alfombras del Corpus; el 
mismo día que falleció su abuelo materno, Agustín 
Gómez… «Quizá por eso lo recuerdo». Sus cola-
boraciones continuaron a la vera de su hermana 
Loly, que formaba parte de El Grupo, colectivo 
que participaba en diferentes acciones: las pro-
pias alfombras del Corpus, el Festival de la Santa 
Infancia, la feria de artesanía de navidad, etcéte-
ra: «Como anécdota, recuerdo que fue El Grupo 
quien trajo por primera vez a Pedro Guerra a Teji-
na, ¡para cantar en la Santa Infancia!», afirma Ibys.

De esos años no quiere olvidar las pequeñas fies-
tas que cada barrio de Tejina organizaba en torno a 
san Bartolomé: «Nosotros en El Cardón, en casa de 

tía Isabel, hacíamos un festival de variedades en el 
que elegíamos a nuestra reina… y hasta teníamos 
haragán». También, recuerda sus participaciones 
en el Festival de la Santa Infancia, asistiendo todos 
los años disfrazada, llevando una buena colección 
de sellos que le permitió ser en cuatro ocasiones 
dama de honor infantil: «Pero nunca fui reina».

Hablando de fiestas, y aunque actualmente co-
nocemos a Ibys por su responsabilidad frente a la 
Asociación Cultural Reyes Magos de Tejina, no de-
bemos obviar sus colaboraciones en las Fiestas de 
San Bartolomé; donde, como mencionamos ante-
riormente, llegó a ser la primera mujer presidenta. 
Entre todas sus contribuciones, quisiera destacar 
en primer lugar su papel de pedichera, ahorrandO 
a las diferentes comisiones un trabajo arduo y muy 
necesario: «Los años que no he tenido la oportuni-
dad de colaborar con la comisión de fiestas, siem-
pre le he ofrecido a cada presidente la posibilidad 
de encargarme de pedir El Cardón». En este punto 
Ibys me insiste en la importancia que el tejinero 
da a la pedida, recordando el año que su madre 
enfermó y ella solo pudo salir a pedir una vez. Los 
vecinos, conocedores de tal circunstancia, le lleva-
ron a su casa el dinero de la Fiesta: «El Cardón es 
muy bueno para pedir, siempre hemos demostra-
do nuestro compromiso».

Pero, por supuesto, su contribución en la Fiesta 
no se limita a la pedida, fue en 1991 cuando for-
mó parte de la comisión que presidió Felipe Neri 
Perdomo: «Éramos un grupo de gente muy joven, 
que trabajó mucho para organizar una buena fies-
ta. Creo que pocos vecinos daban un duro por 
nosotros». Esta participación seguramente le dio 
la experiencia necesaria para presidir la fiesta de 
1993: «En junio me llamaron Julianito y Jeróni-
mo. Al principio me parecía una locura, pero me 
puse en contacto con Andrés (Andrés Alonso) y 
Neri e implicamos a la gente que había estado en 
la comisión de 1991, más otra que se sumó». Dada 
la cercanía del mes de agosto se pusieron inme-
diatamente a trabajar, comenzando con celeridad 
a pedir, pues disponían de dos meses para orga-
nizar todo. No obstante, el resultado fue excelen-
te, logrando insertar al programa tradicional de 
actos, eventos culturales muy interesantes, como 
obras de teatro o el concierto de Mestisay, y hasta 
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consiguieron contratar unos buenos fuegos, desta-
cando la exhibición de los Hermanos Tostes. Pos-
teriormente Ibys, a pesar del desgaste que supone 
la organización de las Fiestas de San Bartolomé, 
siguió colaborando con las diferentes comisiones, 
perteneciendo además a la de 1995, cuando fue 
presidente José Luis Molina. Asimismo, también 
ha participado en la Fiesta de Arte, encargándose 
algún año de su organización.

Dejando a un lado la Fiesta, y centrándonos en 
Navidad y Reyes, podemos afirmar que Ibys es 
una trabajadora incansable, condición que se hace 
patente cada año cuando dirige su organización. 
Pero su implicación no se limita al presente, Ibys 
ha mamado los Reyes desde muy pequeña, pues 
con poca edad ya comenzó a decir versos, que su 
padre le hacía; uno para la Misa del Gallo y otro 
diferente para el Auto: «Mis padres siempre pro-
curaron que participáramos en las tradiciones 
del pueblo». Ibys estuvo yendo al Auto de pastora 
hasta que alcanzó la adolescencia, momento en el 
que pasó a colaborar en su organización, acompa-
ñando a su hermana Loly y al resto de El Grupo. 
Posteriormente, estuvo colaborando con la Aso-

ciación Juvenil Ydopi, que presidía Andrés Alonso, 
cuyos componentes participaron en la organiza-
ción de las fiestas de Navidad y Reyes. Por último, 
en 1992 recibe una llamada desde el ayuntamien-
to de La Laguna, exactamente de Benito Cabrera, 
pues para ese año no existía organizador del Auto: 
«Benito me preguntó si sabía quién iba a ocuparse 
del Auto, porque si nadie se encargaba tenía que 
asumirlo el propio ayuntamiento… No me pasaba 
por la cabeza algo así, comencé a llamar a la gente 
y lo realizamos». Podemos afirmar que fue a par-
tir de ese momento cuando Ibys inició su etapa, 
que dura hasta nuestros días, al frente de la orga-
nización del Auto de Reyes Magos, junto con un 
equipo de incondicionales que siempre han estado 
y están con ella: Andrés, Juanito, Jesús, Yita, Neri, 
Nici, Aarón, Luci, José Antonio, Norber…

Por último, para terminar con Navidad y Reyes, de-
searía destacar una de las iniciativas colectivas más 
importantes de los últimos años: la creación en 2013 
de la Asociación Cultural Reyes Magos de Tejina, que 
ha permitido tener un contacto más directo con ins-
tituciones y organismos, y una mayor notoriedad.

Pero entre fiestas y reyes no termina la contribu-
ción de Ibys; no debemos olvidar que fue cofunda-
dora de la Asociación Corazones de Tejina, siendo 
su primera tesorera. Asimismo, formó parte del 
Colectivo Sociocultural Chavique, que irrumpió 
en la vida social y cultural de Tejina a finales de 
los noventa, en el que fue también una de sus fun-
dadoras. Por otro lado, ha colaborado y colabora 
en la Semana Santa, encargándose, junto con Juan 
Díaz (Juanito) y María Jesús Perdomo (Susa), de 
preparar a La Magdalena. 

Son muchas las contribuciones que Ibys ha rea-
lizado, y su trabajo siempre está orientado a inten-
tar conseguir el mejor resultado posible: «Soy muy 
perfeccionista y procuro buscar la excelencia». Y 
además, aparte de dedicar tiempo de su vida a Teji-
na, también le queda algo para realizar carreras de 
montaña. Esta actividad, que comenzó por su afi-
ción al atletismo: «Yo estuve corriendo con Pepe el 
Tornero», la inició después de hacer el Camino de 
Santiago, desde Saint Jean Pied de Port en Francia. 
Al regresar a Tenerife comenzó a hacer senderis-
mo y poco a poco fue acelerando el paso, para rea-
lizar varias carreras, que le han llevado a conseguir 
algún que otro podio: el Maratón del Meridiano en 
El Hierro, la Gomera Paradise, los Silos Natur Trail 
o la carrera el Infierno en Tegueste.

Voy terminando mi conversación con Ibys y an-
tes de finalizar le pregunto si desea destacar algo; 
ella me dice sinceramente: «Todo lo que he hecho 
ha sido porque me gusta colaborar, me encanta 
trabajar para los demás, buscando continuamen-
te que la gente disfrute. En este sentido, quisiera 
recalcar que siempre intento pasar desapercibida 
y nunca he buscado ni esperado reconocimiento 
alguno. Asimismo, tengo que reconocer que esta 
dedicación no me agota, quizá porque yo también 
disfruto. Por último, me gustaría recordar a toda 
las personas que me han acompañado y me acom-
pañan... y sobre todo me aguantan: Juanito, An-
drés, Neri… y, por supuesto, mi familia, que siem-
pre ha estado cuando la he necesitado».

Termino este artículo con la sensación de que 
necesitaría un pregón completo para detallar todo 
lo que ha hecho Ibys por Tejina. En este sentido, 
como conclusión, he requerido a dos tejineros, 
que están muy unidos a ella, y que son igualmente 

dos incansables colaboradores, que me describan 
quién es Ibys: 

Andrés Alonso: Ibys es una tejinera ejemplar, 
una amiga en mayúsculas. Hemos compartidos 
mucho y trabajar con ella es muy fácil. Por supues-
to, alguna vez aparecen discrepancias, pero desde 
el enorme respeto que nos tenemos siempre lle-
gamos a buen puerto. Ibys es una persona que no 
defrauda, ni como amiga, ni como colaboradora. 
Poder contar con ella para cualquier empresa, cul-
tural, festiva o hasta profesional, es una garantía: 
una amiga de corazón.  

Juan Díaz: Yo sé quién es Ibys y lo que significa 
para mí; pero, ¿cómo podría describirla?… Ibys 
es pueblo y tradición. Conozco a Ibys desde que 
éramos dos chiquillos. Bajaba todos los día a El 
Cardón a darle de comer a los cochinos, y todos 
los días me encontraba con Ibys y todos los días 
hablaba con Ibys… ¡Éramos los benjamines de El 
Grupo! Hemos estado juntos toda la vida, y siem-
pre he podido contar con ella para lo que sea, y ella 
conmigo también.

  Juan Antonio Herrera Hernández.
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Un Viaje, un Sueño, Una Asociación

De Corazón 

     Un viaje, un sueño, una ilusión. Nunca una beca ha 
estado mejor empleada. ¡Está claro! No es lo mismo 
verlo que vivirlo; oírlo que sentirlo. 

      En noviembre del año 2017, marchó del pue-
blo de los Corazones para abrir el suyo en nuestro 
vecino continente. Durante cinco meses, becado 
por el Cabildo en colaboración con Fifede (Funda-
ción Canaria Insular para la Formación, el Empleo 
y el desarrollo Empresarial) estuvo trabajando con 
Aldeas Infantiles en Senegal. Fue a compartir, a co-
nocer y a aprender. ¡Vaya si lo hizo! 

Pero no es lo mismo ser narrador que ser perso-
naje. Y así nuestro amigo se convirtió en protago-
nista del cuento. Un cuento real. Al llegar al país de 
los rallies, conoció las daaras(escuelas de interna-
do donde los niños malviven explotados mientras 
aprenden el Corán) Él enseñó su sonrisa y les guiñó 
un ojo y los niños confiaron (y con razón) en ese 
bonito rayo de esperanza. Con los granitos de arena 
que, poco a poco, habían ido recogiendo, alimenta-
ron, bañaron y vistieron a todos los menudos que 
podían. ¡Pero no es lo mismo alguien que Pepito! 
Cuando los niños tienen nombre dejan de ser un 
número para ser familia. A la familia hay que echar-
le una mano, esté donde esté. La familia se regala. 
Y el 6 de enero de 2018 llegaron, por primera vez, 
los Reyes Magos a Senegal. Todos sabemos que los 
Reyes viven en Tejina ¿no? Pues de Tejina a Senegal. 

En las sonrisas, en las miradas y en la ilusión de 
estos renacuajitos con nombre, rememoró recuer-
dos de sus abuelos (aquellas naranjas que los Reyes 
dejaban tras las ventanas, sobre los zapatos, si los 
tenían), los juegos de su infancia y el valor de la fa-
milia. ¡Cuan feliz se puede hacer y ser con tan poco! 

Un viaje, un sueño, una ilusión. No es lo mismo 
verlo que vivirlo. 

Recargado de energía, el regreso no podía ser 
el final del cuento. Así llegó haBLÁNDONOS de 
baños secos, de cómo las personas con problemas 
de visión pintan con rotuladores los cristales de las 

gafas porque no tienen ningunas de sol para pro-
tegerse, de la falta de medicamentos básicos, de lo 
difícil que es tener lo mínimo no solo para sobre-
vivir sino, también, para enseñar a sobrevivir, etc, 
etc… Consiguió que  oírlo fuera sentirlo. Y Dai-
los, nuestro rey protagonista transformó “un via-
je, un sueño, una ilusión" en "un viaje, un sueño, 
una Asociación“. ASOCIACIÓN SOLIDARIA DE 
CORAZÓN. Saliendo del pueblo en el que vivimos 
no podía llamarse de otra manera. ASOCIACIÓN 
SOLIDARIA DE CORAZÓN. El comienzo de una 
historia. Contamos contigo.  

Empezando a gatear 

Un 24, pero de mayo, de 2018, quedó fundada oficial-
mente la Asociación Solidaria De Corazón. La semilla 
cayó en buena tierra y, en  corto espacio de tiempo, ha 
comenzado a dar frutos. No puede ser de otra manera 
abonada por la generosidad de tanta gente de dentro 
y fuera de nuestra comarca. Muchísimas, muchísimas 
gracias a tantos y tantos corazones solidarios. Sin ellos, 
nada germina. Con ellos, todo se puede. 

Empezamos a gatear con esas HUCHAS SOLI-
DARIAS tan bien acogidas por distintos estableci-
mientos, para culminar el año, el 1 de diciembre de 
2018, con  el Primer RADIOMARATÓN SOLIDA-
RIO, celebrado en la plaza de El Ramal en Tejina. 
Maquillaje, tómbola, reiki, masajes, batukada, pin-
tura, radio, castañas… No podíamos imaginar que 
lograse tanto éxito.  Objetivo: recaudar fondos para 
mejorar las pésimas condiciones de vida de los ni-
ños talibés. Aquellos niños que dejaron de ser una 
imagen lejana para formar parte de nuestro pálpito. 
“Este es Doila y vive en la Daara. No tiene qué co-
mer, ni beber y, mucho menos, donde asearse pero 
tiene una sonrisa y una ilusión que alimenta nuestra 
alma.” Doula, Kami,... Así nos los presentó en su día 
Dailos ( bromeando, SoliDailos), el presidente de 
esta Asociación. Y entonces, la distancia pasó a ser 
solo kilómetros. Y los km en un vuelo. ¡¡Qué pron-
to se puede caminar con tanta gente tendiéndote la 
mano!! De buena parte de la cosecha de este fruc-
tífero Radiomaratón y de las huchas, ya disfrutan 
los pequeños. Camisetas de los Corazones, equipa-

jes de fútbol, medicamentos,... “Oler la ropa nueva 
y no querer quitársela porque mañana no se sabe 
quién se la va a poner. No tienen nuestro sentido 
de la propiedad.” Así nos lo narraban, emocionados, 
Ana, Lucy, Cristi y Dailos. Cuatro compañeros  que 
cruzaron el charco hasta Senegal en febrero de este 
año para, además de asegurarse de que llega la ayu-
da a esas manos diminutas de sonrisas perennes, 
conocer sobre el terreno cómo se puede actuar. Su 
regreso fue un chute de energía para todos y un an-
tes y después en sus vidas. Sobran las palabras cuan-
do los miras a los ojos. Ojos brillantes, Intoxicados 
de pureza. De esa limpieza del alma de los niños a 
los que le falta pan pero que les sobra amor. Que 
regalan más de lo que reciben, pero que lógicamen-
te necesitan agua para vivir y seguir enseñándonos 
cómo se puede ser feliz. 

Con esta experiencia, la Asociación Solidaria De 
Corazón ha comenzado a dar unos sencillos pasi-
tos por colegios e institutos, dando a conocer esta 
cercana realidad y proponiendo alternativas a los 
jóvenes a la hora de emplear su tiempo. La Asocia-
ción es un mero instrumento, un puente, un enlace 
para facilitar y asegurar que la solidaridad de tantos 
corazones llegue. 

Continuamos el camino. Y caminamos gracias a 
ti.¡¡¡Cuánto Corazón!!! 

         Asociación Solidaria De Corazón 
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Julián Reyes Santos; mi abuelo,  era como un padre 
para mí. Desde pequeño aprendí a caminar por donde 
él iba, todo lo que sé… se lo debo a él, mi maestro.

Ordeñando cabras me gané su confianza, incluso a 
negociar. Sus consejos eran el Padrenuestro para mí.

En el bar le ayudaba con la carne, e incluso a bus-
car vino le acompañaba como el que sirve de escu-
dero al caballero.

Bendita madre la que tengo, pues tenía que soportar 
mis rabietas cuando tocaba ir al colegio y mi abuelo se 
iba a realizar sus trabajos del bar ….y yo deseando ir 
con él, deseando parecerme a él.

Mi abuelo le gustaba bromear, y cuando le hacían 
encargos para llevar, le decía a la gente que traera el 
caldero, pues si no el se quedaba sin menaje. En esa 
época no existían los maravillosos “tupperware” de 
hoy en día, así que el que no llevaba caldero...mi abue-
lo le sonreía y le decía que si se lo llevaba en el bolsillo.

Discutía mucho con mi abuela, pero como se 
suele decir era de cariño. Creo que a mi abuelo le 
gustaba verla enfadada, y sin embargo, siempre los 
vi comiendo de un mismo plato. Estoy seguro que 
se querían mucho.

En el bar su carne cabra era muy famosa, desde lue-
go, pero asaba unos “bistec” increíbles a los que llamá-
bamos “la lingada” y llegaban a pesar desde un kilo a 
kilo y medio. Él se sentaba en su silla y comenzaba a 

Julio “El Gallo” Gracias a tu Pasión...

cocinar tremendo bistec con mucha paciencia y cari-
ño. No tenía prisa, era ya mayor y al final el bistec salía 
delicioso, porque ya se sabe “cocina con cariño porque 
te saldrá un plato maravilloso”.

Los clientes también disfrutaban de sus papas y ce-
bollas fritas del país, y no cabe duda que a este plato 
tan sencillo, los comensales lo consideraban un man-
jar.

El padre de mi abuelo, Antonio EL Manco, vendía 
trozos de caña dulce y muchas veces me pregunté 
porque mi abuelo heredó el apodo de “El Gallo”. Pues 
bien, decían que a mi abuelo no le gustaban las injusti-
cias e inevitablemente peleaba con aquellos supuestos 
abusones. Lo curioso es que el apodo también pasó a 
sus hermanos y terminó siendo como un apellido sin-
gular y con renombre, para que fuera un personaje de 
gran relevancia en el pueblo.

Soy nieto de un hombre bueno, que lo fue todo para 
mí, que llevaré en el fondo de mi corazón por siempre. 
Donde quiera que esté, siempre nos protege y nos ayu-
da….y tengo la certeza que es feliz, porque sus seres 
queridos se han sentido orgullosos de Él.

Creo y confirmo que Tejina también se sentía or-
gullosa de Mi abuelo Julio EL GALLO, y eso me hace 
inmensamente feliz.

Gracias abuelo, por dármelo todo.
Norberto Reyes García

...desde que le conozco, vi en el un hambre voraz por 
el aprendizaje y perfeccionamiento del Karate. Se con-
virtió en su pasión dentro del mundo de las artes mar-
ciales. Tanto que mucho antes de que yo llegara a este 
mundo, ya era su profesión. Hablo de Don José Elíseo 
Diaz González, maestro de Karate desde hace 34 años 
en la comarca nordeste, mi padre.

 Se anécdotas de su infancia y adolescencia, en las 
que ya se daba cuenta que le gustaban los deportes de 
contacto, probo varias disciplinas a parte del Karate, 
como el Boxeo. Cuenta que inspirado en las películas 
de la época y porque en ese entonces era lo único que 
se practicaba en el pueblo, fue su primer contacto con 
las artes marciales y el cual lo llego a practicar junto a 
su hermano Andrés Diaz. Quien hubiera creído que lo 
que él vio en películas, seria aquello a lo que dedicara 
mas de media vida.

 Su comienzo en la enseñanza de este noble arte mar-
cial fue en un colegio como actividad extraescolar. Su 
primer día en dicho colegio, se encontraba impartien-
do clases de Taekwondo otro maestro y solo contaba 
con cuatro alumnos, un panorama así hubiera des-
alentado a cualquiera que comience un proyecto simi-

lar. Esto no lo desanimo y su pasión y entusiasmo por  
este deporte lo logro transmitir en sus clases, atrayen-
do a mas niños de lo que esperaba.

 Generó admiración y respeto, alumno tras alumno, 
teniendo la gratificante experiencia de formar hasta 
tres generaciones de una misma familia. Ese ha sido 
su mejor premio, ver como sus alumnos no solo le 
confiaron su formación en este arte marcial, si no que 
también confían la de sus hijos.

 En este texto quiero que conozcan no solo la parte 
profesional de la historia que muchos conocen y han 
compartido con el, quiero transmitir también un poco 
de la parte personal del maestro de karate del pueblo.

Mi padre, es una persona dedicada, el se exige tanto 
como el cuerpo y la mente aguanten y siempre termi-
na lo que comienza. Eso es lo que mas admiro de el, 
no se rinde. Gracias a esto y su pasión, ha sacado a su 
familia a delante sin que nunca nos faltase de nada.

Como  ya dije antes, el nunca se rinde, a pesar de 
las adversidades. Hasta el día de hoy ha sufrido situa-
ciones personales nada agradables y condicionantes 
para el resto de su vida. Sin embargo, nunca  le he visto 
perder el rumbo, ni mucho menos su fuerza y ener-
gía para continuar. Las personas tenemos miedos, 
pero esta en nuestras manos el dejarnos amedrentar 
por ellos e involucionar o alzar la cabeza y continuar el 
camino con el propósito que elegimos. El es el mejor 
ejemplo de ello.

Por todo esto, le admiro como persona, como profe-
sor y como padre, nunca me fallo, da igual cuan com-
plicada fuera la situación, el estuvo para mi, como lo 
ha estado y estará para mis hermanos y sus nietos.

 A las personas hay que valorarlas por lo que han 
aportado y mi padre es una de esas personas que ha 
donado una parte de si a cada una de las personas que 
se han cruzado en su camino. Si se le preguntara a cada 
alumno, conocido, amigo o familiar, seguro podrían 
contar mas de una lección o anécdota positiva que en 
algún momento les haya dado mi padre.

Gracias por ser cada dia mejor padre, por ser como 
eres y sobre todo por nunca haberte rendido.
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Juan “El Sacristán” Nuestro Padre

El 22 de Mayo de 2019, Tejina despertaba con una tris-
te noticia, el fallecimiento de un genial amigo…Juan 
“El Sacristán”.

¿Quién no conocía a Juan?. Ese 22 de Mayo se fue 
sin duda una de las personas más queridas y entraña-
bles de este Pueblo. Entre sus mayores virtudes estaba 
la sencillez, buena persona y un trabajador incansable 
de su familia y de su pueblo.

Toda una vida dedicada a su Iglesia de Tejina sin 
distinción alguna por quién era el Párroco. Sus de-
seos de ayudar, de sentirse partícipe de un templo 
que lo vió crecer entre esas paredes antiguas y con 
historia viva de Tejina.

Quitaba horas de su tiempo para dedicárselo a la Pa-
rroquia y a esos repiques de campanas que sólo a Él se 
le pueden envidiar.

Cuando llegaba el 1 de Agosto a las 5 de la mañana, 
los repiques junto con las “truenas” de la Tejinetilla 
hacían saber a toda la comarca,  que el mes de San 
Bartolomé había llegado. Y así sin falta y puntual, to-
dos los días del mes a las 12 de mediodía repique de 
campanas del amigo Juan.

Eso sin contar los piques con su amigo Román para 
ver quién resistía más tocando las campanas, y por su-
puesto quién lo hacía mejor.

Era grato oír a la gente de este pueblo decir, 
que.. “ese sólo puede ser Juan …¡qué forma de to-
car las campanas!.

Maestro fue también de monaguillos y no escapa-
ba ninguno de sus reprimendas, porque como buen 
hombre, Él creía que era muy importante que los ni-
ños fueran educados en la Iglesia. Si al final resultó 
que los niños le querían muchísimo y los no tan niños 
también. Era la humildad y sencillez de un gran hom-
bre lo que inspiró a muchas personas de este pueblo.

Juan cuidaba de demasiadas cosas en nuestra Iglesia. 
El reloj que con tanto cariño cuidaba siempre daba la 
hora exacta en el momento preciso porque sus manos 
se encargaban de que no sonara a contratiempo.

En el mes de Noviembre el portal más grande de la 
comarca comenzaba a realizarse gracias a Juan, a sus 
niños y a manos gentiles. Gran acontecimiento un 
portal de Belén en la Sacristía, donde los niños vivían 
una fiesta cuando había que traer las piedras y la arena 
del barranco.

Vaya nuestro recuerdo para Juan, amigo de sus 
amigos y enemigos. Hombre noble y gentil de Tejina, 
humilde y trabajador …todo un privilegio para un 
pueblo como el Nuestro. Y sobre todo en Agosto de 
2019 sonarán campanas de gloria y fiesta, truenas y 
parrandas en honor a un hombre genial e inolvidable. 
Gracias Juan por darnos tu amistad y cariño.

La Comisión de Fiestas San Bartolomé  2019 en ho-
nor a Juan “El Sacristán” y a todos aquellos que ya no 
están con nosotros, pero  que desde el Cielo guardan 
nuestro Legado… a los pies de Nuestro Santo Patrón 
San Bartolomé”

Es enormemente gratificante para toda la familia que 
la Comisión  de Fiestas, un colectivo ajeno a nues-
tro entorno más cercano, nos pida que hablemos de 
nuestro padre.  Para nosotros significa mucho, pues 
confirma que la admiración y el cariño que creemos 
merece su persona es  compartida por otras personas 
más allá de la familia.

Para quien no lo conozca hablamos de Leopoldo 
Martín Fernández González, o también conocido 
por Leo, Polo, Abuelo Leo, Poldito o Liopordo, como 
entrañablemente recordamos que lo llamaban algu-
nos mayores que se plantaban en casa en su época 
de servidor público buscando en él comprensión y 
solución a sus problemas. 

Nació en 1951 en su Tejina del alma, hijo de Fortu-
nato, un hombre serio y trabajador de la compañía de 
guaguas de la época, y de Esperanza, una mujer bri-
llante, gran cocinera y ventera de la época del racio-
namiento que ayudó a más de uno a tener algo para 
echarse a la boca en tiempos de escases y hambruna. 
Aunque él siempre dice que quien lo crio y educó, “a 

base de  cholazos”, fue su hermana Nieves, a quien 
amaba y, pese a que le tenía prometido devolverle 
todos esos cholazos, nunca lo hizo, pues en el fondo 
sabe que fueron más que merecidos.

Nuestro padre ha sido miembro y presidente de 
la Comisión de Fiestas, así como del Corazón de la 
Calle Arriba. Directivo fundador del Club Ciprés de 
ciclismo, presidente del Unión Tejina, del Club Náu-
tico de Jover, directivo de la Asociación Cultural San 
Sebastián, piloto y copiloto de rallye, locutor de radio 
y el representó al rey Melchor durante casi 20 años. 
Una actividad a la que se suma su posición más pú-
blica, la de concejal del Ayuntamiento de La Laguna 
durante 16 años. Una ocupación a la que se dedicó 
en cuerpo y alma, dedicando todo el tiempo que su 
verdadero trabajo de más de 40 años en una compa-
ñía aérea le dejaba libre. Pero al fin y al cabo no son 
más que cargos y ocupaciones que no tienen más im-
portancia que la de habernos enseñado el valor de la 
honestidad, la solidaridad, la bondad, la humanidad, 
la sensatez, la fidelidad, la empatía y el sentimiento de 
pertenencia a un pueblo especial y único, donde las 
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tradiciones trascienden a las personas y se convierten 
en un sentimiento.

Pero… nuestro padre ha sido mucho más que toda 
esta actividad más o menos pública.  Leopoldo es ami-
go, con todas las connotaciones que esa bonita pala-
bra pueda tener. No lo decimos nosotros que somos 
sus hijos, sino que así nos lo han trasladado muchas 
personas con las que se ha ido cruzando a lo largo de 
su vida y que se acercaron a nosotros en momentos 
en los que la salud no acompañó y todos temimos 
perderlo. Desgraciadamente, la vida ha arrebatado a 
nuestro padre a los mejores amigos antes de tiempo, 
aquellos que llenaron su juventud de vida, con los que 
unió la noche al día disfrutando de la marcha de esas 
discotecas que llenaban el esplendoroso Bajamar de 
los años 70 y con los que compartía aficiones, planes, 
ilusiones y como no, muchos tenderetes. Luis Obón, 
Julito Hdez., Lolín Hdez., Julián Bento, Ricardo “el 
valenciano”, Jaime Ginovés, Lito de León, Francisco 
Izquierdo… almas que se llevaron vivencias, gambe-
rradas y recuerdos que llenan el corazón de nuestro 
padre y que para nosotros siguen siendo, junto a él, 
esos referentes a los que imitar. 

Ahora, disfrutando de su jubilación y el más que 
merecido descanso, nuestro padre no deja de sor-
prendernos y se ha destapado como un artista tor-
neando madera y fabricando bebidas espirituosas. 
En los festejos de la zona ya van siendo famosos sus 
rones y licores artesanales “Ipanugui”, de los que se 
rumorea que están muy ricos y no dejan resaca (será 

que los tomamos con cariño especial) y los bolígrafos 
que han salido de su torno, los cuales se han paseado 
por medio mundo firmando más de un documento 
importante.

Y como no, es imposible hablar de nuestro padre 
sin hacer mención a su compañía vital. Esa niña se-
villana a la que conoció en su infancia en La Laguna 
y que se convirtió en su apoyo y en su fiel compañe-
ra, esa chica que pasó de ser “nuera de Esperanza” a 
“mujer de Leopoldo”, para con el tiempo convertirse 
en “madre de Ipa, Nuha y, sobre todo de Guillermo, 
el más popular de los tres” y por último terminar 
siendo “Abuela Conchi”, la abuela de todo un cole-
gio, aunque en sus batas realmente solo arrope a tres 
pequeños ángeles, tres nietos que han llenado de luz 
a toda la familia, pero principalmente a ella. Concep-
ción Gallardo Atoche es todo eso y mucho más, es 
nuestra madre y la gran fortuna de mi padre. 

En definitiva, como hijos no podemos más que va-
nagloriarnos del padre que nos ha tocado disfrutar, 
hemos tenido mucha suerte de tener a una perso-
na de tal calidad humana como pilar de la familia y 
como referente, un sentimiento que imaginamos es 
común en la mayoría de las relaciones padre-hijo, 
pero el nuestro es el mejor. Gracias por todo viejo.

Ipalán, Nuhacet y Guillermo Fernández Gallardo
Hijos
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Tejina también tiene su sitio en el mundo de la ciencia 
Tenemos la impresión de que muchos Tejineros no 

saben que, en su ámbito territorial, existe una Unidad 
de Investigación en la que se desarrolla trabajos cien-
tíficos cuyo nivel les ha permitido reconocimiento 
internacional. Me refiero a la Unidad de Producción 
Animal, Pastos y Forrajes (UPA-PF) del pertenecien-
te al Instituto Canario de Investigaciones Agrarias 
(ICIA). Está ubicada junto al Pico de Tejina y cuenta 
con áreas de cultivo forrajero, espacio de pastoreo e 
instalaciones que hasta hace poco albergaba sólo un 
rebaño experimental de cabras, aunque ahora existen 
también ovejas y una población de gallinas canarias 
que se están estudiando para su caracterización.

El equipo de trabajo está formado por varios investi-
gadores y personal de la granja o explotación, entre los 
que se encuentran varios vecinos de Tejina. En los ex-
perimentos que allí se realizan participan todos, sien-
do una responsabilidad que hasta ahora se ha asumido 
con eficacia, de tal manera que ha permitido alcanzar 
unos logros que intento resumir a continuación.

La Unidad de Investigación se puso en marcha 
durante 1987 cuando el entonces Director del ICIA, 
Alonso Arrollo y el Director de la Unidad de Botáni-
ca Aplicada, Manuel Fernández Galván, propusieron 
convertir el obsoleto Centro de Mejora Ganadera, 
situado frente al Hospital Universitario de Canarias, 
en una unidad incorporada al organigrama del ICIA. 
Para ello, hubo que pedir un proyecto que salió ade-
lante por la calidad de los asesores, entre los que es-
taba D. Julio Boza, investigador del Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas, y Don Antonio Rode-
ro, Catedrático de la Universidad de Córdoba, ya que 
quienes íbamos a desarrollar los trabajos teníamos 
poca experiencia en ese campo. No era ese el caso de 
nuestra compañera Pilar Méndez quien se incorporó 
a la parte de Pastos y Forrajes y llevaba algunos años 
en el área de la investigación.

El mencionado proyecto, cuyo objetivo era caracte-
rizar a la población caprina autóctona canaria, desde 
el punto de vista morfológico, genético y productivo, 
fue aprobado y, como consecuencia, tras el desarrollo 
de los estudios, se comprobó que la llamada en un 
principio “Raza Canaria” y posteriormente “Agru-

Juan Capote
pación Caprina Canaria” era una población en la 
que coexistían tres razas: La Majorera, la Palmera 
y la Tinerfeña, esta última con dos variedades se-
gún se ubicaran en la zona norte o sur de la isla que  
le da nombre.

Estos trabajos de investigación permitieron el re-
conocimiento de los tres genotipos y, tras la creación 
de las asociaciones de criadores correspondientes, se 
iniciaron los trabajos de mejora genética que, como 
se sabe, empiezan a dar sus frutos en la actualidad. 
Se debe comentar en este punto que Gabriel Fernán-
dez, Doctor en Veterinaria y Genetista, quien lleva la 
mejora en las razas Majorera y Tinerfeña tuvo parte 
de su formación en la UPA-PF, sobre todo en lo refe-
rente al conocimiento de las razas y de sus sistemas 
de explotación.

Uno de los pilares de la mejora genética en capri-
no es la selección de machos mejorantes, por lo que 
es muy importante el uso de inseminación artificial. 
Pues bien, fue en la UPA-PF donde se realizaron los 
primeros trabajos para la caracterización del semen, 
en función de la raza, entre otras cosas. Además, en 
las instalaciones de la Unidad se realizó la recogida sis-
temática del material seminal que en su momento se 
utilizó para la mejora de la Raza Caprina Tinerfeña. 

También se ha estudiado la calidad de la carne de los 
cabritos canarios, con resultados aún sin publicar, y la 
de los corderos de razas Canaria y Canaria de Pelo. 

Sobre esta última especie, la ovina, se ha generado 
la suficiente información como para facilitar la crea-
ción de Denominaciones de Origen que respalden la 
calidad diferencial de la carne de los corderos cana-
rios, pero es necesaria la puesta en marcha de una 
asociación, algo imprescindible para el funciona-
miento de esas organizaciones.

Otros aspectos sobre el caprino también han sido 
abordados en la UPA-PF, como el ordeño, y han te-
nido resultados más impactantes fuera de las islas, 
sobretodo en el extranjero, que dentro de ellas.

Por otra parte, se han estudiado diferentes tipos de 
lactancia, resaltándose la rentabilidad del sistema ar-
tificial y la poca incidencia parasitaria independien-
temente del método utilizado.

Además, la Unidad se halla inmersa en un estudio 

sobre la calidad sanitaria de la leche, que en sus pri-
meros resultados contradice la iniciativa de la Comu-
nidad Europea para restringir la cantidad máxima de 
células somáticas en la leche, cuando se trata de ser 
considerada como apta para su transformación. Si el 
número límite de células somáticas finalmente apro-
bado es el que se pretende desde instancias comuni-
tarias, tendría como consecuencia una hecatombe en 
las explotaciones caprinas canarias. 

Por otro lado, se está realizando un estudio sobre la 
caracterización de la población avícola autóctona ca-
naria. La hipótesis de partida es que en las islas existe 
un genotipo autóctono, con diversas variedades. Para 
ello se ha estudiado la calidad de la carne en machos 
y se está haciendo lo mismo con los huevos. Al mis-
mo tiempo se realiza un estudio de ADN con lo que, 
a lo largo de este año se podrá contar con la informa-
ción necesaria para su reconocimiento.

También es cierto que hemos contribuido a estu-
diar las relaciones filogenéticas entre las poblaciones 
caprina canaria y americana y la caracterización ge-
nética de cabras, y otras especies, encontradas en los 
yacimientos arqueológicos. Igualmente nos hemos 
involucrado en el envío de animales a Senegal, Cabo 
Verde o Venezuela, aspectos que no han tenido inci-
dencia directa en los ganaderos canarios o al menos 
los que trabajan en las islas. 

Sin embargo, muchos de nuestros compatriotas 
que se encuentran en Venezuela viven dignamente 
explotando a los descendientes de las cabras salidas 
del archipiélago; en Senegal una ONG alimenta a los 
niños que acoge en su escuela, hijos de las clases más 
pobres, con leche de Cabra Majorera y en Cabo Ver-
de necesitan un 30% menos de leche para hacer un 
queso cuando ésta proviene de cabras canarias.

Además, los trabajos de investigación realizados en 
la Unidad están publicados en las revistas más im-
portantes del mundo relacionadas con la ganadería 
e incluso en otras de ciencias en general, con elevado 
impacto. Eso ha permitido que el ICIA haya contri-
buido a la celebración en Canarias, en 2012, del Con-
greso Mundial del Caprino, que uno de sus miembros 
haya sido Presidente del IGA (Asociación Mundial 
del Caprino), o que con asiduidad sus investigadores 
sean llamados a asesorar, o impartir conferencias en 
lugares tan diversos como China, India, Australia o 
diversos países americanos.

Pero si importantes han sido los logros en el aspec-
to del animal, no lo han sido menos en lo relacionado 
con la calidad de la leche, los quesos, los pastos y fo-
rrajes. En próximos números de esta revista haremos 
constatación de ellos.

Finalmente, o quizás debería ser lo primero, me 
gustaría aclarar algo. La ciencia moderna no la ha 
desarrollado un grupo aislado de sesudos investiga-
dores. Por el contrario, se realiza con la colaboración 
de varios equipos normalmente ubicados en sitios 
diferentes y mediante enfoques multidisciplinares. 
En este sentido la UPA-PF ha colaborado intensa-
mente con instituciones como la Universidad de Las 
Palmas de Gran Canaria, de La Laguna, de Córdoba 
y Autónoma de Barcelona entre otras españolas. Y ha 
participado en proyectos a los que han intervenido 
centros de investigación de Holanda, Francia, Reino 
Unido, Italia, etc. Por todo ello la Unidad, y por tanto 
el área tejinera, ha recibido visitas de investigadores o 
personal relacionado con la ganadería, procedentes 
de los mencionados países y de otros muchos como 
Estados Unidos, Israel, Australia, Emiratos Arabes, 
Mexico, Brasil etc. Tejina es conocida en muchas par-
tes del mundo.
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Armando
Dr.Armando Wangüermert García
Quisiera comenzar narrando mi experiencia 

en la comarca la cual empieza en el año 2001 
como Médico de Medicina general, desde un 
principio siempre seguí la línea de mi actua-
ción, me mostré como especialistas en perso-
nas, es decir, teniendo en cuenta la situación 
psicológica del paciente, su entorno familiar, 
laboral, ya que en muchas ocasiones y en un 
porcentaje importante estos factores influyen 
en el estado de la salud de los pacientes.

La labor de un médico en estos entornos es 
compleja, muchas veces recibes la informa-
ción antes de que el paciente llegue a  con-
sulta, pues te llaman sus familiares o vecinos 
para contarte lo que les pasa y en algunos ca-
sos para que influyas en ellos “Dígale que no 
debe de beber tanto, que tiene que tomarse las 
pastillas”. No sólo eres médico también haces 
de psicólogo e incluso confesor, lo mismo acu-
de a ti alguien que se encuentra mal u otro que 
quiere que le evites algún acto administrativo 
donde no quiere participar.

Un porcentaje importante de los diagnós-
ticos lo haces a través de las respuestas a las 
preguntas, en ocasiones no necesitas ni explo-
rarlos con una historia clínica bien hecha.

Con el tirmpo desarrolla el ojo clínico que 
algunas veces ya sabes qué le pasa al pacien-
te nada más entrar a consulta y cuando no es 
posible un diagnóstico con los médicos de que 
dispones ya lo remites al hospital para que se 
haga lad pruebas complementarias.

No se puede ver al paciente como un núme-
ro, y sin mirarlo ya se le pide una placa, un 
electrocardiograma, una analítica.

En definitiva, yo siempre me he limitado y 
me limito a escuchar a mis pacientes más que 
a hablar, a entenderlos, a ponerme en su lu-
gar. El paciente necesita su tiempo para hablar 
para exponer sus dolencias y preocupaciones.

Me llama la atención que en ocasiones me 
llegan pacientes que nada más entrar a consul-
ta, me presentan una Rx, una analítica, etc. Sin 

contarme nada diciéndome me he hecho estas 
pruebas y sin saber nada de lo que pasa, yo 
les digo eso lo dejamos en un lado y ahora me 
cuenta lo que le pasa, después lo miramos. Tal 
vez la culpa de todo la tenemos los médicos 
que hemos hecho de la medicina un reguero 
de pruebas complementarias, de medicalizar 
excesivamente a los pacientes sin ser estrictos 
en el quehacer.

También me llama la atención cuando viene 
un niño a consulta con sus padres diciéndome 
que acaban de salir de pediatría y que no están 
convencidos de lo que les ha dicho el pedia-
tra y que vienen a mí diciéndome que confían 
mucho en mí y que quieren saber mi opinión, 
otras veces me ha pasado que vienen de ur-
gencias de un hospital donde le han visto los 
médicos de puerta e incluso algún especialista 
diciéndome lo mismo, en estos casos supongo 
que lo que me he ganado es la entrega y me-
dicación asi como la preocupación por estos 
pacientes cuando han sido atendidos por mí 
en otras ocasiones.

Los médicos generales constituimos el pri-
mer contrato para el paciente cuando se siente 
enfermo, es el especialista cuya área de cono-
cimiento abarca las personas, por eso a dife-
rencia de un médico especialista que se centra 
en resolver un problema en concreto, el mé-
dico general tiene una visión global de cada 
enfermedad que tiene el paciente.

En ocasiones han acudido madres a mi con-
sulta porque sus niños se encuentran enfer-
mos y yo los he tratado diciéndome que quie-
ren que yo les haga los controles pediátricos, y 
yo siempre contesto lo mismo, yo veo al niño 
cuando esté enfermo, pero para el seguimien-
to está el pediatra, yo no soy pediatra. Tam-
bién lo valoras porque te están mostrando su 
confianza en ti.

Es importante hacer incapié en los pacientes 
que no se automediquen, y esto lo digo porque 
también tengo la experiencia de que algunos 
pacientes tras haberlos recetado hace 6 - 12 
meses se presentan con la receta que les escri-
bí en aquel momento diciendo que han em-
pezado a tomarse los mismos medicamentos 
que les receté porque dicen que les fue bien 

y que él cree que está padeciendo lo mismo. 
Cada vez ocurre con más frecuencia que las 
bacterias son más recientes a los antibióticos, 
que otros muchos medicamentos son bastante 
nocivos para la salud (tipo antiinflamatorio, 
antitérmicos, mal usados en dosis y frecuen-
cia), etc, y por ello no debemos usarlos sin la 
supervisión del médico.

Ya por último quisiera tener una mención 
especial para los pacientes mayores. Cuando 
acuden a consulta su preocupación final es 
que el médico reciba sus honorarios por eso 
enseguida le dicen a sus familiares, “¿Ya le pa-
gaste al doctor?”, y además lo quieren hacer 
personalmente al médico no en la recepción 
de la consulta, defienden su seriedad y su ho-
norabilidad ante todo, les atiendo con todo 
el cariño del mundo al igual que a todos los 
demás pero me centro mucho en ellos porque 
aparte de estar polimedicados en su mayoría 
requieren un cariño especial.

Llevo en este pueblo 28 años ejerciendo y he 
recibido y sigo recibiendo mucho cariño y res-
peto, el mismo que he dado a mis pacientes, 
camino por la calle y no falta el saludo entre la 
gente, he hecho amigos, tengo conocidos pero 
sobre todo tengo la satisfacción de sentirme 
querido, le doy gracias a la vida por haberme 
hecho este regalo, adoro mi profesión y me he 
preocupado y me sigo preocupando por mis 
pacientes y en todo lo que pueda me implicaré 
para que su salud se recupere y se mantenga 
en el tiempo.

Muchas gracias a todos y todas por su con-
fianza, en este centro médico junto con mis 
compañeros especialistas, estamos a su dispo-
sición.

¡SALUD Y AMOR PARA TODOS!

FELICES FIESTAS.

Dr.Armando Wangüermert García
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San Juan
PATRÓN DE LA SECCIÓN DE PLÁTANOS DE LA COOPERATIVA 

AGRÍCOLA COSECHEROS DE TEJINA (1970-2019)

En la actualidad, el mundo del trabajo se enfrenta 
a nuevos retos y desafíos derivados de las exigencias 
de una economía cada vez más competitiva, de la 
incorporación y proliferación de las TICs y del au-
mento de la flexibilidad interna en la empresa. Todo 
ello ha propiciado, por un lado, la aparición de la 
cultura laboral del rendimiento continuo que exige 
la prolongación indefinida del horario de trabajo y 
fomenta un paradigma de “plena disponibilidad” de 
las personas trabajadoras, diluyéndose las fronteras 
entre el tiempo de trabajo y el tiempo de descanso. 
Por otro, el mundo laboral afronta los efectos propios 
de la era de la digitalización de la economía, cuarta 
Revolución Industrial o Industria 4.0. Tales efectos 
-advertidos ya por Jeremy Rifkin en su obra “El fin 
del trabajo”-, comprenden, entre otros, la aparición 
de nuevas formas de prestación de servicio (a distan-
cia, a través de las plataformas digitales, etc.); la pre-
carización del empleo; o la amortización de puestos 
de trabajo como consecuencia de los cada vez mayo-
res avances de la inteligencia artificial y la robótica. 

Ante un panorama en el que la prestación de ser-
vicios está cada vez más automatizada, y la tecnolo-
gía invade todos nuestros espacios, la historia de San 
Juan Patrón de la Sección de Plátanos de la antigua 
Cooperativa Agrícola Cosecheros de Tejina, cobra 
aún más relevancia por ser una historia que nos hace 
mirar con nostalgia a una realidad laboral en la que 
se velaba por determinados valores como el compa-
ñerismo y el fomento de un clima laboral de armo-
nía, sin necesidad de que su consideración y fomento 
se hallara expresamente prevista entre los objetivos 
de estrategias empresariales de lo que muchos años 
después vendría a denominarse Responsabilidad 
Social Corporativa. Precisamente por ello y porque 
como afirma George Steiner “lo que no se nombra, 
no existe”, he querido aprovechar la oportunidad que 
me brinda la Comisión de Fiestas 2019 para plasmar 
la historia de San Juan por escrito.

La talla de San Juan que actualmente se encuentra 
en la Parroquia de San Bartolomé de Tejina fue com-
prada en 1970 -hace ya 49 años-, por los trabajadores 

y trabajadoras de la sección de plátanos de la que fuera 
Cooperativa Agrícola Cosecheros de Tejina. La con-
textualización histórica de este relato no es un tema 
baladí, pues se sitúa en la última etapa del régimen 
dictatorial del general Franco, aun en plena vigencia 
del modelo franquista de relaciones de trabajo, auto-
ritario y caracterizado, entre otros elementos, por el 
monopolio del Estado en la regulación laboral a través 
de las Reglamentaciones de Trabajo u Ordenanzas La-
borales, por la existencia del sindicalismo vertical y el 
condicionamiento del acceso de las mujeres al trabajo 
productivo a través de la exigencia de la previa autori-
zación del padre o el cónyuge. Haría falta aún el trans-
curso de cinco años para que la Transición democráti-
ca abriera las puertas a una transformación sustancial 
y a un nuevo periodo político, que desembocaría en la 
promulgación de la Constitución de 1978 por la que 
España se constituye en un “Estado social y democrá-
tico de Derecho” (art. 1.1).

Fue en ese año (1970), cuando los empleados/as de 
esta sección, animados a elegir un Santo Patrón de su 
sección, descartaron estratégicamente a San Bartolo-
mé, a San Pedro y Santiago -todos días no laborables 
en aquel momento- para poder elegir otro Santo que 
les permitiera beneficiarse de otro día festivo y de 
celebración y, dado que San Juan se celebra el 24 de 
junio, a todos/as les pareció una genial idea.

Encargada a Barcelona, la talla, cuyo importe as-
cendía a 6.000 pesetas, fue comprada con la aporta-
ción de todos/as los trabajadores de la sección de plá-
tanos y ésta permaneció en su Salón -tanto en la sede 
original como en la nueva, tras la fusión con Tenflor- 
acompañándoles en su quehacer diario.

Muchas celebraciones, unión y compañerismo mo-
tivó San Juan durante los años en que la empresa es-
tuvo activa. Tras el lamentable proceso de cierre de 
la empresa, los miembros de la sección de plátanos 
no se olvidaron de su Santo y decidieron en 2014 en-
tregarla a la Parroquia donde, desde entonces, cada 
junio se ha celebrado la misa de San Juan presidida 
por esta imagen.

Conscientes de que el paso de los años había pro-
vocado que esta talla tuviera desperfectos y necesi-
tara reparaciones para garantizar su conservación y 
poder seguir disfrutando de ella por muchos años, 
en octubre de  2017, con la inestimable ayuda de don 
Juan Carlos Alameda, se solicitó presupuesto para la 
restauración, cuyo coste ascendió a 1500 euros. Una 
cifra elevada que se consiguió reunir gracias al es-
fuerzo y generosidad de los antiguos trabajadores y 
trabajadoras de la sección de plátanos de la Coope-
rativa, así como de otras personas que, al conocer la 
iniciativa, quisieron participar aportando donativos. 

El pasado 23 de junio de 2018 se celebró en la Pa-
rroquia una hermosa y emotiva función en honor a 
San Juan, en la que se bendijo la talla restaurada del 
Santo y se designó a Concepción Felipe y a  Carlos 
Rodríguez como mayordomos.

Tras esta celebración y con el entusiasmo motiva-
do por la propuesta de D. Juan Carlos Alameda de 
colocar la talla en el baptisterio de la parroquia, to-
caría ahora afrontar dos nuevos retos. El primero de 
ellos fue la adquisición de la peana dorada en la que 
el Santo se alza actualmente; y el segundo, reparar la 
ventana del baptisterio ante el temor de que pudiera 
causar daños en la talla por el pésimo estado en el que 
se hallaba. Para este segundo objetivo, se contó con 
Erasmo Barreto, carpintero de Tejina quien, al cono-
cer el destino del encargo que se le pedía, quiso donar 
su mano de obra. 

Atrás quedan los días de inquietud y desvelo ante la 
incertidumbre sobre cómo conseguir sufragar estas 
metas, pues las miradas de satisfacción ante San Juan 
son muestra de que, como diría D. Javier Lucea Alon-
so, “del deber cumplido nace la felicidad”.

Con este texto vaya mi reconocimiento y gratitud 
a todas las personas que han puesto su empeño y co-
razón en hacer realidad la restauración de la talla de 
San Juan, y a todas las que con su generosa colabora-
ción a través de donativos lo han hecho posible. 

Sarai Rodríguez González
Profesora Ayudante Doctora de Derecho del Trabajo  

y de la Seguridad Social de la Universidad de La Laguna

Grupo de personas trabajadoras de la Cooperativa Agrícola Cosecheros de Tejina 

Bendición de la imagen restaurada de San Juan durante la Función en su honor.
23 de julio de 2018 

San Juan (1970) antes de la restauración.

Coste de la Restauración de San Juan 

Restauración del Santo  1.500€
Peana         590€
Ventana    420€
Coste total  2.510€
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Cuando me propusieron escribir en el libro de las fiestas sobre la mujer desde su sentido solidario, generoso,… lo pri-
mero que me vino a la cabeza fueron un sinfín de rostros conocidos de mujeres tejineras que han dedicado su vida a 
trabajar por los demás. 

Pero no quiero centrarme en una, quiero que a quien lea este pequeño artículo le pase como a mí y que su mente se 
llene de rostros más o menos conocidos. Y así haremos entre todos un pequeño homenaje a todas esas personas, man-
teniéndolas en nuestro recuerdo.

Tejina siempre ha sido un pueblo conocido por su generosidad y su solidaridad con los más necesitados, del pueblo y de 
fuera. Y yo me he preguntado cuáles pueden ser las razones para que llevemos esto impreso en nuestro ADN. En estos tiempos 
en los que la religiosidad no está de moda, en los que no es “cool” ser cristiano, yo no puedo dejar de reconocer que estas carac-
terísticas tienen que venir de la historia religiosa de nuestro pueblo.

Porque si tomamos el ejemplo de nuestro patrón, San Bartolomé, del que Jesús dice que era “un israelita de ver-
dad, en el que no hay engaño ni malicia”, a lo largo de la historia de nuestro pueblo ha habido muchas personas que 
han intentado vivir como San Bartolomé.

Pero yo creo que el mejor ejemplo para lo que quiero decir es nuestra copatrona, la Virgen de la Encarnación, la Virgen María, 
la Madre, nuestra Madre. Porque estas mujeres que quiero evocar han actuado y lo siguen haciendo como María, trabajando 
comprometidas con los otros pero sin necesitar recibir nada a cambio, ni homenajes, ni recompensas. Pensemos en catequistas, 
voluntarias de Cáritas, visitadoras de enfermos, las mujeres que lavan y preparan los elementos litúrgicos, las que preparan los 
ramos, limpian, ayudan en lo que haga falta… ¿a que son signo de esa presencia maternal de María en nuestro mundo?

Y a lo largo de la historia ese ejemplo ha ido transmitiéndose de generación en generación, porque aunque hoy viva-
mos una crisis de valores en nuestra sociedad, en Tejina siguen surgiendo iniciativas solidarias no sólo desde un punto 
de vista religioso, sino también social y ese es el homenaje que quiero hacer desde estas pobres palabras a tantas personas 
que se han dejado la vida en mejorar nuestra sociedad.

Para terminar, volvamos a hacer un ejercicio de instrospección y recordemos unos momentos todos esos rostros de 
madres, amigas, hermanas, conocidas,… y démosle las gracias por su ejemplo, su entrega y pidámosle que a pesar de los 
avatares de la vida, de las crisis de valores, nuestro pueblo siga siendo ejemplo de solidaridad y generosidad para todos.

Aprovechemos estos días de fiesta para tener un recuerdo cariñoso para todas estas personas.
¡Felices fiestas!

María del Rosario De León Barreto
Diplomada en CC. Empresariales

Catequista

Rosario Semana Santa Tejinera
Llega así de repente,  casi no te das cuenta. El año 
2019 ha marcado un anhelo que tenía el corazón de 
muchos desde pequeños. De una manera u otra se 
echaba en falta el paso del Señor en la entrada triun-
fal en Jerusalén.

Gracias a la generosidad de Pedro Pérez Medina, 
un buen amigo de Bañaderos, Gran Canaria que nos 
donó la imagen del “Señor en la burrita”, como cariño-
samente le decimos. 

No es una imagen nueva, hace más de cuarenta años 
que se hizo. Comenzó siendo simplemente una burri-
ta que adoraba a Jesús Niño en Belén. Se le regaló a Pe-
dro y, tras unos arreglos se puso de pie y unos amigos 
le regalaron y adaptaron la imagen de Cristo para que 
pudiera ser utilizada para este fin. 

Fue un día lleno de alegría, de nerviosismo. Ocurrió 
como en Jerusalén y se cumplió de nuevo  las palabras 
bíblicas del anciano Simeón dirigidas a María en la 
presentación en el Templo: 

“Este niño ha sido puesto para ruina y resurgimiento 
de muchos en Israel, como signo que provocará contra-
dicción, para que queden al descubierto los pensamien-
tos de todos los corazones. Y a ti, una espada te traspa-
sará el alma”. (San Lucas 2, 30-35)

Después de aclamarlo con vítores por nuestras ca-
lles llegamos a la plaza de la Iglesia. Este año estaban 
las puertas cerradas. Recuperamos el antiguo rito de 
la liturgia en la que el párroco, con la base de la cruz 
procesional golpea tres veces la puerta y dice a voz en 
grito las hermosas palabras del Salmo 23:

“Portones, alzad los dinteles,
que se alcen las antiguas compuertas

va a entrar el Rey de la gloria.
¿Quién es ese rey de la Gloria?

Es el Señor, héroe valeroso, 
es Dios fuerte y poderoso,
Él es el rey de la Gloria”. 

Y la gran explosión de acogida y felicidad entrando 
en Templo Parroquial portado a hombros por ocho 
hombres con esa luz del sol radiante entrando por la 
puerta. Y a celebrar lo más grande, la Santa Misa don-

de Jesús se hace presente realmente, con su Cuerpo, 
con su Sangre, con su Alma y con su Divinidad.

El Lunes, Martes y Miércoles Santo son días de pre-
paración inmediata pata el Triduo Sacro en un doble 
aspecto: material y espiritual.

Se prepara el templo, muchas personas colaboran 
desinteresadamente por amor a Dios y al pueblo, avi-
vando fe y tradiciones.

En las mañanas se celebra la eucaristía, la del Miér-
coles Santo es entrañable, se recibe solemnemente los 
Santos Óleos y el Crisma, bendecidos y consagrado 
respectivamente el día anterior en la Catedral. Con 
ellos se ungirá a los nuevos bautizados y confirmados 
del año, así como a los enfermos que necesiten el con-
suelo de Dios.

Esas mañanas y tardes se celebra el sacramento del 
perdón para que, niños, jóvenes y adultos descubran 
el amor misericordioso de Dios. Entre tronos, flores, 
conversaciones que durante la tarde y llegando a la 
noche muchos con ilusión van plasmando la belleza e 
ilusión por tener todo en su punto justo.

El Monumento es el centro, todo el altar mayor es 
desmontado y armado pieza a pieza como un puzle. 
Quizás sin darnos cuenta llevamos haciendo algo mu-
chos años que nos indica cómo hemos de ser ante el 
Amor de los Amores, dejarnos desarmar y formarnos 
de nuevo de Su mano amorosa…

Y llega el Jueves Santo, “Misa in cena Domini”. Gran-
des regalos del Señor: institución de la Eucaristía y del 
sacerdocio y el don del “mandato del amor”. ¡Qué co-
sas nos dices, Señor!: “Amaos unos a otros como yo os 
he amado”. (Juan 13, 34)

Después sale la procesión  hasta el Ramal, acom-
pañando los pasos que evocan la entrega del Señor 
por todos.

Un encuentro para acompañar a Jesús esa noche 
que pasa preso en casa de Caifás. Nosotros hacemos la 
“hora santa”, queremos acoger ese mandato del amor y 
la oración sacerdotal que hermosamente nos transmi-
te el evangelista San Juan.
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Toda la noche en oración, velando a Jesús…

Viernes Santo “en la Pasión del Señor”. Al alba 
meditamos el vía crucis, camino de la cruz que llega 
a lo más profundo de nuestro ser. Concluye ya en 
la iglesia con la meditación de las Siete Palabras de 
Jesús desde la Cruz. 

 En la tarde comienza la celebración con un silen-
cio que corta el aire, el sacerdote postrado en tierra, 
así recuerda que solo Dios lo puede todo y estamos en 
sus manos. Todo el pueblo de rodillas. Se lee la pasión, 
momentos trágicos de la entrega del Salvador, adora-
ción de la Cruz y sagrada comunión, es el único día 
del año donde no hay misa, las campanas enmudecen, 
solo se escucha el sonido extraño de la “matraca”.

Sale la procesión magna por las calles de nuestro 
pueblo, silencio y expectación, todos y cada uno de los 
tronos avanzan por las calles, el Señor en la burrita, la 
Magdalena, San Juan Evangelista, la Verónica, el Na-
zareno, el Cristo crucificado, la hermosa imagen de la 
Virgen de los Dolores  y el Cristo yacente.

Semana Santa de los sentidos, “ves” cada imagen 
que te recuerda cada instante de la Pasión; “hueles” el 
incienso y el aroma del romanillo al paso lento de los 
tronos; “oyes” el viento y la música de los instrumen-
tos que interpretan las marchas procesionales; “tocas” 
la imagen al pasar cerca y pones como el cariño de tu 
ser más hondo; “gustas” de manera diferente hasta el 
chocolate y los churros que muchos ya por tradición 
saborean porque estamos en la Semana Santa Tejinera.

Al terminar la procesión magna, con solemnidad y res-
peto se hace el enterramiento del Señor, se inciensa tres 
veces el sepulcro, tres veces se eleva su imagen ante la mi-
rada atónita de la Virgen de los Dolores que hace su reve-
rencia a Cristo muerto. Y ese ruido seco, se tapa el sepul-
cro, parece que se para el mundo. Allí la coral interpreta el 
“Stabat Mater Dolorosa” con esas notas tan graves.

Algo de esperanza se abre, no podía ser menos, los 
niños del pueblo se acercan a ver al Señor en el sepul-
cro, se abre para ellos. Es lógico, ya lo dijo Jesús: “Os 
aseguro que, si no volvéis a ser como niños, no entraréis 
en el reino de los cielos”. (Mateo 18, 1-5)

Llega la noche sobre Tejina, comenzamos con el ser-
món de la Soledad, queremos acompañar a Santa Ma-
ría, a la espera de la resurrección. Salimos en silencio, 
todas las calles apagadas, sólo alumbra las velas que lle-
vamos encendidas. El olor a quemado de la cera  y, de 

nuevo, ese romanillo que es la ofrenda de un corazón 
sencillo que muy de mañana lo va a buscar. Es la con-
tinuidad de la voluntad de muchos que ya partieron a 
la casa del Padre pero que ahora se sigue ofreciendo 
como una alabanza silenciosa.

La mañana del Sábado Santo es un día diferen-
te. A toda prisa se cambia todo de lugar, más bien 
todo se pone en su lugar. Niños, jóvenes y adultos 
están adornando y limpiando el templo, ¡rápido, se 
acerca la Pascua!.

Llega la noche, se bendice el fuego en la plaza, poco 
después seguimos el Cirio Pascual, signo de Cristo 
Resucitado.  Se canta el Pregón Pascual, “exulten por 
fin el coro de los ángeles…”. Después se  proclama y 
medita pausadamente siete lecturas del Antiguo Tes-
tamento con sus salmos, recordamos así la historia de 
la salvación. Se canta el Gloria, suenan las campanas y  
ya se lee la epístola, cantamos aleluya y se proclama el 
Evangelio de la Resurrección.

Liturgia bautismal, canto de las letanías de los Santos 
y del “Veni Creator Spiritus”. Y llega Cristo vivo en la 
Eucaristía Pascual.

Tal terminar con esa alegría hacemos un ágape fra-
terno en el complejo parroquial  que transmite el sen-
tido pleno que debemos compartir siempre.

Y llegamos al Domingo de Resurrección. Las misas 
de la mañana y sobre todo la solemne nos empuja sin 
más a la alegría pascual. Cantos y flores, luz y agua 
bendita que nos lleva a acompañar a Cristo Eucaristía 
resucitado hasta el Ramal y volver. Jesús sale a nuestro 
pueblo, quiere estar siempre con nosotros.

Muchas más cosas se podrían decir, seguramente 
cada uno pondrá un detalle más, una vivencia pecu-
liar. La Semana Santa Tejinera nos lleva de nuevo a una 
manera diferente de actuar, hoy quiero terminar con 
las palabras del gran Pemán:

     “No he sido arrebatado sobre nubes
       ni he sentido tu voz, ni me he salido
       del prado verde donde suelo andar…
      ¡otra vez, como ayer, te he conocido

       por la manera de partir el pan”. 
       (Pemán, José María. “Oración”)

Juan Carlos Alameda Vega.
Párroco de San Bartolomé Apóstol.
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Actos Religiosos

Miércoles  31 de julio 
A las 0.00 h.

Salida de San Bartolomé  
a la puerta principal del templo

Viernes 2 de agosto
A las 19.30 h.

miSa por difuntoS comiSioneS fieSta

Miércoles 14 de agosto  
(Vísperas de la Asunción de la Virgen)

A las 17:00 h.
miSa igleSia de San iSidro

A las 19:00 h.

miSa parroquia

Jueves  15 Agosto.  
(Asunción de la Virgen María)

A las 8.30 h.

miSa parroquia
A las 11.00 h. No hay Misa. 

Lunes 19, Martes 20 y Miércoles 21 de agosto
A las 9.00 h.

miSa parroquia 

TRIDUO EN HONOR  
A SAN BARTOLOMÉ APOSTOL 

Jueves 22 de agosto  
(Día de las Familias)

A las 19:00 h.

confeSioneS y Santo roSario

A las 19:30 h.

Santa miSa por laS familiaS

Viernes 23 de agosto  
(Día de los niños y jóvenes)

A las 19:00 h.

confeSioneS y Santo roSario

A las 19:30 h.

Santa miSa por niñoS y jóveneS

Sábado 24 de agosto  
Solemnidad San Bartolomé Apóstol.  Día de la Parroquia

A las 17:00 h.

Santa miSa en el pico Bermejo 

A las 18:30 h.

rezo del Santo roSario.

A las 19:00 h.

miSa Solemne a San Bartolomé  
y ofrenda de alimentoS para compartir  

con loS máS neceSitadoS de nueStro pueBlo.

A las 23:00 h.

proceSión con imagen San Bartolomé.

Domingo 25  de agosto  
Ofrenda de los Corazones a San Bartolomé Apóstol

A las 9.00 h.

confeSioneS

A las 9.30 h.

Sta miSa

A las 11.00 h.

confeSioneS

A las 12.00 h.

ofrenda de corazoneS y Santa miSa y proceSión.

Lunes 26, Martes 27 y Miércoles 28 de agosto
A las 8.30 h.

confeSioneS

A las 9.00 h.

Santa miSa 
No hay misa por la tarde

Sábado 31 de agosto
Ntra.Sra. de la Encarnación y Ofrenda de Corazones chicos

No hay Misa en Pico Bermejo.

A las 19:00 h.

Santa miSa en honor de ntra. Sra. de la encarnación 
y proceSión

Domingo 1 de septiembre
A las 8.00 h.

confeSioneS

A las 8.30 h.

Santa miSa

A las 10.30 h.

confeSioneS

A las 11.00 h

miSa  por loS enfermoS
donde se administrará el sacramento de la Unción de los Enfermos.

Fiestas
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no es Trabajo es Amor a la Fiesta

Epifanio Reyes González (Fanio), nacido en 1949,es 
el mayor de 3 hermanos,licenciado por la Univer-
sidad de La Laguna en magisterio, casado,padre de 
dos hijos, gran amante de los fuegos artificiales,sin 
duda su gran pasión y debilidad....su equipo del 
alma... el REAL MADRID, del cual es socio desde 
muy joven y... lo que mucha gente no sabe, otro ho-
bby, su gran don en la pintura, llegando a exponer 
alguna de sus obras en una sala en La Laguna.

Es uno de esos muchos tejineros, que desde un 
papel anónimo,han aportado a las fiestas de Tejina 
un gran trabajo y han sido un gran baluarte a la 
hora de preservar nuestras tradiciones,desde muy 
joven,con 17 años ya comenzó a realizar carrozas,-
todo partía desde su cabeza ya que nunca necesitó 
un boceto,desde que recibía ese chasis de camión 
su mente ya trabaja a mil revoluciones,junto con 
su  grupo de amigos entre ellos Raul,Salas,Andrés 
(su cuñado),Cullo , este último el mecanico ofi-
cial,comenzaban a dar forma a eso que Fanio tenia 
en la cabeza.

Su primera carroza fue un barco pirata,llevando a 
realizar más de 10,estas últimas ya en chasis de gua-
guas y como todo en la vida,los comienzos nunca 
fueron fáciles, ya que los primeros años ponía di-
nero de su bolsillo para realizar la carroza, meses 
de trabajo,tarde noches de verano y esfuerzos que el 
jueves de las carrozas se veía reconfortado.

Pero es sin duda,su gran aporte a la fiestas de Tejina 

es el Machango, que durante 35 años mantuvo esta 
gran tradición ,recogiendo el testigo de Juan el“mo-
linero”y siendo el presidente Domingo “el practican-
te”,cuando en 1969 realizó su primer machango. 

Fanio fue el precursor de que  este singular mu-
ñeco,fuera una persona pública, sobre todo políti-
cos que en el último año fuera noticia por algo,a su 
vez, que estos se movieran, tanto las manos como 
la cabeza.

Sus primeros machangos ,fueron realizados con 
su propia ropa, poniendo dinero de su bolsillo, re-
llenos de paja y gracias a las manos de su mujer 
Rosa, que cosía las prendas,la cabeza lo conseguía 
a través de un molde de escayola dónde luego la 
cola,papel y las manos de Fanio daban ese toque y 
caracterizaba al personaje que ese año Fanio había 
decidido.

Todo ese trabajo se concentraba desde el domin-
go de los corazones hasta el propio martes del ma-
chango, ya que cuando todo el mundo estaba en la 
plaza con las parrandas, divirtiéndose, Fanio con 
sus amigos y su mujer rosa ,creaban y daban los úl-
timos retoques del machango, que horas más tarde 
sería “quemado”en la plaza.

Y como no,su gran amor a los fuegos artificiales 
también quedaba reflejado en el machango, por-
que él se encargaba de colocar el explosivo en la 
cabeza, junto con los demás dispositivos pirotéc-
nicos para que quedaran escondidos y así tenerlo 
preparado desde el principio.

Gracias a Fanio por no dejar este peculiar acto de 
la fiestas sino que a la vez evolucionarlo, le debe-
mos al que sin duda es a día de hoy,uno de los pla-
tos fuertes del martes de las parrandas....Porque.... 
¿quién no ha corrido el machango?....si ese acto 
que todo el mundo espera, pero que a la vez nos 
indica  que la fiesta se acaba,es terminar el pique 
de las parrandas y al comienzo de la verbena de 
los corazones, cuando poco a poco se empiezan a 
escuchar los primeros pitos...lo más sorprendente 
y agradable es que son los niños pequeños los que 
con gran ilusión,instan a los padres a comprarles 

uno,porque quieren corrrer detrás, sin duda una 
gran cantera a la hora de preservar esta tradición 
tan Tejinera;es en esta verbena cuando se empieza 
a fraguar la magia del machango,cuando grupos 
de amigos,familias enteras se citan para correr de-
trás, es sin lugar a duda uno de los actos en lo que 
sale lo mejor del tejinero, en cuanto a creativida-
d,imaginación,desparpajo,diversión etc...donde 
derrepente  te puede salir  una banda de tambo-
res con sus malloret , una comparsa ,un falso  ma-
chango montado en contenedor.... al igual que una 
gran demostración de integración, donde chicos y 
grandes ,padres e hijos, jóvenes y mayores se unen 
para correr detrás de un personaje,con la única in-
tención de divertirse; un acto  en el que la gente 
que lo ve por primera vez,se queda asombrado por 
lo que un simple muñeco hace atraer tanta gen-
te,(esto sólo pasa en Tejina),

Fanio no solo realizó machango  para Tejina,si-
no para otros pueblos,como Puerto la Cruz,donde 
tuvo un gran éxito,con uno en forma de gitana en-
tre los turistas, ya que no paraban de decirles que 
lo bajaran del camión para sacarse fotos, El Sobra-
dillo,la Matanza,los Campitos donde lo llevaban 
montado en camello, entre otros.

Gracias a personas como Fanio, esta llena Tejina, 
donde han dado lo mejor de sí, para enriquecer y 
evolucionar nuestra fiestas.

Muchas GRACIAS, Fanio.

 Julio David Hdez GLez
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Una Experiencia 5:34
No, no voy a escribir sobre redes sociales, nuevas 
tecnologías ni nada parecido, tampoco se trata del 
anuncio de una bebida refrescante aunque todo eso 
está muy bien.

Esta experiencia que les cuento ocurre en la vida 
real, de la que formo parte desde hace un buen pu-
ñado de años y que me han pedido que comparta. 
Les cuento que si bien ahora para el grupo todo co-
mienza desde mediados de julio y viene a terminar 
el último día de la fiesta, ya sabrán que les hablo de 
la realización del haragán chico, no siempre fue así. 
En un principio éste se hacía prácticamente sobre la 
marcha, un “simple” machango pero ya por enton-
ces muy esperado por la gente. Con el paso de los 
años decidimos que para que el tema no nos cogiera 
con “las manos en la cola” había que dedicar algo 
más de tiempo en su elaboración. A ello contribu-
yó que el número de personas que nos reuníamos 
aumentó. Permítanme que dedique unas palabras 
de recuerdo y agradecimiento para todos aquellos 
que tuvieron la generosidad de prestar parte de su 
tiempo en echar una mano. Aunque por diferentes 
circunstancias ya no lo puedan hacer las puertas 
de este grupo siguen abiertas para cuando quieran, 
pues bien conocen los buenos ratos que pasamos 
cuando nos juntamos.

Pero volviendo a lo que nos ocupa, al reunirnos 
un mayor número de personas nos permitió mejo-
rar el resultado final, por decirlo de alguna manera. 
Así, aparte del propio machango se incorporaron, 
por ejemplo, la música, la iluminación e incluso el 
furgón donde lo “paseamos” ahora va decorado.

¿Y ya está? Qué va, para nada. Llegar a este fi-
nal supone empezar por un principio. Primero hay 
que quedar y para ello tenemos que contar con 
Dolo para “bajar” a su casa, conseguido esto para 
abajo que nos vamos. Como no puede faltar y para 
que surjan las ideas se hace necesario tomar el café, 
cortado o agüita guisada de rigor acompañado 
todo ello de bizcochón, galletas o lo que se precie, 
que con la barriga llena se toman mejor las deci-
siones. Hay que elegir, como decimos nosotros, el 
motivo del machango. Después de compartir ideas 

nos decidimos por uno y manos a la obra que no 
hay tiempo que perder. Y a empezar por unas cajas 
que nos van a servir para comenzar a darle forma 
a la cosa, porque en un primer momento es eso, 
una cosa a la que hay que poner mucha imagina-
ción para ver reflejada en ella, y sólo cito algunos 
ejemplos: la abeja Maya, la pitufina, Olaf, el Chiki-
licuatre o incluso el famoso “cabezaso” de Zidane 
en el mundial del 2004.

Pero volvamos al presente, necesitamos periódi-
cos y cola para empezar a darle la forma deseada al 
machango. Llegados aquí me van a permitir, y creo 
que el resto del grupo estará de acuerdo conmigo, 
que reconozca el trabajo de Mary pues es sin duda 
ese puntal que se hace necesario para comenzar 
cualquier proyecto que se quiera llevar a buen tér-
mino. Dicho todo esto y con las ideas un poco más 
claras nos toca pensar en lo que utilizaremos en las 
próximas reuniones que ya se ha hecho de noche y 
debemos recogerlo todo. Es ahora cuando nuestra 
anfitriona se nos pone toda “privada” pues es el mo-
mento de empezar a sacar todas las cosas que ha ido 
guardando durante todo el año y con las cuales ya 
ella tiene pensado qué hacer y echa a volar toda su 
imaginación y de camino nos vuelve un poco locos 
a todos. El resto de materiales que necesitaremos 

son aportados por la Comisión de fiestas. Y a que-
dar para otro día, ¿ Qué hora? Y parafraseando a 
un componente del grupo todos acordamos «a las 
5:34» se revela el misterio del nombre del grupo. 
De esta manera y en los sucesivos días se cose la 
ropa del machango, se trabaja en los adornos que lo 
acompaña, se elige incluso la música. Cuando están 
cerca los días más fuertes de la fiesta dejamos apar-
tado un poco “el asunto” para poder disfrutar tam-
bién de todo lo que se lleva a cabo en esos días. Y ahí 
queda él, tapado por telas para no ser descubierto y 
sea toda una sorpresa cuando llegue el momento.

Nos situamos ya en el domingo de la quema con 
los nervios propios de acabar todo lo mejor posible, 
colocar con cuidado al haragán en el furgón, dar los 
últimos retoques a los decorados, se comprueba el 
sonido y la iluminación cruzando los dedos para 
que no surjan problemas de última hora, aunque hay 
gente ese día que se encarga de probar los micros e 
incluso se improvisa una coreografía si hace falta, 
bien nos gusta una fiesta. Se añaden los carteles, se 
inflan los globos. En este punto procuramos que 
sobresalgan los colores con los que identificamos a 
los tres corazones porque no hay que olvidar que el 
haragán forma parte de los actos preparados para 
el fin de semana dedicado a los corazones chicos. 
Comentar que las tres comisiones colaboran econó-
micamente para su quema. Y hablando de quema 
a subir para arriba que ya terminó el descuelgue y 
la gente espera. Hacemos la parada de rigor en el 
barrio de la Cruz, no hay que olvidar donde empezó 
todo. Allí nos aguardan nuestras mayorettes atavia-
das para la ocasión y a toque de tambor y de sonido 
de pitos emprendemos ansiosos la marcha y casi la 
primera carrera.

Completadas las merecidas vueltas al Ramal y 
a ritmo de « marejada, marejada.......» enfilamos 
hacia la plaza para que por fin este querido ma-
chango, al que ya le hemos tomado cariño, pueda 
ser quemado. 

Y como no todos los finales son felices, lo que su-
cede a continuación ya es tema para otra historia.

Y EL QUE LO QUIERA COGER QUE LO COJA.

¡¡Felices Fiestas!!
Victoria Galván Izquierdo
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Con un sólo Corazón

M is recuerdos me llevan al año 2012, 
cuando empezamos a tener las pri-
meras noticias por parte de las Ins-
tituciones Públicas, con respecto a 

las carrozas. Los “chasis” de las guaguas tenían que 
desaparecer o legalizarse para poder salir a la calle. 

En 2013 y 2014 se mantuvieron reuniones con los 
responsables del Ayuntamiento, en las que, acudi-
mos un grupo de personas que habíamos realiza-
do dichas carrozas durante distintos años. Se nos 
comunicó que las carrozas ya no iban a poder salir 
de la misma manera que años anteriores. Esas gua-

guas donadas por la empresa TITSA a lo lardo de 
los años, tenían que desaparecer o iniciar la trans-
formación que exigía la ley. La culpa la tenía aquel 
desgraciado accidente en la Península.

Los que acudimos a esas reuniones les dimos 
distintas alternativas, ninguna conseguía llegar “a 
puerto” a pesar de nuestro empeño.

En el año 2014, siendo presidente Julio Estévez, se 
presentó de nuevo el problema de las carrozas. Esa 
comisión preguntó al técnico del Ayuntamiento qué 
era lo que se podría hacer. Entonces se fabricaron 
las plataformas que serían remolcadas por camio-
nes. Las últimas guaguas que había donado TITSA, 
estaban a nombre de mi hermano Ángel, y lo que 
se hizo fue entregárselas al amigo Julio para que las 
llevara a la chatarra y sacara un dinero para la fabri-
cación de las citadas plataformas.

Inevitablemente, era lo que había, aunque para 
esta Asociación Carrozas de Tejina no era lo ideal.

En 2015, se nos presentaba de nuevo el mismo 
problema y además las plataformas en camiones no 
llegaban a convencer. La Comisión de Fiestas de ese 
año optó por hacer una cabalgata a pie.

A partir de aquí, un grupo de personas nos pusi-
mos de acuerdo en crear La Asociación Cultural  Ca-
rrozas de Tejina, todo ello sabiendo que conseguir las 
carrozas en chasis de guagua, iba a ser nuestra lucha. 
Incluso tuvimos que vencer a todas aquellas personas 
que no estaban de acuerdo con nosotros.

Creamos la Asociación con un solo Corazón, con 
el de la Ilusión  y el de la esperanza. Con una antigüe-
dad de más de 60 años queríamos guardar un acto 
más de la Fiestas de Tejina…con un solo Corazón. El 
Corazón de una Asociación que lo único que quiere 
es proteger otro legado valioso de este bendito Pue-
blo y que seguirá viviendo, porque estamos dispues-
tos a seguir hasta conseguir nuestro objetivo.

Gracias a todos los que nos apoyan y lo hacen posible.

Almudena Delgado
Presidenta de La Asociación Cultural Carrozas de Tejina

Folias
Hermosos son los recuerdos
de quién enlazas el alma.

Un pueblo lleno en mis venas
de olor a sal y montaña.

De paso son los barrancos
que en llantos formas laderas

con eco se aprecian cantos
de voces de primavera.

Me siento estar en tu agosto
el cuerpo asi me recuerda.
Latidos que descontrolo

mientras me atrapa tu ofrenda.

Isas
En piedra luce una torre,

con un secreto se alza.
Un veinticuatro de agosto

la fecha que al pueblo marca.

El viento hace silbar
en la sombra el papelillo,
ahí se anima el cantar

en donde refresca el vino.

Tejina nombra tres calles,
en cada una, un tesoro.

De rama, frutas y tortas,
que entregan a San Bartolo.

Malagueñas
En alto cuelgan, convenientes,

por gentes que los labró,
con maña que se hace fe
y que del padre heredó
por mantener su labor.

Esta noche no me olvido
de esta tierra con anhelo,
que entre bellos corazones
brotaron mis sentimientos,

en cuna de tradiciones.

Algo inquieta a mi calma
al que dedico este cantar,
el no poder ver mi mar
ni esa mi tierra tejinera

en donde quiero descansar.

I
De mariposas

Se cubre el huerto
Y un blanco velo cubre

Tu negro pelo.
Los niños han salido

A ver la nieve 
Que ha ocultado las flores 

de los parterres.
¡Albo silencio!

El campo ha enmudecido,
llegó el invierno.

II
El azor vuela alto
La Luz es clara.

El sol se está mirando
en una charca.

El agua se demora
en los remansos
y besa las orillas

de los regalos
Verde pradera,
el ojo del azor
su presa otea.

III
El canto monocorde

de las cigarras
suena en las sementeras

y las vaguadas.
Las mies es un piélago

de olas doradas,
la tierra cicatriz
seca y callada.

Bajo la higuera,
La hoz y el campesino

duermen la siesta.

IV
Octubre está llorando

Hojas resecas
y hay un rumor de fronda

por las veredas.
Una aura silenciosa
me ha acariciado

que al aire de tu pelo 
me ha transportado.

¡Qué triste gozo 
recordar en la ausencia

tu hermoso rostro!

Coplas y Poemas
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A veces me zambullo con delirio,
si la tarde está triste, gris y mustia,

en el mar de la dulce poesía.
Y con ella, su ritmo y su belleza,

me siento transportado a los jardines
del Olimpo divino, al paraíso

de la paz envidiable y deseada.
El primero que viene a salpicarme
con románticos versos encendidos
 de pasión y color y magia pura,

es el Bécquer genial, el gran Gustavo,
la voz de la armonía navegando

en navíos de besos y caricias,
para encender el alma de ilusiones.

Y Bécquer se me queda con sus rimas
y sus acentos de oro magistrales,

bailando suavemente en mis pupilas,
para que se haga el tiempo de la tarde,

venturoso, feliz y gozo altivo.

Y luego Juan Ramón vuelca en mis ojos
sus alforjas de azules primaveras,
sus estíos radiantes de oro puro,

sus paisajes de grillos y de estrellas,
y la tarde grisácea, silenciosa,

se convierte en un mirlo cadencioso,
cantando sin cesar por mis arterias.

La lozana frescura de sus versos
con alma de sol puro y con mejillas

románticas de rosa me cautivan
y llenan de perfume delicioso
el aire de la tarde macilenta.

Y por fin me recreo en Federico,
navego  por sus lunas y romances,

por los cascos rotundos que retumban
bajo el cielo andaluz estremecido

de inquietudes y sombras movedizas.
El son acrisolado, verdecido,

de sus versos fragantes, nacarados,
me llega a los oídos como toro

bramando por la plaza ensangrentada
justamente a las cinco de la muerte,
como viento que vuela enfurecido

tras la luna que escapa temblorosa,
como ríos en pie de fantasía

o pájaros de olivo por las ramas.

A veces me zambullo con delirio,
si la tarde está triste, gris y mustia,

en el mar de la hermosa poesía,
para alcanzar con su ritmo y belleza

las cotas de la dicha fabulosa
y el gozo colosal de los sentidos.G
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Puede ofrecer el mundo el universo,
y hasta templos y joyas y alcancías…,

pero nunca jamás podrá ofrecer
lo que ofrece Tejina.

Un alma dividida en corazones:
El del Pico, el de Abajo y el de Arriba,

Con sus frutos y tortas y ramajes
y el sol de su alegría.

Yo he visto con mis ojos esta ofrenda
elaborada al fuego de los días,

con abrazos de paz y de concordia 
y amistades sentidas.

Tres corazones limpios que son arte,
y escultura elegante, y es poesía.

Preciosos estandartes que se elevan
al cielo de la vida.

Tres corazones nobles escando
la cima del amor que multiplica.
Por eso el corazón son corazones 

en unidad bendita.

Tres corazones fieles que se ponen
a los pies del Patrón, frente a su ermita.

Y San Bartolomé que los acepta
con bondad infinita.

Con orgullo sin sombra y gratitud,
Regalando un silencio hecho sonrisa.
Al tiempo que sus labios van besando

las lágrimas caídas.
Y hay tanta fuerza en todo y tanta fe

que hasta el Teide se asoma de puntillas,
que hasta el aire se olvida de fronteras,

que hasta el mar se arrodilla…

Que hermosa tradición y cuánta herencia
prendida por la sangre de esta villa,
de este pueblo canario tan sencillo

que sabe a flor de harina.

Que huele a claridad hecha infinito,
A perfume de luna cuando es niña.
Y que te llega dentro para siempre

cuando su suelo pisas.

Y todo resumido en una fiesta
coronada de años, transmitida

de padres a los hijos, sin más paga
que darse sin medida.

Por eso puede el mundo, fácilmente,
ofrecer cuanto quiera en su osadía,

pero nunca jamás podrá ofrecer
lo que ofrece Tejina.

Rarías

Previo: Agradecimiento a la Comisión y a José Félix 
por el honor de cerrar este acto sobre todo porque 
es un acto muy especial para la gente de Tejina den-
tro del programa de fiestas.

Inicio: Mi intervención intenta, en cierta medida, 
corresponder al honor que supone estar aquí con 
ustedes esta noche y en esta Fiesta del Arte.

Por tanto quiero compartir con ustedes algo que 
para mí y para muchas de las personas que está aquí 
creo que es importante: el sentido de la fiesta para 
la comunidad y algunos de los supuestos peligros 
que la amenazan. Intentaré ser ameno y ligero, pero 
no lo prometo así que si ven que me estoy pasando 
de tiempo o se aburren, tosan o hagan movimientos 
discreto de zumba en los asientos.  

Comenzaré con un pensamiento muy citado del 
poeta alemán Rilke que será el punto de partida y 
también la conclusión de esta intervención: “la ver-
dadera patria del ser humano es la infancia”. Y por 
ahí comenzaré 

Yo provengo de dos barrios de Santa Cruz muy 
populares: por parte de mi madre de Valleseco; por 
parte de mi padre del Toscal. Es decir, que soy de 
pedigrí mezclado o como me gusta decir soy mesti-
zo. En Valleseco me crié entre las ruinas de su eco-

nomía antes de la guerra civil: el saladero de pesca-
do, convertido ya en mi infancia en las cuadras de 
los camellos de Don Víctor que cargaban arena para 
la construcción de casa en la ladera del barrio y de 
otros barrios de la zona. Fue uno de mis primeros 
deseos profesionales y de todos los niños de la épo-
ca: ser camellero. Después estaban los restos de las 
naves carboneras del muelle de la Cory desde el que 
nos lanzábamos al mar y ahora reconvertidos en de-
posito de la escuela de vela y en breve con el proyec-
to de la playa desaparecerán. Y, finalmente, la can-
tera La Jurada en la que trabajaba mi abuelo como 
dinamitero. En mi infancia, nada de eso quedaba, y 
para cualquiera a mi edad era el paraíso: la montaña 
abierta por lo barrenos y llena de cuevas y huecos. 
Los muelles abandonados y, encima, una recua de 
camellos que nos fascinaban. Y, por supuesto, el ba-
rranco, pero solo cuando corría. Solo muchos años 
después me di cuenta de que la desaparición de to-
dos estos lugares era también la disolución de un 
mundo que iba más allá de mis juegos infantiles. 

Y de mi barrio del Toscal, qué les voy a contar. 
Un barrio histórico pero sin grandes casonas o pa-
lacios, solo humildes casas terreras y una laberíntica 
organización de su trama urbana. Ya nada queda en 
él de las carpinterías de rivera que vivían del muelle 
de Santa Cruz, la Ciudad Juvenil, la llamada OJE, 

Fiesta de Arte
Discurso del Mantenedor 2018
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destruida por la especulación inmobiliaria, la es-
cuelitas de doña Isabel o doña María tapiadas y las 
ciudadelas y pasajes casi desaparecidos. El capricho. 
Y no voy a seguir por aquí porque me sale el genio 
dinamitero de mi abuelo y no dejo títere con cabeza. 

Pero había dos manifestaciones que ni la desidia, 
la especulación, las reconversiones económicas (los 
camellos) o, simplemente, el tiempo habían logrado 
disolver: la embarcación de la virgen en Valleseco 
y la procesión del señor de las Tribulaciones en el 
Toscal. En esos días, algo pasaba para que mucha 
gente cuyo único punto de unión era la fiesta se re-
encontrara e hiciera un exorcismo colectivo, busca-
ban algo que se parecía bastante a lo que escribió 
Rilke. Y esto me lo confirmó otro barrio que ya no 
existe en Santa Cruz (no me meto en las razones, 
para no enfadarme): el barrio del Cabo. De aquel 
barrio solo queda una ermita, la de la virgen de Re-
gla, respetada por ser patrimonio histórico. Cada 
año los cientos de habitantes desplazados a su pesar 
de su barrio se acercan a la explanada donde está la 
ermita y celebran a su patrona. Podría leerse como 
algo positivo y ejemplo de resistencia al olvido, pero 
cercada la ermita por una reja y rodeado todo el en-
torno por el llamado “nuevo santa cruz”, el audito-
rio, y el intercambiador, cada vez que vemos cómo 
estos resistentes celebran sus procesiones se aseme-
ja a una imagen de parque temático, de jaula donde 
la fiesta es un episodio extraño, sonámbulo. 

Parte de mi interés académico por las fiestas (y es-
pecialmente por los aspectos teatrales de esta) no 
proviene por tanto de un prurito investigador sino 
de la necesidad de resolver una paradoja: lo que lla-
mamos patrimonio material termina convirtiéndo-
se la mayoría de veces en un escaparate que da la 
sensación de tener vida, pero que a una determina-
da hora se convierte en un panteón de formas vacías, 
sin el alma que el uso cotidiano le da al aire de las 
calles. Sin embargo, es el patrimonio efímero, cuya 
conservación depende de las gentes y que vive en la 
precariedad de la celebración, del encuentro, de la 
rememoración el que logra que ese loro parque de 
palacios y casonas (con horarios de apertura y cie-
rre, transformados para ser boutiques, gastrobares 
o tiendas gourmets) vuelva a ser una selva incon-
trolada de rostros y sonidos que desafían al paso del 
tiempo. Entre estos patrimonios efímeros, la fiesta 

es quizás el más importante y, sobre todo, necesario.

Y empezaré ahora con el tópico: hablar de fiesta 
en Tenerife es sinónimo de Tejina. Pero como ocu-
rre con todos los tópicos, tiende a simplificar una 
realidad que suele ser más compleja y problemática. 
Mi relación con Tejina ha sido muy larga en el tiem-
po. He tenido la suerte de tener muchos alumnos y 
alumnas de Tejina, y uno de mis maestros de vida, 
Don Víctor, vivió muchos años junto con su mu-
jer, Petra, en la casa de los maestros y al que debo 
mi pasión por la literatura. Todos ellos siempre rei-
vindicando su identidad tejinera, cosa que enten-
día perfectamente pues también yo la única patria 
sentimental que reconozco es mi Toscal. Y cuando 
hablaban de su singularidad, yo les soltaba la frase 
estrella de mi barrio: Santa Cruz acaba en la pla-
za Weyler todo los demás es monte y culebra. Me 
identificaba con este orgullo no por su aparente ex-
clusión del resto del mundo que no fuera mi barrio 
o pueblo, sino porque era la forma contundente de 
mantener una identidad que siempre está en peligro 
de diluirse, de difuminarse día a día. Son reacciones 
viscerales sustentadas no en ideas o programas po-
líticos sino en una idea compartida de comunidad y 
su resistencia a desaparecer.

Me enamoré de Tejina el 4 de enero de 2011. Es-
taba en los inicios de uno de mis proyectos locos: 
crear un archivo audiovisual de la fiesta teatral en 
Canarias y siempre me fascinó desde que vinimos 
los del grupo de teatro a ver a una compañera lla-
mada Mercedes (que vivía la lado de la iglesia) que 
participaba en él. Y por si hay niños o niñas en la 
sala, decirles que es una suerte inmensa que los Re-
yes Magos puedan pasar cada año por Tejina sin 
faltar nunca con lo ocupados que están esa noche. 
Pero volviendo a esa noche: había decidido que el 
primer archivo que trabajaríamos sería el del Auto 
de los Reyes. Vine con el cineasta Patrick Benco-
mo esa noche para planificar a partir del ensayo. 
Y entonces ocurrió el milagro: mientras los parti-
cipantes caminaban sobre la arena dispuesta en la 
plaza, alguien los iba siguiendo, como una sombra, 
yendo de personaje a personaje, con una sobriedad 
y concentración en los gestos que parecía invisible. 
Solo un pequeño rictus en la boca, como si recitara 
una oración inaudible. Yo ya me había asombrado 
horas antes por cómo todo el mundo participaba 

en la decoración del espacio (resolviendo sobre la 
marcha problemas como el cauce de una fuentecita 
que habían puesto ese año), pero esto era distinto. 
Esta persona que en silencio, como un figurante 
más, acompañaba a los actores sería a los ojos de 
mucha gente un mero apuntador, para mí era la 
esencia del teatro pues como los maestros del teatro 
japonés, o los jefes de compañía de las troupes tea-
trales en la edad media, o el Katakali hindú, estaba 
delante de lo que en esas tradiciones se llamaba y se 
podría traducir como “la persona cofre” o la “perso-
na que guarda el tesoro”. Había leído mucho sobre 
estos maestros, pero nunca había visto en persona 
uno: José Antonio Alonso, que era la persona que 
seguía a los recitadores, me hizo ver que por encima 
de distancias geográficas, barreras idiomáticas o di-
versidad de costumbres la fiesta teatral comunitaria 
tiene un fondo común que merecía no solo el res-
peto sino también la dedicación investigadora para 
que fuera apreciado por todo el mundo. 

Y ahora si llego al núcleo de mi intervención: les 
dije al principio estas palabras no van a sentar cá-
tedra sino problemas, que iba a compartir con us-
tedes algunas dudas y encrucijadas en las que nos 
encontramos los que queremos seguir trabajando 
en la fiesta y el teatro popular. Y las quiero compar-
tir porque sé que en esta sala muchísima gente tiene 
un sentimiento sobre sus fiestas que en muchas oca-
siones los lleva a pensar algunas de las cuestiones 
que también me preocupan. Y creo que es impor-
tante hablarlas entre todos. Y pretende instaurar un 
punto medio de partida: voy a tomar una imagen (la 
del corazón) para escenificar mejor las posiciones: 
hay gente que persigue preservar pura las tradicio-
nes, cosificando su contenido, pues piensa que es el 
mejor recurso para sobrevivir. A estas personas las 
llamaremos, los de corazón duro. Luego hay gente 
que considera que los tiempos han cambiado y que 
la supervivencia depende de una capacidad adapta-
tiva a los nuevos tiempos aunque ello suponga in-
troducir cambios al calor de las modas, a estos los 
llamaremos los de corazón tierno. Pero igual que el 
pan, hay corazones que vamos a llamar correosos, y 
son como el pan de ayer: no está blandito y ya tiene 
cierta dureza, pero todavía no te partes los dientes al 
morderlo. Creo que me encuentro entre los correo-
sos. Es decir, aquellos que son conscientes de que el 
desarrollo moderno no es el coco, que no hace des-

aparecer las culturas populares, pues la cultura po-
pular no es una tribu no contactada del Amazonas 
(que es un tipo de cultura que ha decidido seguir 
su evolución sin contacto), Tejina, como muchos 
otros lugares ha ido moldeando su fiesta y si hace 
150 años no había Auto de los Reyes y hoy lo hay, y 
tan arraigado que parece de siempre, es porque una 
comunidad viva decidió adoptarlo y hacerlo suyo. 
Los correosos también saben/sabemos que muchos 
de los elementos de las culturas campesinas y tradi-
cionales ya no representan la parte mayoritaria de la 
cultura popular y que si se siguen manteniendo sus 
señas campesinas y del trabajo tradicional es porque 
estas comunidades necesitan anular aunque sea por 
un día el paso del tiempo, y recuperar la alegría des-
pués del sudor y sacrificio del trabajo de sus abuelos 
y abuelas. Esto nada tiene que ver con lo prohibir el 
acceso al baile de magos si no vas vestido de cam-
pesino o campesina. O cuando escuchas al presen-
tador de una retransmisión televisiva sobre los Go-
fiones: “esto también es cultura”. Esto es otra cosa, 
sobre la que no voy a opinar porque entonces llego 
a diciembre. Pero, sí aviso, no caigamos en trampas 
melancólicas y simulacros tradicionales que suelen 
fomentar los que, en sus despachos, no les tiembla 
el pulso en desmantelar y arrasar nuestro suelo y la 
economía campesina.

También los correosos saben que lo popular no 
se concentra en los objetos (llámase este traje, ins-
trumentos, etc.). Los objetos evolucionan, trafican 
entre ellos sus posibilidades, son fruto de un deam-
bular creativo o meramente utilitario. El fetiche de 
los objetos tradicionales ya tiene sus museos y nin-
gún pueblo a lo largo de la historia de la humani-
dad ha desechado las metamorfosis de los objetos. 
Si no hoy estaríamos cortando la carne con lascas 
estriadas como en el Paleolítico inferior. La fusión 
musical o la innovación del artesano no traiciona 
ninguna herencia, por el contrario, la vivifica, la re-
nueva pues siempre despliega de las potencialidades 
del propio objeto, no lo sustituye.

Y, lo más importante, los correosos tiene la certeza 
de que lo popular no es vivido por los participan-
tes como complacencia melancólica con las tradi-
ciones. Y este es uno de los aspectos más polémi-
cos cuando afrontamos la fiesta. Qué significa que 
no se vive como complacencia melancólica de las 
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tradiciones: pues que salvo en algunas comunida-
des que desgraciadamente han vivido procesos de 
shock (colonización y las reservas; Shoah judía) o 
por interés turístico patrimonial (Misterio de El-
che), en toda las fiestas hay un importante elemento 
de transgresión consustancial a toda fiesta (es parte 
de su definición) y esta transgresión del mundo al 
revés, casi carnavalesco (en el sentido técnico del 
término, no al carnaval estacional) es lo que ayuda 
a que la fiesta mantenga su fuerza. A fin de cuen-
tas, hay que volver a la vida normal al día siguiente. 
Incluso en los actos más serios o sentidos como tal 
la puesta en escena tiene un componente de impos-
tación teatral creída y vivida por cada participante. 

Entonces, qué es la fiesta popular, por qué se man-
tiene, por qué es inevitable y deseable, incluso, que 
no se quedé fosilizada como plantean los corazones 
duros o permita el todo vale de los corazones tier-
nos: porque la fiesta simbiliza lago muy importan-
te para una comunidad que se siente como tal, que 
se vive como tal y que está atravesada de muchas 
tensiones (tensiones cotidianas, personales, here-
dadas), algunas buenas y otras malas, algunas en-
riquecedoras o otras empobrecedoras, algunas que 
ponen en peligro lo colectivo y otras que lo refuer-
zan, en fin, lo que llamamos en la lengua diaria: la 

cosas del pueblo. Pero hay unos días en que esa co-
munidad se alegra de estar junta, de haber superado 
un año más sin desaparecer, sin haberse dispersa-
do, o rodeada de una verja. En que siguen, pese a lo 
bueno y lo malo, juntos. Y esa alegría de tener a tu 
gente querida y odiada (porque es importante tener 
también odios) otro año más es la fiesta. La fiesta es 
un fenómeno liminal: cierra un año de conviven-
cia e inaugura la continuidad del colectivo. Ese es 
su valor y su reto cada año. Por eso la fiesta popular 
nunca desaparecerá mientras esa comunidad siga 
sintiendo que lo es. Termino poniendo un ejemplo 
que espero que haga más gráfico estas reflexiones.        

            

Lectura de las notas de Primo 
 de la Guerra. Entre 1800-1807.

 Por ello, y ahora sí finalizo, creo que a Tejina le 
queda mucha cuerda fiestera: haya pamelas o no, 
haya fiesta del agua o no, se pongan banderas de un 
signo o de otro, gane una zona frente a otra, todo 
ello no es sino un síntoma de que el valor de la fies-
ta y su sentido todavía es parte del sentir colectivo. 
Para los tejineros y tejineras es necesario celebrar 
que siguen siendo una comunidad. Muchas gracias.                
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“Una experiencia Única”

La mayoría de veces cinco minutos de diversión 
puede tener detrás más de cinco horas de trabajo 
constante, tiempo, esfuerzo, esmero y dedicación; 
Así con estas palabras es cómo puedo definir mi ex-
periencia en la comisión que nos brinda las fiestas 
de este 2019.

Tras casi un año compartiendo momentos juntos, 
puedo decir que se me ha otorgado la oportunidad 
de conocer y trabajar al lado de personas maravillo-
sas que, o bien, forman parte de esta “petit comité” 
o, con gusto, han colaborado con nosotros. Digo 
nosotros, porque aunque siendo parte de la corte 
de honor, se nos ha dado la oportunidad a todas de 
implicarnos todo lo que quisiéramos con total liber-
tad para opinar, participar y organizar todos y cada 
uno de los actos que se celebran y se han celebrado 
durante el año. 

Aunque duro, y en ocasiones cuesta arriba, la cla-
ve está en imaginar el punto al que quieres llegar y 
trazar un plan para llegar hasta allí. Vivir las fiestas 
desde el punto de vista organizativo me ha hecho 
valorar mucho más de lo que ya valoraba antes a 
nuestro pueblo y a nuestra gente, porque, aunque 
dividido en tres majestuosos corazones, trabajamos 
unidos como si fuésemos uno, que late con ritmo 
tejinero para venerar a nuestro patrón.

Pudiendo nombrar infinitud de cosas que me he 
llevado de esta experiencia, me quedo con lo más 

positivo de todo, que es poder trabajar para man-
tener una tradición que arraiga en el pueblo desde 
hace décadas, como nuestros abuelos, y los abuelos 
de éstos. He adquirido nuevos valores como la pa-
ciencia, y sobre todo he aprendido a organizarme, 
porque sin organización no habría podido partici-
par en esta experiencia que considero como única y 
compaginarlo, a la vez, con mi vida personal.

¿Qué niño tejinero no ha soñado con subirse a una 
carroza vestido como sus héroes o personajes favori-
tos? ¿Quién no ha corrido detrás del machango des-
pués de tener insolación por estar todo el día bailando 
en la verbena? Pues tras todo esto, se esconde un tra-
bajo invisible que llevan a cabo un grupo de personas 
voluntarias, que trabajan unidas por y para el pueblo, 
y , que este año, mis compañeras de la corte y yo, he-
mos tenido el privilegio de vivirlo desde dentro, y sa-
ber cómo funciona la comisión de fiestas; Con mucho 
trabajo en equipo, compañerismo y dedicación.

Y con satisfacción digo que para mí, Tejina, es 
arte. Es mágico ver y sentir como lo hace un teji-
nero en pleno agosto. No hay nada más sincero que 
lo que sentimos cuando sale San Bartolo a la puerta 
de la iglesia y se lee la ofrenda; O cuando se dispo-
nen a colgar los corazones en su respectivo palo. Es 
magia, porque cada miembro de este pueblo, esté 
donde esté, siempre siente los colores y lleva consi-
go nuestras fiestas.

Melisa Arbelo Felipe

Mejor Deportista Tejinero

Ale Rodríguez el atleta Tejinero fichado actualmente y ya varias temporadas en unos de los de los me-
jores clubes del archipiélago, respecto a la disciplina del medio fondo y Fondo en canarias, que es el 
Club Bikila Canarias.

Ale inició en este deporte en el año 1995 a sus 6 añitos ,comenzó sus entrenos en el Colegio Comarcal 
Las Mercedes con su primera entrenadora Saray Díaz,desde entonces y hasta el 2006 ha participado con la 
Selección canaria en doce Campeonatos de España, sumando todas las categorías de base desde Benjamin 
hasta Juvenil, además campeón de Tenerife y de Canarias en varias ocasiones.

Ale Rodriguez, es medio fondista, su prueba favorita es el 1500ML, aunque ha conseguido un sexto puesto 
Europeo en la prueba de 2000 Metros Obstáculos ,en esta prueba la Selección Canaria se proclamó Cam-
peona de los Juegos De las Islas Europeas celebrada en Sicilia (Italia)(año 2006)

A parte Ale también ha estado en la máxima categoría del atletismo español con el Club Atletismo Tene-
rife Cajacanarias, vistió esa camiseta desde el mismo año de su inicio como club, en año 2006, hasta que el 
club Bikila lo fichó.

Con el Tenerife CajaCanarias, Ale consiguió un quinto puesto en División de Honor, donde solo por encima 
quedaron los grandes equipos, F.C. Barcelona, Playas de Castellón, Real Sociedad y Marathon de Madrid.

A parte, una de sus mayores satisfacciones,es la clasificación a la copa del rey (año 2012) con el Tenerife 
CajaCanarias, y competir en su prueba favorita,quedando en octavo lugar.

Ademas,ha participado en Campeonato de España de Milla (1609 Metros) (año 2013), donde consiguió el 
duodécimo lugar, a parte ha sido invitado al Meeting Iberoamericano celebrado en la diputación de Huelva, 
donde tuvo la ocasión de disputar el 1500ML con atletas de talla de élite Mundial.

Ale Rodríguez actualmente entrena con Cristo Martín, ya lleva muchos años como su mentor.

Cristo es considerado uno de los mejores entrenadores del fondo de canarias.

Y por último Ale Rodríguez, como su nombre popular en este,su deporte,también lo consideran o lo de-
nominan, como uno de los mejores atletas canarios del medio fondo y fondo regional.
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Mejor Deportista Tejinera
María González, una vida dedicada al balonmano...

Hace más de quince años, un grupo de niñas puso 
el nombre de Tejina en todas las secciones deporti-
vas de los diarios locales y regionales. Bajo dirección 
de Juanin Castro y David García, aquel grupo de jó-
venes se proclamaba campeón de España Infantil, 
venciendo en la final al Roquetas con destacada ac-
tuación de una joven del barrio tejinero de El Lomo, 
quien lideró al grupo con 11 goles e irrumpió en el 
panorama del balonmano nacional. 

Esa niña que en 2001 asombraba por sus cua-
lidades llevaba por nombre María González, te-
jinera de nacimiento (4 de febrero de 1987) que 
dieciocho años después ha construido una tra-
yectoria impecable que algunos ya aventuraban 
cuando la veían jugar en el colegio San Bartolomé 
con apenas diez años. 

Los primeros pasos de María González en el ba-
lonmano llegaron en las canchas del citado centro 
tejinero, siendo David García el responsable de su 
enseñanza. Desde entonces, nuestra protagonista 
fue poco a poco consiguiendo progresos técni-
cos, convirtiéndose en una de las referentes de su 
generación en la selección regional y dominando 
con el Balonmano Tejina las competiciones insu-
lares de categoría base.

Éxitos individuales y colectivos que encamina-
ron a María hacia un profesionalismo que llegó 
en la temporada 2004 – 2005 con el Balonmano 
Perdoma. Con el club del barrio orotavense, la 
tejinera lograba alcanzar la División de Honor 
en 2006, debutando la temporada posterior en la 
misma con apenas 19 años. Aunque su estreno en 
la máxima categoría no fue fácil a nivel colecti-
vo, el talento de la tejinera no pasó desapercibido 
para muchos equipos de la competición. 

Así las cosas, en verano de 2007 el histórico Balon-
mano Remudas hace una apuesta de futuro y María 
González recala en Gran Canaria con la ilusión de 
mantenerse en la élite nacional. Desde entonces, la 
jugadora tejinera se ha afincado en la entidad tel-
dense, convirtiéndose con su trabajo dentro y fuera 
de la pista en referente del club amarillo.

Doce temporadas defendiendo los colores del 
Remudas que le valen para portar actualmente 
el brazalete de capitana, paseando junto al club 
grancanario el nombre de Tejina por toda Euro-
pa y labrándose un palmarés solo al alcance de 
una gran deportista. Junto a su primer título con-
tinental de la Challenge Cup (15/16), lucen tres 
éxitos nacionales: dos copas de la Reina (15/16 
y 16/17) y una Supercopa de España (17/18). Un 
currículo de triunfos envidiable, y que lejos de 
detenerse, María González ha acrecentado en la 
temporada recién terminada.

Un 2019 que ha sido histórico para el Balonma-
no Remudas, proclamándose campeón de Liga y 
reinando nuevamente en Europa al conseguir su 
segunda EHF Challenge Cup. De esta forma, Ma-
ría González cerraba una temporada irrepetible, 
completando su espectacular trayectoria con un 
título de División de Honor que se le resistía.

En definitiva, una carrera plagada de éxitos que 
bien merece ser reconocida por su pueblo natal. Y  
por ello, por su destacada trayectoria profesional 
y por pasear el pueblo de Tejina por todos los rin-
cones españoles y europeos que han disfrutado 
de su talentoso y bregador balonmano, este año 
2019 se otorga a María González Méndez el sig-
nificativo premio de Mejor Deportista Tejinera.

asociaciones 
de los corazones 

de tejina 
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A Corazon Abierto
Asociación Corazones de Tejina

¡Tejineros y tejineras, agosto abre sus puer-
tas! Nuestros sentimientos comienzan a flo-
recer al aroma de frutas, rama y flores. Los 
Corazones de Tejina son seña de identidad 
del pueblo, generan vivencias y recuerdos que 
convierten la tradición en parte vital de mu-
chas familias. Una realidad sentimental que 
se pudo disfrutar en imágenes a comienzos 
de año, cuando el documental LA OFRENDA 
brotó añoranzas, sonrisas y lágrimas en cen-
tenares de vecinos y vecinas.

Un arraigo popular, el de Los Corazones, 
que se ha construido generación tras gene-
ración, permitiendo que la tradición se con-
vierta en centenaria. Trasvase generacional 
que se debe seguir fomentando y protegien-
do, tarea en la que centra muchos esfuerzos 
la Asociación Corazones de Tejina. Proteger, 
fomentar, difundir y legar los Corazones apa-
rece como objetivo prioritario de esta enti-
dad, creando para ello proyectos que ayuden 
a su alcance.

Y en este sentido, desde la Asociación se ha 
apostado este 2019 por recurrir a los archivos 
históricos y rescatar imágenes que ayuden a 
explicar la divulgación que tienen Los Cora-
zones fuera de las fronteras de nuestra pla-
za. Así, en una nueva edición de ‘A Corazón 
Abierto’, el colegio de El Patio servirá hasta 
el próximo 4 de agosto como sala de expo-
sición, acercando a los vecinos y vecinas el 
alcance de nuestra gran tradición.

Una actividad que removerá sentimientos 
del ayer entre los asistentes, recuperando 
muchos momentos en los que Los Corazones 
‘salieron’ de nuestro pueblo para divulgar su 
gran valor en otros rincones de la Isla. Y en-
tre esos episodios, espacio relevante ocupa 
el reciente homenaje que Tejina y sus Cora-
zones recibieron en la Romería de Tegueste, 
completando una iniciativa conjunta con los 

amigos de la Carreta Achineche que ha her-
manado dos tradiciones de enorme arraigo 
en nuestra comarca.

Pero en esta edición, ‘A Corazón Abierto’ 
ha creado en un mismo espacio, una doble 
vertiente emocional. Así, junto a los recuer-
dos de nuestros Corazones fuera del pueblo, 
brotarán añoranzas al recorrer la otra parte 
de la exposición, donde se reúnen objetos e 
imágenes de los antiguos Corazones de los 
Barrios. Una iniciativa de antaño que resulta 
clave para entender el hoy de nuestra tradi-
ción, por lo que es clave rescatar sus memo-
rias para que sirvan de guía para las nuevas 
generaciones.

En definitiva, un año más, ‘A Corazón 
Abierto’ busca cumplir con el objetivo de 
proteger y fomentar nuestros Corazones. Una 
iniciativa que nos devolverá al ayer como im-
pulso para el mañana y que permitirá una 
experiencia intergeneracional primordial 
para que hoy, como antaño, como ayer y por 
siempre los Corazones de Tejina mantengan 
su legado.

¡VIVA LOS TRES CORAZONES!
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Calle Abajo
Hay veces que, cuando me dicen que hable de Teji-
na, precisamente me quedo sin palabras. 

Somos un pueblo distinguido y atípico, y creo que 
para muchos, envidiable. La unión que existe en Te-
jina no se ve en cualquier lado y es algo de lo que 
siempre he estado orgullosa. 

Precisamente, lo que distingue a Tejina del resto 
de pueblos son los propios tejineros. He escuchado 
muchas veces algo y quizás sirva de ejemplo para 
entenderlo: hay quienes dicen que en Tejina, se 
pone una silla en el medio de la plaza y va todo el 
pueblo a ver de quién es la silla y qué hace en la pla-
za. A lo que yo, en alguna ocasión que me lo han di-
cho a mí directamente, he respondido: “la verdad es 
que sí, y si es Agosto, terminamos todos sentados en 
el muro comiendo pipas averiguándolo”. Otro ejem-
plo sería cuando mi madre me dice que vayamos al 
ramal a comprar un sábado por la mañana... ¡Uf! Ya 
sé que no voy a hacer nada durante toda la mañana 
porque se parará, como mínimo, con tres o cuatro 
personas. No es solo por mi madre, que también, 
sino que así es Tejina y su gente. 

Siempre en todo lo que puedo: desde el auto sa-
cramental de los Reyes Magos hasta los corazones 
de Tejina y siempre lo he hecho desde que soy muy 
pequeña, inculcado por mi madre.

Para mí, Agosto significa fiestas de tejina, San 
Bartolomé, Virgen de La Encarnación, corazones, 
calle abajo, emoción, orgullo, unión,... Desde muy 
pequeña siempre he sido partícipe del corazón de 
la calle abajo. Comencé a ir con mi hermano y con-
tinué yendo, pues me encantaba estar en el salón 
y aprender. También me gustaba ir al corazón que 
hacían en el colegio Princesa Tejina, donde aumen-

taban mis ganas de que llegara Agosto para poder 
ayudar y mostrar lo aprendido en el taller de tortas 
del colegio. A día de hoy, sigo yendo con la misma 
ilusión y me sigue encantando pasar los días con to-
dos los que hacen posible que salga adelante cada 
año este corazón. La verdad que hemos formado un 
grupo bastante bueno y, para mí, somos una gran 
familia con todo lo que ello conlleva.

Disfruto todo el proceso del corazón: desde las pe-
didas hasta el día de las parrandas, aunque sin duda, 
mi momento favorito es el de la ofrenda a San Bar-
tolomé. Y es a esto a lo que me refería al principio de 
este escrito con que, a veces, no tengo palabras para 
describir lo que significa Tejina para mí. ¿Cómo se 
le explica a alguien lo que siente un tejinero en el 
momento de la ofrenda? Seas o no seas creyente, 
creo que no me equivoco al afirmar que es uno de 
los momentos más bonitos de todas las fiestas. Yo, 
personalmente, hace años que no puedo contener 
la emoción en ese momento y solo por eso, vale la 
pena todo lo anterior. 

Hay quien podría decir que esa unión de la que 
hablo no existe, puesto que en Agosto se divide la 
gente en tres calles. Y es cierto, nos dividimos en 
tres calles pero que representan tres grandes cora-
zones unidos por un mismo sentimiento, que es 
algo que nunca se nos debe olvidar.  

¡Que viva el corazón de la calle abajo!

¡Que vivan los tres corazones!

¡Que viva San Bartolomé y la Virgen de la Encar-
nación!

Cynthia Alonso Méndez
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Cargos

Comisión Corazón CALLE ABAJO

Presidenta:  Cynthia Alonso Méndez

Vicepresidenta: Laura Rodríguez Rodríguez

Secretaria:  Hiurma González Suárez

Tesorera:  Leonor González Martín

Vocales:  Omayra Cruz
  Natalia Herrera
  Carolina Izquierdo
  Cristina Hardisson
  Olga García
  Daniela Perdomo
  Juan Manuel Alonso
  Alejandro Alonso
  Alejandro Hernández
  Guayasén Hernández
  Guillermo Navarro
  Caleb López
  Adrián Rodríguez 
  Daniel Molina 

  Edgar López
  Nelson Hernández
  Abraham Bethencourt
  Víctor Méndez
  Julio Alberto Martín 
  Josafat González 
  Jonás González
  Eduardo Hardisson
  Jesús González
  Miguel Araque

Corazón chico:

Presidente:  Aitor Santos Moreno

Vicepresidenta: Elena Hardisson González

Tesorera:  Gema Carballo González
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Calle Arriba

Los Corazones,  
punto de encuentro entre generaciones

El fervor que los tejineros sienten por sus Corazo-
nes es tan fuerte que traspasa las fronteras del pue-
blo. Una pasión que descubre su máximo esplendor 
en agosto, con la festividad en honor a su Patrón que 
alcanza su punto álgido el domingo, cuando entran 
en la plaza las tres ofrendas de rama, frutas y flores 
que el pueblo hace a San Bartolomé.

Una complicidad del pueblo con su gran tradición 
que ha sido labrada generación a generación, cui-
dando en todas las familias tejineras porque el amor 
por Los Corazones pasase de mayores a pequeños. 
Una experiencia intergeneracional que se resume 
al visualizar la plaza el domingo, cuando se pueden 
ver abuelos, nietas, madres o hijos disfrutando uni-
dos de su Fiesta.

No obstante, los tiempos van cambiando y con 
ellos se modifican los estilos de vida, dando paso 

a jóvenes generaciones cargadas de nuevas ideas 
imprescindibles para el porvenir de cualquier so-
ciedad. Y en este sentido, nuestra gran tradición 
no debe escapar a dicha realidad, debiendo trabajar 
unidos para asegurar que Los Corazones continúen 
creciendo con el sustento del ayer y abiertos a los 
cambios del mañana.

El trabajo intergeneracional ha sido el secreto del 
éxito para convertir en centenaria nuestra tradición, 
colocando Los Corazones como un ejemplo a se-
guir entre las manifestaciones culturales regionales. 
Un quehacer exitoso por el que Tejina y sus Cora-
zones debe seguir apostando, siendo obligación de 
los adultos del momento el llamar la atención de los 
más jóvenes, creando espacios para inculcarles los 
valores que antaño nos infundieron y creando una 
nueva generación que luche porque Los Corazones 
perduren en el tiempo de forma infinita.

¡VIVA SAN BARTOLO! ¡VIVA LOS TRES CORAZONES!

Cargos

Comisión Corazón CALLE ARRIBA

Presidenta:  Rosa Delia Hernández Herrera 

Vicepresidente: Misraim Rodríguez Trujillo 

Tesorero:  Ricardo Cruz Herrera

Secretaria:  Noelia Hernández Cruz

Vocales:  Raquel Cruz Herrera
  Toño Santana
  Beatriz Cruz Herrera
  Moises González González Afonso
  Fedor Hernández Cruz
  Norberto Reyes
  Esther Hernández
  José Antonio Herrera
  Daniela Dorta Hernández
  José Ángel Melián
  Eduina Álvarez Marín
  Manasés González Hernández,
  Noemí Mellé,
  Nicolás Díaz,
  Miguel González, 

  Juan José Izquierdo,
  Agar López,
  Manuel Rodríguez,
  Elihu López,
  Gina Herrera,
  Sergio Rodríguez Felipe,
  Madali Herrera,
  José Herrera,
  Cristina Herrera,
  Omaira García,
  Natanael Barreto,
  Nadira García,
  Dailos Barreto,
  Miriam González Hernández,
  Soya Hernández,
  Yoni Hernández 

Corazón chico:

Presidente:  Alejandro Herrera González 

Vicepresidente: Pablo Dorta Rodríguez 

Tesorero: Javier Reyes Perdomo
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El Pico
Historia de nuestro Palo

Aunque podríamos pensar que se trata de un ele-
mento secundario, en realidad el palo tiene la vital 
tarea de soportar y elevar a los corazones en el lugar 
señalado de la plaza. En el caso de nuestro palo, ni 
los más viejos del barrio recuerdan otro que no sea 
el que actualmente es utilizado.

Como es lógico pensar, aunque el palo es antiguo, 
se ha ido transformando y adaptando a lo largo del 
tiempo. Así por ejemplo, después  del color verde 
que tenía en sus inicios, fue pintado con los colores  
de la bandera nacional. A finales de los años ochen-
ta  se pintó con los colores de la bandera de Cana-
rias, y es a mediados de los años noventa  cuando se 
restaura y adquiere el actual aspecto de color ma-
dera. En los últimos años se han realizado algunas 
mejoras como la sustitución de la rondana que has-
ta ese momento era la original de madera. Además 
se puede  quitar la  cruceta para facilitar la subida 
del corazón.

A lo largo de la historia el palo se ha guardado 
en casa particulares, hasta que desde el año 2012 se 
guarda en las mejores condiciones posibles en las 
instalaciones de la asociación.

El palo también ha sido motivo de fiesta. En la ac-
tualidad y debido al largo recorrido es llevado a la 
plaza  y subido de regreso a la sede  en un camión. 
Es destacable que en épocas pretéritas se llevaba y se 
subía al hombro por aproximadamente diez hom-
bres una vez finalizada la fiesta, que  en ocasiones  
eran acompañados de una parranda.

Aprovechamos esta oportunidad que nos brin-
da la Comisión de fiestas, para hacer este pequeño 
homenaje a uno de nuestros símbolos más entraña-
bles, que no es otro que “El Palo”.

 Asociación Corazón del Pico

Cargos

Comisión Corazón EL PICO

Presidente:   Romén López Rodríguez 

Vicepresidenta:  Natalia Dorta García 

Tesorera:   Idaira Gómez Martín

Secretario:   Pablo Gutiérrez Suárez

Vocales:   David Martín
   José Manuel López
   Oscar
   Josue
   Dimas
   Rubén
   Adrián 
   Sandra
   Pablo Molina
   José Abel
   Francisco
   Héctor
   Adrián
   Juanma

Corazón chico:

Presidente: Carlos Díaz García 

Vicepresidenta: Daniela Dorta García 

Tesorero: Pablo González García 

Secretario: Sara Gutiérrez García   
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Sábado 27 de julio:
A las 21.00 h. Complejo Parroquial.

preSentacion del cartel de laS fieStaS de San Bartolo-
mé 2019, reina adulta e infantil con Su corte de honor

Actuación dueto de flautas.

Lunes 29 de julio:
 A las 19.30 h. Centro del Ciudadano.

v jornadaS hiStóricaS de tejina

Miguel Ángel Navarro Mederos, Profesor de Teología del Instituto Superior de las Islas Ca-
narias. Director del Archivo Histórico Diocesano de San Cristóbal de La Laguna; “Corpus: 
Exaltación Pública de la Fe”.

A continuación.

actuación del grupo de SaxofoneS de la agrupación cultural 
San SeBaStián de tejina

Durante la semana se podrán apuntar para la caminata a Taganana del día 5 agosto 
(colabora montañeros de Nivaria)

Martes 30 de julio:
A las 19.30 h. Centro del Ciudadano.

v jornadaS hiStóricaS de tejina

Ángel Quintero: “Judaísmo, Judíos y Tenerife”

Enrique Vivancos: “Anaga, un achimenceyato religioso”

Miércoles 31 de julio:
A las 19.30 h. Centro del Ciudadano. 

v jornadaS hiStóricaS de tejina 

Justo Hernández “Historia de la medicina naval en el antiguo régimen”

Werner Ulrich. “Homeopatía si o no. El antes y el ahora”.

Antonio Miguel Rodríguez. “ Epidemias y pleitos, la sanidad farmacéutica en el nuevo 
régimen”

A las 24.00 h.

Salida del Santo patrón San Bartolomé

Puerta de la Iglesia, repique de campanas con las tradicionales 24 truenas y encendido del 
Corazón de la Tejinetilla.

Jueves 1 de agosto
A las 18.00 h. Teatro Cine Unión.

teatro infantil

La compañía Troysteatro presenta La Profecía, una divertida comedia para toda la fami-
lia. Entradas a 5 Euros, menor de 12 años a 2 Euros. Venta anticipada en Librería Aldayo 
Tejina y dos horas en el teatro infantil.

A las 19.00 h.Centro del Ciudadano de Tejina “Francisco González 
Hernández”.

lectura del pregón de laS fieStaS 2019 
A cargo de Don Miguel Ángel Fernández Matran, Director General de la  Fundación Centro 
Internacional para la Conservación del Patrimonio y Presidente del Colegio Oficial de Apareja-
dores y Arquitectos Técnicos e Ingenieros de Edificación de Santa Cruz de Tenerife.

A las 19.30 h. Centro del Ciudadano.

Programa de Actos
v jornadaS hiStóricaS de tejina

Miguel López y Juan Luis Herrera. “La Heredad de aguas de Tejina en el Antiguo Régimen”. 
“La Ermita de San Sebastián, desde su tributo al cementerio actual”.

Viernes 2 de agosto 
A las 19.30 h. Centro del Ciudadano.

v jornadaS hiStóricaS de tejina

Francisco Báez: “El paisaje en la Punta del Hidalgo en los siglos XVI y XVII”.

Damián García Rivero. Capitán de la Marina Mercante. Miembro de la Fundación Cana-
rias Correillo La Palma: “El Correillo La Palma y las Rutas Interinulares Canarias (1912-
1976). La navegación entre islas en la primera mitad del siglo XX”

A las 21.00 h. Complejo Parroquial de Tejina.

enamoradoS de la oSa mayor

Presenta la obra de Teatro HIPERKIKO.

Sábado 3 de agosto
A las 17.30 h. Calles de Tejina.

xxxvi croSS San Bartolomé de tejina

Organizado por Club Atletismo Atalaya Tejina.

A las 21.00 h. Complejo Parroquial de Tejina.

enamoradoS de la oSa mayor

Presenta la obra de Teatro HIPERKIKO.

A las 23.00 h.Plaza de la Iglesia.

muSic feSt 
Con la actuación JESÚS, CHESTER, LIFE, CUTO Y WINNER.

Domingo 4 de agosto
A las 9.30 h. Plaza de la Iglesia.

concentración de cocheS cláSicoS

A las 20.30 h. Teatro Cine Unión .

triButo a miguel ríoS

A las 21.00 h. Complejo Parroquial de Tejina.

enamoradoS de la oSa mayor

Presenta la obra de Teatro HIPERKIKO.

Lunes 5 de agosto
A las 4.30 h. Desde la Plaza de la Iglesia.

pateada a taganana

Excursión por el día de Nuestra Señora de las Nieves.  

A las 18.00 h. Plaza de la Iglesia.

exhiBición de Karate

A las 19.00 h.Centro del Ciudadano de Tejina 

jornadaS de divulgacioneS 
a cargo del  CICOP.

Martes 6 de agosto
A las 19.00 h.Centro del Ciudadano de Tejina 

jornadaS de divulgacioneS 
a cargo del  CICOP.

Miércoles 7 de agosto
A las 19.00 h.Centro del Ciudadano de Tejina 

jornadaS de divulgacioneS 
a cargo del  CICOP.

Jueves 8 de agosto 
A las 19.00 h.Centro del Ciudadano de Tejina 

jornadaS de divulgacioneS 
a cargo del  CICOP.

Viernes 9 de agosto
A las 18.00 h. Plaza de la Iglesia.

lucha canaria 
Entre dos combinados.

A las 21.00 h. Plaza de la Iglesia.

deSfile de moda 
Con la presentación de Juan Carlos Alexander.

Sábado 10 de agosto
A las 9.30 h. Plaza de la Iglesia de Tejina.

concentracion de motoS  

A las 20.00 h. Agrupación Cultural San Sebastián.

acto en memoria de don Salvador gonzalez hernan-
dez

A las 21.00 h. Plaza de Tejina.

ii feStival chiSaje

Con las actuaciones de A.F.Villa De Agüimes (Gran Canaria), Escuela Municipal De 
Folklore de Adeje y A.F. Chisaje. 

Domingo 11 de agosto
A las 20.30 h. Teatro Cine Unión. 

triButo a raphael

Por Santiago Mejías, cantante ganador del tercer premio con la imitación de RAPHAEL en 
el programa Lluvia de Estrellas de Antena 3. Venta anticipada en Librería Aldayo Tejina y 
dos horas antes en la taquilla del teatro.

Lunes 12 de agosto
A las 20.30 h. Calles de Tejina. 

paSacalleS Banda de múSica

Crearte y San Sebastían de Tejina. 

A continuación. Plaza de la Iglesia de Tejina.

certamen de BandaS de múSica

Unidad Movil en el Ramal de Tejina

vi campaña de hemocorazoneS

INSTITUTO CANARIO DE HEMODONACIÓN Y HEMOTERAPIA

Horario:

Lunes 12 Agosto de 10.15 a 13.45 y de 16.45 a 20.45

Martes 13 de Agosto y Miércoles 14

De  9.45 a13.45 y de 16.45 a 20.45

Martes 13 de agosto
A las 21.00 h. Plaza de Tejina.

venezuela haBla cantando

Con la Banda de la Agrupación Cultural San Sebastián de Tejina y los solistas Rafael 
FLores “El Morocho” y Goyo Tavío.

Miércoles 14 de agosto 
A las 19.00 h. Campo Izquierdo Rodríguez de Tejina.

torneo San Bartolomé de tejina 2019 
Con el partido entre el Club Deportivo Unión TEjina y Club Deportivo Tenerife B.

A las 21.00 horas en la Plaza de la Iglesia. 

feStival rocK hidra y funtuSty Band.

Jueves 15 de agosto

A las 15.00 h. Plaza de la Iglesia.

día de la pamela - verBena corazón guajiro 
con Olympia y Generación.

A las 15.00 h. Plaza del Ramal.

múSica añoS 70S, 80S y 90S

Viernes 16 de agosto
A las 20.30 h. Teatro Cine Unión.

xii proclamación ganadoreS de  
poemaS y coplaS

A las 21.00 h. Plaza de Tejina.

feStival jeita

A las 22.30 h. Plaza de Tejina.

actuación dj

Sábado 17 de agosto 
A las 9.00 h. 

excurSión de mayoreS hacia el norte de la iSla

A su llegada almuerzo en el Complejo Parroquial.

De 10.00 a 17.00 h. Plaza de Tejina

 día de la maScota 

Organizado por Clinica Veterinaria Perenquén.

A las 19.00 h. Campo Izquierdo Rodríguez de Tejina. 

torneo de veteranoS
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A las 21.00 h. Calles de Tejina.

caBalgata del pregonero

A las 22.00 h. Plaza de Tejina.

verBena 
Amenizada por la ORQUESTA TEJINA.

Domingo 18 de agosto
A las 10.30 h. Plaza de la Iglesia.

fieSta de la Bicicleta

A las 11.00 h. Plaza del Ramal.

final torneo de dominó

A las 17.00 h. Plaza de la Iglesia. 

feStival infantil

A las 21.00 h. Plaza de la Iglesia,.

película de laS fieStaS diez añoS atráS

Lunes 19 de agosto
A las 18.00 h. Plaza de la Iglesia.

homenaje a la vejez

A las 22.00 h. Plaza de Tejina.

feStival reggae 

Con Picaretas, Eclipse y Chando

Martes 20 de agosto 
A las 21.00 h.Teatro Cine Unión.

fieStaS del arte

Miércoles 21 de agosto
A las 18.00 h. Campo Izquierdo Rodríguez de Tejina. 

partido entre SolteroS y caSadoS

A las 21.30 h. Plaza de la Iglesia. 

aBuBuKaKa

Jueves 22 de agosto
A las 20:30 h. Teatro Cine Unión.

actuación del grupo folKlórico San franciSco de aSíS 
(murcia) 
Entradas 5€ en la Librería Aldayo, componentes de Chisaje, componentes de La Asociación 
de los Corazones o una hora antes en las taquillas del Teatro.

A las 22:00 h. Plaza de la Iglesia. 

concierto de pieleS

Viernes 23 de agosto
A las 21.00 horas por las Calles de Tejina.

caBalgata de carrozaS

A las 23.00 h. Plaza de la Iglesia.

verBena popular 

Amenizada por la orquesta Zona 7.

Sábado 24 de agosto
A las 9.55 h.

xxxiii BeStialón San Bartolomé

A las 23:00 h. Calles de Tejina

proceSión en honor a San Bartolomé

A continuación 

gran exhiBición pirotécnica 
Desde la Tejinetilla.

A las 0.30 horas en la Plaza de Tejina, 

verBena popular 

Amenizada por Banda Loca.

Domingo 25 de agosto
11.00h. Plaza de la Iglesia.

entrada de loS típicoS corazoneS a la plaza y ofrenda 
al Santo patrón San Bartolomé

A continuación. Calles de Tejina.

proceSión por laS calleS de tejina

A las 18.00 h. Calles de Tejina.

Batalla de floreS

A las 21.00 h. Plaza de Tejina. 

xxxiii feStival exaltación  
de loS corazoneS

Actuación de A.F. San Francisco de Asis (Murcia) y A.F. Chisaje (Tejina)

Lunes 26 de agosto
A las 10.00 h. Plaza del Ramal.

mueStra de hormiguillaS

A las 12.00 h. 

croSS humoríStico.

A las 15.00 h. Plaza de la Iglesia.

verBena popular 
amenizada por Guadyl.

A las 16:00 h. Plaza del Ramal.

actuación del grupo loS vándaloS 
Patrocinado por Bar Central.

A las 18.00 h. Plaza de la Iglesia.

deScuelgue de loS corazoneS

A las 22.00 h. Plaza de Tejina.

verBena popular 

Amenizada por Dorada Band.

Martes 27 de agosto
A LAS 11.00 h. Plaza de la Iglesia.

entrada y actuación de laS diStintaS parrandaS de cada 
corazón

Premio de la campaña Hemocorazones al Corazón más Solidario. 

Retirada de los Corazones a sus respectivas sedes y despedida en Cruce de Cuatro Caminos.

A las 17.00 h. Plaza de Tejina.

verBena popular 
Amenizada por Zona 7 y Malibu Band.

A las 21.00 horas 

caBalgata y quema del haragán

A continuación. Plaza de la Iglesia.

verBena popular

Jueves 29 de agosto
A las 21.00 h. Plaza de la Iglesia.

homenaje a la mujer tejinera 
y de la comarca 

En recuerdo de los trabajos tradicionales que identificaban a estas mujeres y sus familias.

Viernes 30 de agosto
A las 22.00 h. Plaza de la Iglesia.  

verBena popular 
Por la Orquesta Dinacor.

Sábado 31 de agosto
A las 18.00 h. 

entrada de loS corazoneS chicoS y ofrenda a la vir-
gen de la encarnación 
A continuación.

proceSión 
Con el recorrido de costumbre y exhibición pirotécnica.

A las 21.00 h. Plaza de la Iglesia.

noche de parrandaS 
Con la actuación de Magec, Parranderas y Punto.

Domingo 1 de septiembre
A las 10.00 h. Plaza de la Iglesia.

actividadeS infantileS

A las 11.00 h.

BúSqueda del teSoro 
Organizado por Club Atletismo Atalaya. Para participar, deben inscribirse en el quiosco del 
Club en La Plaza de la Iglesia de Tejina.

A las 18.00 h. 

deScuelgue de loS corazoneS chicoS

A las 21.00 h. 

caBalgata y quema haragán chico

A las 22.00 h. Plaza de la Iglesia. 

dj jeSúS

A las 00:00 h. 

truenaS y apagado del corazón de la tejinetilla.
La Comisión de Fiestas de Tejina 2019 se reserva el derecho de agregar, cambiar o suprimir 
cualquier acto del programa, haciéndolo constar a través de los medios que tengan a su 
disposición en ese momento



Fiestas san Bartolomé de tejina 2019 135Fiestas san Bartolomé de tejina 2019134

Comisión de Fiestas 2019 Cargos

Comisión de Fiestas 2019

Presidenta:  Almudena Delgado Delgado 

Tesorero:  Adrián Díaz Perdomo 

Secretaria:  Guacimara Ramos González 

Vocales:  Agustín Blanco Rodríguez

   Eduardo González Hernández 

   Marcos Ymobad Febles Delgado

   Marcos Febles Delgado 

   María Amalia Díaz Aguiar

   Claudia De La Paz González 

   Melisa Arbelo Felipe

La Comisión de Fiestas quiere agradecer al Pueblo de Tejina su generosidad y entrega, para que ésta, 
Nuestra Fiesta siga brillando con luz propia.

Sirva también el agradecimiento a las Instituciones, Empresas, Comerciantes, Asociaciones, Colectivos y 
personas anónimas que han hecho posible un año más que esta Fiesta de San Bartolomé de Tejina; Fiesta 

de Los Corazones, pueda realizarse y ser vivida con intensidad por todos.

Y sobre todo Gracias a los Tejineros por permitir a esta Comisión llenar de gozo y alegría el mes de 
Agosto. Fue, es y será un  placer trabajar por las Fiestas de Nuestro Pueblo.

Gracias Tejina.
¡Viva San Bartolomé!

¡Vivan Los Tres Corazones!

Abigail Pérez Arias

Paula Melián Rodríguez

Alicia Aparicio Domínguez

Arianna Martín Almenara

Belén Pérez Rosales 

Julio David  Hernández González 
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